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Календарь / Август

За три года действия про-
граммы её финансирование 
превысило 120 млрд рублей. 
Заявлено, что к 2024 году около 
11 млн россиян улучшат свои жи-
лищные условия и получат новые 
объекты инфраструктуры. 

По информации первого за-
местителя председателя прави-
тельства УР Ольги Викторовны 
Абрамовой, Минсельхозом РФ 

уже принято решение 
о распределении регио-
нам финансирования по 
КРСТ на следующий год. 
Удмуртии на данные цели 
выделено 132 млн рублей. 
И это – второе место по России. 

Всего от Удмуртии заявлено 
к участию в программе 882 про-
екта. Среди них – Вишнёвый 
сад в с. Каракулино, спортивная 

площадка в дер. Порва 
Якшур-Бодьинского 
района, фестивальная 
площадка в Игринском 

районе, зона отдыха в дер. Ак-
сарино Киясовского района. 
Республике предстоит среди всех 
предложений отобрать наиболее 
проработанные проекты, с вовле-
чением инициативных жителей. 

Кроме того, за счёт 
дополнительного 
финансирования госпрограммы 
в текущем году Удмуртия 
получит ещё 36 млн руб. 
на улучшение жилищных 
условий граждан, проживающих 
на селе. За счёт данных средств 
более 20 семей смогут отметить 
долгожданное новоселье.

По сообщению Минсельхо-
за УР, неблагоприятная погода 
сыграла свою злую роль в 24 рай-
онах. В результате, по данным на 

31 июля, в республике пострадали 
142,5 тыс. га посевов, в том 
числе холода и засуха уничтожи-
ли 14,1 тыс. га кукурузы, рапса, 
люцерны, клевера. По предвари-
тельному прогнозу, объём сбора 
урожая в текущем 
году будет на уровне 
также «чрезвычайного» 
2021-го. Прогнозиру-
ется снижение объёма 
заготовки зерновых и 
зернобобовых культур 
на уровне 45%, кормовых куль-
тур – на 39,6%, овощей закрытого 
грунта – на 12%. Но если аграрии 
не достигнут целевых показате-
лей, то им придётся возвращать 
субсидии (так как ситуация 

в республике уже не является 
чрезвычайной для АПК). 

В последнее время режим ЧС 
вводится в сельском хозяй-
стве республики с незавидной 
регулярностью, однако мер под-

держки отрасли до сих 
пор не разработано. 
В 2010, 2013, 2016 и 
2021 годах аграрии по-
страдали из-за засухи, 
в 2017-м и 2019-м – 
по причине затяжных 

дождей. Также несколько лет 
назад на местные рапсовые 
поля было огромное нашествие 
вредителей – не официальная ЧС, 
но для производителей – точно 
стихийное бедствие. 

КРСТ расширяет границы

Не чрезвычайное решение

4
августа

Программа КРСТ, которая на данный момент является одним 
из основных инструментов для совершенствования условий жизни 
на селе, набирает обороты. И Удмуртия в ней – в лидерах.

(3412) 56-49-59, 97-23-45, 8-912-766-00-79

ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!

СЕНТЯБРЬ
ПОЗДРАВЛЯЕМ 
С ЮБИЛЕЕМ!

С 4 августа глава Удмуртии Александр Владимирович Бречалов подписал распоряжение 
о снятии режима чрезвычайной ситуации, который был установлен с 3 июля «в связи 
с выполнением комплекса мероприятий по снижению масштаба ущерба от ЧС». 

Август 

15 сентября
Павел Васильевич 
ЧУШЪЯЛОВ,
ООО «Радуга-Агро», 
Малопургинский район

30 сентября
Валерьян Иванович 
ГРИГОРЬЕВ,
КФХ Григорьев В. И., 
Селтинский район
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По итогам работы за январь-июль сельхоз-
предприятия Удмуртии произвели 577,2 тыс. т 
молока-сырья. Данный объём на 
49 тыс. т, или на 8,5% больше, чем за 
аналогичный период 2022 года. 

Как всегда, в молочном про-
изводстве есть свои лидеры. Ряд 
районов смогли существенно превы-
сить средний по республике надой 
на фуражную корову в сутки в 22 кг и россий-
ский показатель в 21,1 кг на голову. Наивыс-
ший результат – 26 кг на корову – получили 
вавожцы, также отличились игринцы – 25 кг, 

а в Каракулинском, Воткинском и Шарканском 
районах надоили по 24 кг на фуражную голову 

за сутки. 
Самый высокий прирост произ-

водства молока обеспечили шаркан-
цы – плюсом получено 5895 т к семи 
месяцам прошлого года, вавожцы 
добавили 5155 т, в Дебёсском райо-
не – 2936 тонн. Топ-10 по приросту 

объёма реализации молока – плюс 25% – воз-
главил Ярский район, на втором месте – плюс 
23,6% – кизнерские хозяйства, третий с резуль-
татом +17,2% – Юкаменский район. 

По данным Минсельхоза РФ, по состоя-
нию на 14 августа Удмуртия заняла четвёртое 
место в России по реализации молока – 
534,6 тыс. тонн. При этом средняя закупочная 
цена на сырое молоко находится в респуб-
лике в этом году на минимальном уровне – 
27,26 рублей за кг без НДС, что, по статисти-
ческим данным, соответствует себестоимости 
производства 1 кг сырого молока. 

Животноводы не подводят 
Молочная повестка остаётся для аграриев всё такой же актуальной. 
Несмотря на все ценовые перипетии или вопреки им, производство 
«белого» золота в Удмуртии продолжает демонстрировать рост.

Август 

На последние дни августа 
в республике с 268,2 тыс. га 
площадей зерновых и зернобо-
бовых культур, или 89% от плана 
уборки, намолочено 546 тыс. т 
зерна. 

По оперативной отчётности 
Минсельхоза УР, уборку завершил 
Можгинский район. На 99% вы-
полнен план в Алнашском районе, 
на 98% – в Селтинском, на 97% – 
в Вавожском. Более 90% зерновых 
убрано в 13 районах.

Погодные условия текущего 
года не позволили аграриям 
собрать урожай, равноценный 
прошлогоднему, и уж, конечно, 
нет речи о достижении «краси-

вой» цифры 
в 1 млн тонн. 
Скромный результат урожайности 
в среднем по республике – 
20,4 ц/га, что на целых 6 ц/га 
ниже, чем в 2022-м.

Однако лидерами по зерну 
остаются всё те же – хозяйства 
Можгинского, Алнашского и 
Вавожского районов, которые 
в совокупности обеспечили 30% 
в республиканском «каравае» 
зерна. По урожайности на данный 
момент первенство у алнашцев: 
они собрали 25 ц/га, вторые с ре-
зультатом 23,5 ц/га – вавожцы, 
третьи – игринцы, там местные 
поля дали 22,8 ц/га.

За звание лучшего соревно-
вались 63 оператора машинного 
доения коров из 54 субъектов 
России.

«Конкурс был со-
вершенно фантасти-
ческим – за всю 
историю конкурса, 
а это более 60 лет, 
ни разу не было 
двух финалистов. 
Два лучших профес-
сионала шли «ноздря 
в ноздрю», и это серьёзно 
подчёркивает, насколько высока 
конкуренция в профессии», – 

отметил ге-
неральный 
директор Национального союза 
производителей молока Артём 
Сергеевич Белов.

В условиях такой конку-
ренции особенно значимо, 
что представительница 
АПК Удмуртии вернулась 
домой с победой. Ольга 
Петровна Курбатова, опе-

ратор машинного доения 
СПК (Колхоз) «Удмуртия», 

заняла второе место в номинации 
«женщины-ветераны старше 
45 лет». 

Финиш не за горамиДостойная победа 

28 
августа17-18 

августа

В Удмуртии совсем скоро завершится 
очередная непростая уборочная кампания.

В Нижегородской области прошёл 28-й Всероссийский 
конкурс на лучшего по профессии среди 
операторов машинного доения коров. 

КАРДАННЫЕ ВАЛЫ И ЗАПЧАСТИ 

К СЕЛЬХОЗТЕХНИКЕ

ООО «Агропоставка», г. Ижевск, ул. Гагарина, 51 А 

Тел.: 8-919-502-15-15, 8-912-715-25-72

www.купить-кардан.рф ОГРН 1194350005300

 В НАЛИЧИИ
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Юбилей / Предприятие

динственный в Удмуртии конный 
завод был создан на базе эвакуиро-
ванных конных заводов и подчинялся 
сначала Московскому тресту конных 

заводов Минсельхоза страны. Руководил 
хозяйством Семён Ефимович Гвоздухин, с его 
именем связан период небывалого расцвета 
предприятия. В 1950-х годах оно неоднократно 
становилось призёром Всесоюзной сельско-
хозяйственной выставки. Позже предпри-
нимались попытки реорганизовать племзавод 
в совхоз молочного направления. 
Однако через 12 лет хозяйство 
вновь вернуло свой статус – было 
преобразовано в Граховский го-
сударственный конный завод по 
разведению племенных лошадей 
русской рысистой породы. 

В 2006 году завод получил со-
временное название и до сих пор 
занимается разведением тяжело-
возной русской породы. Сейчас 
здесь содержится 60 лошадей. 
При этом молочное направление 
остаётся ведущим, вся экономика 
хозяйства работает на него. На 
МТФ содержится 500 голов КРС, 
из них 300 коров. Ежесуточно на переработку 
сдаётся 4 т молока. Всё дойное стадо обслужи-
вает шесть операторов машинного доения. 

Есть желание нарастить поголовье коров, 
но это не позволяет сделать как нехватка 
свободных помещений, так и дефицит кадров. 
Поэтому мечты о роботизированной ферме 
пока остаются мечтами, а реальность вносит 
свои коррективы: на данный момент хозяйство 
ремонтирует и реконструирует имеющиеся 
здания, например, в одном корпусе полностью 
произведена замена стен. 

Кормовая база – основа основ животно-
водства, поэтому к её созданию относятся со 
всей мерой ответственности. 1,5 тыс. га пашни 
отведено под посев яровых культур – овса, 

пшеницы, ячменя. Три года 
подряд в хозяйстве сеяли 
рапс на 400 га, но получили 
неутешительные резуль-
таты и отказались от его 
возделывания. А кукурузу 
выращивают, хотя нынче 
она, равно как и ячмень, 
серьёзно пострадала от за-
морозков и засухи, но всё 

равно зелёная масса пополнит кормовую базу. 
Для более производительной уборки кор-

мов в этом году приобрели кормоуборочный 
комбайн. И считают, что предстоящую зимовку 
скота обеспечат кормами собственного произ-
водства. 

Хотя разведение лошадей – мероприятие 
скорее затратное, чем прибыльное, от этого 
направления не отказываются, а в дальней-
шем планируют заняться и другими сферами 
деятельности. Например, кемпингом, благо 
места к этому располагают. В окрестностях 
деревни расположено не менее десяти прудов, 
в которых разводят карпа, но пока рыбоводче-
ское хозяйство из-за недостатка рабочих рук 
пришлось передать в аренду. 

Одним словом, предприятие работает, 
несмотря на сложности с оборотными 
средствами, кроме того, в спину дышит  
сильный конкурент – «Алабуга», которая 
предлагает работникам приличную 
зарплату. 

На данный момент на Граховском племзаво-
де трудятся 50 человек, среди механизаторов 
это в основном молодые люди, двое пришли 
после службы в армии. 

Директор предприятия Николай Алексан-
дрович Тимофеев – тоже человек молодой, 
в должности руководителя третий год. Он 
родом из соседней деревни Благодатное. 
Окончил сельхозакадемию по специальности 
«Технические системы в агробизнесе». После 
вуза в течение пяти лет работал на предприятии 
инженером. 

«Я местный, поэтому всей душой пере-
живаю за хозяйство. Хочется, чтобы оно жило 
в дальнейшем, – говорит Николай 
Александрович. – В поле выедешь – увидишь, 
как комбайны убирают хлеба, машины подъ-
езжают – всё движется, крутится. От этого про-
цесса исходит такая мощная положительная 
энергия!» 

В ЭТОМ ГОДУ «КОННЫЙ ПЛЕМЗАВОД «ГРАХОВСКИЙ» ОТМЕЧАЕТ ЗНАКОВУЮ ДАТУ 
В СВОЕЙ БИОГРАФИИ – ЕМУ ИСПОЛНЯЕТСЯ 80 ЛЕТ. 

80 лет в статусе племзавода 

Ирина Викторовна КОНЮХОВА, бухгалтер, 
Николай Александрович ТИМОФЕЕВ, директор, 
Екатерина Олеговна НЕФЕДОВА, 
специалист отдела кадров

Роман Евгеньевич ЛАГУШКИН, 
механизатор

Николай Анатольевич ЦЫПЛЁНКОВ ,
механизатор



7

№8 (223) август 2023 г.

Агропром Удмуртии 
РЕ

КЛ
АМ

А

Для дойных коров:
 Максимальное увеличение удоя
 Повышение иммунитета животного
 Повышение окупаемости корма
 Улучшение качества молока и мяса

Для сухостойных коров:
 Укрепляет иммунитет и положительно 

влияет на воспроизводство стада
 Профилактика осложнений после отёла
 Нормализует обмен веществ
 Повышает жизнеспособность молодняка

Для тёлок и нетелей:
 Положительно влияет на беременность 

и улучшает репродуктивные показатели
 Благотворное влияние на развитие 

пищеварительной системы
 Предотвращение заболеваний копыт 

и кожи

Для телят:
 Здоровый, сбалансированный рацион
 Крепкий иммунитет
 Стабильное увеличение привеса

СППК «ИХЛАС» – КРУПНЕЙШИЙ В ПОВОЛЖЬЕ ЗАВОД ПРЕМИКСОВ И КОМБИКОРМОВ – 
ПРЕДЛАГАЕТ ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННУЮ ПРОДУКЦИЮ ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ МОЛОЧНОГО ЖИВОТНОВОДСТВА. 

Премиксы и ЗЦМ от производителя 

тел. +7 (843) 222-51-04 (г. Казань)
Руководитель отдела продаж 
«Лира Фарм» Виктор Яблоков: 

+7 951 193-50-62

СППК «ИХЛАС» – ЭТО ОДИН ИЗ КРУПНЕЙШИХ 
СОВРЕМЕННЫХ ЗАВОДОВ ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
ЗЦМ, ПРЕМИКСОВ И КОМБИКОРМОВ В ПОВОЛЖЬЕ, 
ПОСТРОЕННЫЙ В Г. АРСКЕ, РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН.

Есть мнение

Нафик Факилович ХУСАИНОВ,  
председатель СХПК им. Вахитова, 
Кукморский район, Республика 
Татарстан:
«После недавнего нашего вступления 
в «Тырыш» мы открыли мегаферму, и если 
до сотрудничества с заводом премиксов, 
ЗЦМ и комбикормов «Ихлас» удой с одной 
коровы мегафермы составлял 27 кг 
молока, то сейчас продуктивность одной 
коровы в среднем достигла 29,8–30 кг 
в сутки. Мы очень довольны такими 
результатами и ставим перед собой задачу 
на ближайшие два-три месяца довести 
надой до 32–35 кг молока на одну корову».

Александр Васильевич 
ШУЛАКОВ, 
председатель колхоза «Прогресс» 
Алнашского района:
«У нас 975 голов дойного стада, валовой 
надой – 5500 тонн. С компанией «Лира 
Фарм» мы работаем уже более пяти лет, 
надои увеличиваются ежегодно, в срав-
нении с прошлым годом зафиксировали 
рост 16%. Процесс сотрудничества у нас 
достаточно простой: вся работа ведётся 
с главным зоотехником, специалисты 
«Лира Фарм» и «Ихлас» анализируют кор-
ма, состояние животных и под нас делают 
адресные премиксы». 

ПРЕМИКСЫ ДЛЯ КРС:

«Лира Фарм» – официальный 
представитель СППК «Ихлас» 

150 ТОНН ПРЕМИКСОВ 
И ЗЦМ В СУТКИ

АССОРТИМЕНТ ПРОДУКЦИИ: 
БОЛЕЕ 1000 РЕЦЕПТУР  
АДРЕСНЫЕ ПРЕМИКСЫ
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лена Михайловна, текущий 
сельскохозяйственный сезон, 
куда не посмотри, не обходится 
без «сюрпризов»… Чем, помимо 

закупочных цен на молоко, он запомнится вам?
– Год действительно непростой: усилий 

много, отдачи, к сожалению, мало. Препоны 
возникают даже там, где, казалось бы, их не 
должно быть. Приведу наглядный пример. 
Мы получили неплохой урожай ржи. Одно 
поле, засеянное сортом Фалёнская, дало 
37,8 ц/га, другое – 15 ц/га, средняя урожай-
ность составила 27 ц/га. Есть излишки продо-
вольственного зерна в количестве 300 тонн. 
Для хозяйства – это реальный источник дохода. 
Но, оказывается, нужно уметь не только 
произвести, но ещё и продать. Для этого мы 
обязаны получить декларацию о соответствии 
зерна установленным нормативам, которую вы-
даёт аккредитованная лаборатория на основе 
проведённых исследований. Эта небыстрая 
процедура: приходится ждать до 40 дней. 
И пока урожай лежит на складах, «кредиторка» 
увеличивается, в настоящее время её размер 
уже достиг 5 млн рублей. А мы не можем себе 
позволить купить топливо, которое тоже растёт 
в цене, причём неудержимо – уже 70 тыс. руб. 

за тонну, и 73 тыс. руб., если берём в рас-
срочку. В течение недели ценник менялся 
пять раз – такого никогда не было! В итоге, 
учитывая финансовое положение хозяйства, 
я была вынуждена дать команду приостано-
вить осеннюю вспашку зяби, направив весь 
имеющийся запас горючего исключительно на 
завершение уборки.

– Как на ваш урожай повлияла засуха 
летних месяцев?

– Если говорить о кормах, то их в текущем 
году заготовлено в полтора раза больше от 
плана. И продолжаем заготавливать. Плюс у 
нас есть переходящий запас, поэтому готовы 
помогать хозяйствам южных районов, которые 
сильнее, чем северный куст, пострадали от 
засухи. Но, учитывая текущую ситуацию и 
существующий ценник на молоко-сырьё, у них 
тоже нет денег на покупку кормов. По факту 
получается, что мы не работаем, а постоянно 
боремся за выживание.

– В начале августа Удмуртия отменила 
режим чрезвычайной погодной ситуации, 
введённый из-за отсутствия дождей. Исходя 
из вашего практического опыта, в хозяйствах 
действительно настолько хороши дела, что они 
не нуждаются в данной мере поддержки?

– Не думаю. У нас есть такое поле, где за 
всё лето не прошло ни одного дождя. На нём 
вообще не сохранились посевы, а в трещину, 
образовавшуюся в высохшей земле, входит 
целая ладонь. Последствия засухи у нас ощути-
мы. На одном поле в 100 га подсевы злаковых 
полностью сгорели. В той части, где прошёл 
один дождь, вышла неплохая люцерна, сеяли 
её на площади 68 га беспокровно, в конце 
мая – начале июня. Почему отменили ЧС – я не 
понимаю. Ведь если хозяйства в существующих 
условиях не выполнят целевых показателей, 
а таких может быть много, полученные суб-
сидии придётся возвращать. И это станет ещё 
одним ударом по нашему и так нетолстому «ко-
шельку». Кстати, если говорить о «Зуринском 
Агрокомплексе», то мы и без чрезвычайной 
ситуации не получили субсидий на рапс. Хотя 
посевы были увеличены – у нас 100 га ярового 
и 80 га озимого – в данной мере господдержки 
хозяйству отказали.

– Тема господдержки отечественного 
сельхозпроизводства – всегда наиболее дис-
куссионная и острая. Как вы считаете, в какой 
форме она была бы наиболее эффективной 
для аграриев?

– Вполне возможно, в перспективе будет 
введена единая субсидия, об этом сейчас 
говорят на разных уровнях. Но главный вопрос 
в том, какая будет ставка – видимо, нам зара-
нее нужно готовиться к «сюрпризам». Как тут 
не вспоминать первого президента Удмуртии 
Александра Александровича Волкова, когда 
мы получали субсидию на молоко в размере 
8 млн руб. в год. Для сравнения, в 2021-м году 
субсидия по данному направлению по нашему 
хозяйству составила 2 млн руб., в прошлом – 
4 млн рублей. При этом валовой надой у нас 
в настоящее время в полтора раза больше, чем 
20 лет назад.

Говорят, что нынче времена другие и 
работать нужно больше. Да, времена другие: 
когда я была в составе депутатского корпуса 
Госсовета, те, кто имел мандат, были осведом-
лены о ситуации в различных отраслях эконо-
мики, о действиях и решениях представителей 
исполнительной власти. Сейчас всё не так. 
И, как говорит мой коллега, нам непонятно, как 
работать ещё лучше, если удаётся спать только 
по два часа в сутки, а всё остальное время от-
нимает сельское хозяйство?

– В условиях резкого снижения закупочных 
цен на молоко субсидия для многих хо-

НЕПРОСТОЙ ПЕРИОД ПЕРЕЖИВАЕТ ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ АПК. ПОЧТИ КАЖДЫЙ НОВЫЙ ДЕНЬ 
ПРИНОСИТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ, ПОРОЙ – ИЗ РАЗРЯДА НЕРАЗРЕШИМЫХ. 
В ЭТИХ УСЛОВИЯХ У АГРАРИЕВ ОСТАЁТСЯ ТОЛЬКО ОДИН ПУТЬ: ТРУДИТЬСЯ ЕЩЁ БОЛЕЕ 
ЭФФЕКТИВНО, ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ МАКСИМАЛЬНУЮ ОТДАЧУ ОТ КАЖДОГО ВЛОЖЕННОГО 
РУБЛЯ, – УВЕРЕНА ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ООО «ЗУРИНСКИЙ АГРОКОМПЛЕКС» 
ИГРИНСКОГО РАЙОНА ЕЛЕНА МИХАЙЛОВНА ЧИРКОВА.

Республиканский масштаб / Крупным планом

ТРУДные времена

Елена Михайловна ЧИРКОВА, генеральный директор ООО «Зуринский Агрокомплекс» 
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зяйств стала бы тем самым «спасательным» 
кругом…

– Безусловно. Только за июнь мы потеряли 
на разнице в цене 4,2 млн руб. и ещё 3,8 млн – 
за июль. Причём такая низкая цена закупа 
до сих пор сохраняется только в Удмуртии, 
Пермском крае и Кировской области, во всех 
других регионах уже фиксируется хорошая 
положительная динамика в её росте. И если 
дешёвое удмуртское молоко идёт во все регио-
ны России, то хотелось бы, чтобы и Федерация 
как-то нас поддерживала, если в региональ-
ном бюджете на эти цели нет средств. Будучи 
на фестивале «Агро.Про», данную тему мне 
удалось обсудить с директором Национального 
союза производителей молока Артёмом Серге-
евичем Беловым. По его словам, в данном слу-
чае депутаты Госдумы РФ от Удмуртии должны 
выйти к законодателям с предложением, чтобы 
местным производителям выплачивали из 
федерального бюджета, к примеру, по 3 руб. 
за 1 кг молока. Эту мысль я озвучила пред-
седателю постоянной комиссии Госсовета УР 
по АПК Георгию Степановичу Крылову. Очень 
хочется надеяться на то, что мы не будем оста-
ваться один на один со своими проблемами.

– И тем не менее у аграриев, за спиной 
которых – земля, скот, трудовые коллективы 
и продовольственная безопасность нации, нет 
другого пути, как работать… И работать надо 
по возможности эффективно – чтобы жить, 
а не только выживать. За счёт чего это воз-
можно, на ваш взгляд, Елена Михайловна?

– Чтобы перекрыть финансовые потери, 
связанные с установленными на рынке ценами, 
необходимо доить больше. Нужно увеличивать 
валовое производство любой ценой, что мы 
и делаем. Недавно открыли прекрасную яму 

силоса с отличными показателями по протеину, 
и показатели пошли в рост. По сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года реа-
лизация возросла на 2 т, и даже в жару у нас не 
было снижения. В настоящее время сдаём еже-
суточно 15 т молока. Благодаря качественным 
кормам собственного производства мы смогли 
снизить содержание белковой составляющей 
в рационах, тем самым уменьшив их себестои-
мость. Но чтобы сохранить валовку, не сокра-
щаем их питательную ценность, не жертвуем 
никакими составляющими в угоду экономике.

– Рассматриваете ли вы вариант уве-
личения дойного стада для роста валового 
производства?

–  По этому пути мы сейчас и движемся. 
В текущем году ездили в Самару – на совет 
по голштинской породе. Он проходил на 
базе ЗАО «Нива». Это небольшое хозяйство, 
в котором содержится 700 голов дойного 
стада. Но на каком высочайшем уровне было 
всё организовано: в мероприятии участвова-
ли заместитель губернатора, представители 
Минсельхоза Самары, местной сельскохозяй-
ственной академии, студенты. Такого внимания 
к вопросам отрасли в нашем регионе, к сожа-
лению, давно нет. Так вот, один из участников 
совета – эксперт в своей отрасли, знающий 
специфику сельского хозяйства Удмуртии, 
исходя из моего рассказа о предприятии, 
посоветовал нам увеличить дойное поголовье 
до 800 голов и поддерживать продуктивность 
скота на уровне 7500 кг. По экономике для нас 
это будет оптимальный вариант.

– Насколько я знаю, в «Зуринском Агроком-
плексе» раньше не было свободных производ-
ственных помещений для размещения дойного 
стада. В текущих условиях вы будете начинать 

новое строительство? Удаётся ли вообще 
реализовывать какие-то финансово ёмкие про-
екты на данный момент?

– В настоящее время ведём закладку 
фундамента под молочно-товарную ферму 
на 300 голов беспривязного содержания. 
Стоимость такого проекта с доильным блоком 
сейчас – в районе 130 млн рублей. Для нас это 
серьёзная сумма, но развивать производство 
необходимо. Плюс в том, что новую производ-
ственную единицу сможем заполнить за счёт 
своего скота, так как уже сейчас в хозяйстве 
есть 180 голов покрытых нетелей.

Учитывая существующую экономику, 
конечно, что-то развивать, делать стало очень 
сложно. Из последних наших шагов – это 
перевод одной из двух сушилок на газ, за счёт 
чего достигаем почти десятикратной экономии 
на покупке печного топлива. Ранее за сезон на 
него тратили порядка 1 млн рублей. Хочешь  не 
хочешь, приходится обновлять машинно-трак-
торный парк: в текущем году приобрели трак-
торы «Ватра», «Зумлион». Конечно, мы двумя 
руками «за» энергонасыщенную технику, за то, 
чтобы одна машина заменяла три, но механи-
заторов не хватает в любом случае, работники 
уходят на пенсию. Помимо всего прочего, 
весомая статья расходов, конечно, не такая, 
как строительство, но всё же – приобретение 
запчастей, расходных материалов. В этом году 
из-за засухи земля очень твёрдая, пахать не-
возможно, лемехи постоянно требуют замены. 
Тяжело всем, но я очень хочу надеяться, что 
наши трудности всё-таки имеют временный ха-
рактер, и наши селяне при наличии достойной 
поддержки будут демонстрировать достойные 
производственные показатели в масштабах 
Удмуртии и всей России. 

Ольга Егоровна ДЕМЕНТЬЕВА, 
главный агроном

Татьяна Юрьевна ТРОНИНА, агроном-семеновод, 
и Анастасия Олеговна ШКЛЯЕВА, начальник КЗС 
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УРОЖАЙ ГОДА
Цифры впечатляющие, особенно в условиях 
засухи. А в здешних краях дождей не было 
ни весной, ни в первой половине лета. Как 
говорят в хозяйстве, во многом помогли 
удобрения, которые использовали особенно 
щедро. «Купили 160 т аммиачной селитры и 
30 т сложных удобрений – это больше, чем 
в предыдущие годы, – рассказывает главный 
агроном Людмила Петровна Агафоно-
ва. – Удобрения вносим в почву при посеве 
зерновых и используем для подкормки 
многолетних трав – подкармливаем по весне 
первый укос. Обязательно протравливаем 
семена перед посевом, а затем проводим 
одну химпрополку, применяя одновременно 
микроудобрения».

Самой урожайной стала озимая рожь, но 
её сеют немного – 100 га. Наиболее значи-
тельные посевы в хозяйстве под ячменём – 
если общая площадь зерновых составляет 
900 га, то он занимает до 80%. Пшеницу сеют 
на 150 га, овёс – на 100 гектарах.

Получив хороший урожай, предпри-
ятие обеспечило себя зерном, но продавать 
в больших количествах его не планирует. Как 
говорит директор Сергей Анатольевич Бало-
банов, никто не знает, каким будет следующий 
год, поэтому всегда надо иметь запас зерна и 
кормов.

Как и практически по всей Удмуртии, 
урожай трав нынче небогатый. Заготовили 
меньше, чем изначально планировали, но 
впереди ещё уборка кукурузы на 100 га – вся 
надежда на неё.

Какие бы работы не проводились в поле – 
посев или уборка, всё проходит складно, бы-
стро, эффективно благодаря ответственным 
механизаторам и хорошей технике. Машины 
в хозяйстве новые – любо-дорого посмотреть. 
В этом году парк пополнился энергонасыщен-

ным К-700, индийским трактором «Солис», 
культиваторами, воронежской сеялкой с ши-
риной захвата 6 метров.

«Этим летом у наших механизаторов по 
два выходных в неделю, – сообщает руково-
дитель. – Например, посевную мы провели за 
10 дней, потом дали людям немного отдох-
нуть. Уборочную кампанию завершили за 
20 дней – снова можно полноценно отдыхать. 
Все работы осуществляем в короткие сроки за 
счёт современной производительной техники. 
Так, комбайн заготавливает до 1000 т силоса 
в день, на замену есть второй, новый. Купили 
9-метровую косилку французского произ-
водства и трактор под неё, а также грабли 
Kuhn. Есть пресс этой же марки для заготовки 
сенажа в упаковке».

Технология кормозаготовки в «Рассвете» 
отработана до мелочей. Сенаж готовят на 

небольших участках из молодой травы, ко-
торая богата протеином. Косят, через полдня 
убирают и упаковывают в плёнку, формируя 
«колбасу».

Силос обычно закладывают в ямы за 
три дня, но трамбуют при этом в две смены, 
используя закваску. Трамбовщик разравни-
вает массу в яме, а Т-150 со специальной 
навеской – утрамбовывает. На четвёртый день 
закрывают траншеи плёнкой, а сверху допол-
нительно укладывают толстый слой соломы – 
практика показывает, что это лучший способ 
сохранить корм.

В этом году из трав заложили четыре ямы 
силоса, тогда как обычно готовят 10 тыс. т, 
этого достаточно для стада. Осталось до-
ждаться, когда поспеет кукуруза – это ещё 
1,5 тыс. тонн. Столько же готовят и сенажа 
в упаковке.

Сергей Анатольевич БАЛОБАНОВ, директор (справа), и Андрей Владимирович ШКЛЯЕВ, инженер 

ЗА ООО «РАССВЕТ» ИГРИНСКОГО РАЙОНА УЖЕ ЗАКРЕПИЛАСЬ СЛАВА ОДНОГО ИЗ ЛИДЕРОВ 
ПО УРОЖАЙНОСТИ ЗЕРНОВЫХ СРЕДИ СЕЛЬХОЗОРГАНИЗАЦИЙ СЕВЕРНЫХ РАЙОНОВ УДМУРТИИ. 
В ПРОШЛОМ ГОДУ ПРЕДПРИЯТИЕ СТАЛО ВТОРЫМ ПО ПЕРВОЙ КЛИМАТИЧЕСКОЙ ЗОНЕ 
СРЕДИ ХОЗЯЙСТВ С ПЛОЩАДЬЮ ЗЕРНОВЫХ 0,9–2 ТЫС. ГА И НЫНЧЕ УВЕРЕННО ПРЕТЕНДУЕТ 
НА МЕСТО НА ПЬЕДЕСТАЛЕ ПОЧЁТА. ЗДЕСЬ САМАЯ ВЫСОКАЯ УРОЖАЙНОСТЬ В ИГРИНСКОМ 
РАЙОНЕ – 33 Ц/ГА. ПРИ ЭТОМ ОТДЕЛЬНЫЕ КУЛЬТУРЫ ПОКАЗАЛИ РЕЗУЛЬТАТ В 41 Ц/ГА.

Мал золотник, да дорог
Республиканский масштаб / Крупным планом
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Геннадий Михайлович СИЛИН, Евгений Сергеевич БОТА-
ЛОВ, Дмитрий Вениаминович СТРЕЛКОВ, Михаил Влади-
мирович ШИРОБОКОВ, Николай Евгеньевич ЕМЕЛЬЯНОВ 

Роман Сергеевич 
КОРЕПАНОВ

Отходов практически не остаётся, потому 
что корма качественные. И нет необходимости 
в разнообразных добавках – обычно исполь-
зуют только БМВК и подсолнечный жмых, но 
от него из-за дороговизны временно отказа-
лись. Теперь рацион дойного стада состоит 
из смеси силоса, кукурузы, фуража и БМВК. 
У сухостойных коров – «блюдо» с другими 
ингредиентами.

Но как бы хорошо ни кормили бурёнок, 
а здесь содержится 330 коров, летняя жара 
взяла своё – надои снизились с 10 т до 8 тонн. 
Соответственно, сократились и доходы, а на 
фоне растущих цен на энергоносители и то-
пливо и низкой закупочной цены на молочное 
сырьё развиваться становится труднее. Но, 
несмотря на это, на предприятии в д. Лонки-
Ворцы возводят телятник холодного бес-

привязного содержания, построили склад для 
хранения 1 тыс. т зерна. 

КАДРЫ – ОСНОВА ОСНОВ
Особо стоило бы отметить тех, кто сегодня 
трудится на полях «Рассвета». В полевых 
работах здесь задействованы всего 12 меха-
низаторов и два водителя, среди них немало 
молодых людей, пришедших на производство 
после службы в армии.

Михаил Александрович Емельянов рабо-
тает на обмотчике рулонов в плёнку. Евгений 
Сергеевич Боталов прессует солому. Роман 
Сергеевич Корепанов косит травы на новой 
9-метровой косилке французского произ-
водства. Михаил Владимирович Широбоков 
работает на граблях марки Kuhn. Рудольф 
Сергеевич Балобанов отвозит сенаж и зерно 

нового урожая на тракторе К-700 к местам 
постоянного  хранения. Инженер Андрей 
Владимирович Шкляев во время уборки 
урожая садится за штурвал зерноуборочного 
комбайна. В таком небольшом хозяйстве, как 
«Рассвет», многим приходится выполнять 
несколько дел одновременно, работать по 
смежным специальностям. 

Всего в хозяйстве возделывается 1937 га 
пашни, из них 900 га занимают зерновые куль-
туры, остальные – многолетние травы. И весь 
этот огромный объём работы выполняет такая 
небольшая команда тружеников, преданных 
сельскому хозяйству в целом и конкретному 
хозяйству в частности. 

ООО «Рассвет» Игринского района – ком-
пактное хозяйство, но именно о таких говорят, 
что «мал золотник, да дорог». 

• МИКРОУДОБРЕНИЯ «ЧУДОЗЁМ» – ускоряют 
процесс прорастания семян, минимизируют 
угнетающее действие от протравителей и других 
СЗР, содержат сбалансированный набор макро- 
и микроэлементов в хелатной форме.

• БИОПРЕПАРАТЫ GROW* обладают 
ростостимулирующим и фунгицидным действием. 
Применяют для обработки семян и по листу.

• МОНОПРЕПАРАТЫ БОР, БОР MAX, 
ЦИНК, АЗОТ-КАЛИЙ-МАГНИЙ, СЕРА – 
для профилактики дефицита химических 
элементов по потребности культур.
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«СПЕЦХИМАГРО»: 
ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННАЯ ПРОДУКЦИЯ

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ КОМПАНИИ ООО «СПЕЦХИМАГРО» В УДМУРТИИ 
НАТАЛИЯ КАРГАПОЛЬЦЕВА: 8-953-683-29-51, 8-922-947-79-44. ОФИС: 8 (83361) 3-43-79, 3-40-40

НОВИНКИ!

.

*Гроу

«ЧУДОЗЁМ АЗОТ С МИКРОЭЛЕМЕНТАМИ» - 
АЗОТ (N) – 415 Г/Л (32 %)

жидкое комплексное минеральное удобрение 
с высоким содержанием азота, обогащённое 
полным комплексом мезо- и микроэлементов 

в легкоусвояемой форме. Норма расхода 2-4 л/га, 
норма рабочего раствора 100-200 л/га.

«ЧУДОЗЁМ БОР 
С МЕМБРАННЫМ ПРОНИКАТЕЛЕМ» 

N 85 Г/Л + B 190 Г/Л
Бор-этаноламин обеспечивает полное поглощение 
бора и увеличивает подвижность элемента внутри 

тканей растений, повышая эффективность 
от применения препарата.
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-В
ладислав Петрович, пора пред-
ставить вас широкой обще-
ственности АПК. Расскажите 
немного о себе.

– Родился в Верхней Игре, учился в шко-
ле тоже здесь. Пошёл в сельское хозяйство 
по стопам отца, который 42 года работал 
агрономом в хозяйстве, из них 35 лет – 
в статусе главного. А выбрал сельхозакаде-
мию для дальнейшего продолжения учебы, 
наверное, потому, что изо всех школьных 
предметов более всего нравились химия, 
биология.

После окончания вуза защитил кандидат-
скую диссертацию по теме «Реакция сортов 
яровой пшеницы на приёмы уборки в Среднем 
Предуралье» на базе нашего хозяйства, при-

чём, заочно: между работой ездил в Ижевск, 
делал опыты, готовил материалы. Эта работа 
научила меня терпению, анализу, умению 
оперировать большим массивом информации. 
И вот с 2005 года я начал работать агрономом. 
В марте этого года меня избрали председате-
лем хозяйства.

– С каких решений вы начали работу на 
посту руководителя?

– Ничего нового предпринимать не стал. 
Мы верны опыту, накопленному годами. 
К тому же долгое время я был заместителем 
председателя, поэтому наработки, сделан-
ные ранее, стали основой для продолжения 
деятельности в новом статусе. Я до сих пор 
веду направление агрономии, а в области зоо-
технии пока нахожусь на уровне студента, ещё 

всё изучаю. Хотя времени на это катастрофи-
чески не хватает, особенно летом. Понимаю: 
для того, чтобы требовать от специалистов 
каких-то результатов, нужно досконально 
знать предмет. 

– Тем более, что летом вопросы агроно-
мии – в приоритете. Насколько успешно для 
вашего хозяйства прошёл сезон?

– Сейчас обрабатываем 7182 га пашни. 
В 2019 году приобрели ещё земли в МО «Ново-
горское», заросшие деревьями. Провели там 
культуртехнические мероприятия. Первое поле, 
которое ввели в оборот, уже три года даёт 
урожай, другие поля осваиваются поэтапно. 
В прошлом году впервые на этих полях посеяли 
рожь сорта Грань, и она дала урожайность 
порядка 45 ц/га.

Самые большие площади занимают ячмень, 
яровая пшеница, озимая пшеница, овёс, горох. 
И меньше всего – рожь (120 га). Хотя она 
оказалась самой урожайной. Могу сказать так: 
зерно будет, но тот урожай, на который рас-
считывали, не получим.

С травами по минимуму набираем объ-
ёмистые корма за счёт суданской травы, рапса. 
Урожайность многолетников была очень низ-
кой, так как они прочувствовали в полной мере 
засуху, к тому же подверглись заморозкам. 
Надеемся взять второй укос люцерны, правда, 
не на всех полях. Кукуруза оказалась в более 
выигрышном положении: есть культура как на 
силос, так и на зерно.

– Из импортных сортов какие вы возделы-
ваете?

– Работаем одновременно с сортами отече-
ственной и импортной селекции. Отмечаем, что 
у наших сортов высота соломы больше, а им-
портные более низкорослые. Конечно, в этом 
тоже их преимущество – комбайнами убирать 
проще, да и не требуется столько соломы, 
нам зерно нужно. При этом российские сорта 
более стабильны. Возможно, они не обеспечи-
вают такой высокий урожай, обычно – 

С МАРТА 2023 ГОДА В СПК «РОДИНА» ГРАХОВСКОГО РАЙОНА НОВЫЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ – 
ВЛАДИСЛАВ ПЕТРОВИЧ ДОЛГОВ, РАБОТАВШИЙ ЗДЕСЬ ЖЕ ГЛАВНЫМ АГРОНОМОМ. 
ЭТА УБОРОЧНАЯ СТРАДА ДЛЯ НЕГО ПЕРВАЯ В СТАТУСЕ РУКОВОДИТЕЛЯ.

Республиканский масштаб / Крупным планом

По зову «Родины»
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Владислав Петрович ДОЛГОВ,  председатель СПК «Родина»  
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25-30 ц/га, а импортные один год могут дать 
40 ц/га, а на другой –  20 или 25 ц/га. Это связа-
но с тем, что импортный сорт быстрее стареет, 
только первые два-три года показывает свой 
потенциал. Кроме того, он более восприимчив 
к болезням, а в целях экономии мы не всегда 
делаем фунгицидные обработки, не следуем 
технологии возделывания зерновых от «а» 
до я». С другой стороны, если мы будем всё 
соблюдать, то себестоимость зерна будет выше 
цены реализации. 

В этом году взяли на пробу яровой ячмень 
импортной селекции Бейсик. До этого приоб-
ретали (и он ещё есть в производстве) ячмень 
Виенна. А Бейсик – это улучшенный сорт 
Виенны.

В текущем сезоне посевная прошла 
рано – в апреле уже отсеялись, или Бейсик так 
отреагировал на погоду, или оказался таким 
скороспелым, но уже к концу мая колосился. 
В августе мы его убрали и получили очень до-
стойный результат – более 40 ц/га при средней 
урожайности по хозяйству 31 ц/га, хотя его 
было посеяно совсем немного – 22 га для 
дальнейшего размножения.

Сеем и пшеницу Гранни, но сорт довольно 
капризный, поражается ржавчиной, требует 
особой фунгицидной обработки.

– Вы продаёте и фуражное зерно, и семена 
как семеноводческое хозяйство. Насколько 
выгодно удалось реализовать зерно прошлого 
года? 

– Прошлой осенью зерно вообще не про-
давали, надеялись, что оно станет дороже, 
но цена наоборот начала снижаться. Тем не 
менее пришлось его реализовать, чтобы 
освободить склады для нового урожая – на-
чинали с 10 руб./кг и снизили до 6,5 руб./кг по 
озимой ржи. Из семян реализовывали яровую 
пшеницу Йолдыз, ячмень Раушан, в основном 

граховским хозяйствам, а за пределами района 
спроса не было.

– Какие инвестиции в производство сдела-
ны хозяйством в последнее время?

– В этом году в связи со снижением цен на 
молоко и зерно от покупки техники почти от-
казались. Приобрели лишь маленький трактор 
индийского производства «Солис».

В планах также купить тележку для трак-
тора, потому что старая для перевозки силоса 
работает в хозяйстве с 1980-х годов. 

Из новых строительных объектов возвели 
сенной навес, реконструировали навес для 
хранения сена и соломы. Сейчас идёт строи-
тельство зерносклада. 

У нас самая острая проблема, как вез-
де, – нехватка кадров, тем более что сейчас 
активизировалась особая экономическая 
зона «Алабуга», и вся молодёжь стремится 
попасть туда. Поэтому мы в целях оптими-
зации производственных процессов начали 
строительство коровника на 380 голов 
с доильным залом «Европараллель». Хотим 
перевести в новое здание скот из двух бригад 
деревень Мишкино и Байтуганово, чтобы 
сконцентрировать молочное поголовье на 
двух площадках – в Верхней Игре и Старой 
Игре. А сейчас несём большие издержки, 
потому что в каждой деревне надо и технику 
содержать, и ферму кормами обеспечивать. 
Стремимся к тому, чтобы с меньшим коли-
чеством людей доить больше. И при этом 
платить достойную зарплату!

Мы можем конкурировать с теми же про-
мышленными предприятиями по условиям 
труда. В хозяйстве человек более свободен, 
при желании может отлучиться домой, 
сделать какие-то хозяйственнике дела и 
вернуться обратно. А на завод уехал – целый 
день там, без отрыва от производства. Даже 

доярки, которые уходят на дойку в 6 утра, 
менее привязаны к работе: уже в час дня они 
освобождаются. При этом они доят коров ещё 
и посменно, лишь на маленьких фермах такой 
режим не удаётся обеспечить. Частично про-
блему дефицита кадров пытаемся решить за 
счёт роботизированных ферм: один оператор 
обслуживает 240 голов, но, с другой стороны, 
там большая ротация кадров.

– Самая злободневная проблема для вас 
как руководителя на сегодняшний день?

– Непомерно высокая цена на дизтопливо. 
За 54–55 тыс. руб. за тонну топливо продава-
лось ещё весной, а сейчас его стоимость под-
скочила до 70 тыс. рублей. При этом цена на 
нашу продукцию не то, что не растёт, а падает. 
И никаких льгот для аграриев нет. 

Во время уборки один комбайн за смену 
расходует 300 л, умножьте эти цифры на семь 
единиц техники. Как при этом может быть 
конкурентоспособным сельское хозяйство? 

Поэтому нам приходится сокращать кормо-
вые добавки, что сказывается на продуктив-
ности дойного стада. Сейчас доим 30–31 т 
молока в день, сдаём на переработку порядка 
28 тонн.

– А управленческие вопросы возникают?
– Мне раньше в качестве заместителя при-

ходилось активно общаться с сотрудниками, 
сейчас больше возникает проблем в контактах 
с новыми контрагентами, например, только 
по поставкам топлива – шесть контраген-
тов. Общение, управление людьми – самое 
сложное в работе руководителя. К сожалению, 
сейчас часто работники диктуют свои условия 
из-за того, что мы не можем конкурировать 
по заработной плате с тем же заводом. Тем 
более, что на нашем немаленьком предпри-
ятии на постоянной основе работает порядка 
245 человек. 
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В
этом году хозяйство не-
однократно давало повод 
говорить о себе. В июне 
здесь запустили кор-

мовой цех, в июле – телятник 
на 140 голов. А 25 августа 
руководителей предприятий 
Можгинского района и других 
близлежащих территорий при-
гласили на открытие КЗС, который 
строился в течение двух лет. 

На торжественней церемонии 
открытия присутствовала первый 
заместитель председателя правительства УР 
Ольга Викторовна Абрамова, которая пожелала 
предприятию развития и процветания. 

НОВЫЕ ПРОЕКТЫ «ЛУЧА»
А теперь расскажем подробнее о новых объ-
ектах. Кормовой цех начали строить в хозяйстве 
два года назад. Когда его запустили, работа 
животноводов существенно изменилась. Комби-
корм, приготовленный по четырём рецептурам, 
загружается на кормосмесители, где перемеши-
вается с силосом или сенажом, и подаётся на 
кормовой стол. Рационы готовятся для каждой 
группы животных отдельно: дойное стадо, 

молодняк, сухостой-1 и сухостой-2. 
Ежедневно кормораздатчик 

выполняет около 
23 рейсов.

Одновременно 
рядом с кормо-
цехом строился 

телятник для со-
держания животных 
от 4 до 7 месяцев. 
Возвели его в 
прошлом году, но от-
крыли только нынче. 

Вместимость телятника 140 голов. В данный 
момент там содержатся 100 телят на глубокой 
подстилке. 

Параллельно возводили КЗС. Его строи-
тельство было заложено в 2021 году – 
тогда в хозяйстве приобрели сушилку 
конвейерного типа «АСМ-Агро» 
барнаульского производства мощ-
ностью 34 т/час, воспользовавшись 
льготным 5%-ным кредитом. 
Осенью того же года её установили 
на место. В течение всего 2022 
года занимались оформлением 
разрешительной документации, 

проектированием и монтажом газопровода. 
И уже в апреле 2023 года заложили строи-
тельство основной площадки зернокомплек-
са. Сортировальное и транспортировочное 
оборудование приобреталось также за счёт 
5-%-ного льготного кредита. Основной подряд-
чик строительно-монтажных работ компания 
«АББИС» выполнила свою работу качественно 
и в установленные сроки. Мощность ново-
го зернового комплекса позволяет принять 
и переработать всю суточную валовку зерна 
во время уборочных работ, с чем ранее не 
справлялись два КЗСа.  

УРОЖАЙ 2023
Хотя год для заготовки кормов и зерновых 
был не самым лучшим, специалисты хозяйства 

думают, что зимовку переживут достойно, 
на своих запасах. 

В хозяйстве получили урожай-
ность зерновых 26,4 ц/га, валовой 
сбор зерна составил 3,3 тыс. т 
(обычно готовят от 4 до 5 тыс. т). 
С учётом наличия переходящего 
фонда кормов собственного фуража 
на зимовку должно хватить.

Из-за засухи кормов заготовили 
тоже в меньшем объёме. Более того, 

пришлось убирать на сенаж свыше 200 га ржи, 
вико-овсяной смеси, гороха. Но впереди ещё 
уборка кукурузы, которая посеяна на площади 
400 га. 

СПК «Луч» – одно из немногих хозяйств 
Удмуртии, которое занимается воз-

делыванием льна. В этом году под 
него отведено 230 га из 4,6 тыс. га 
пашни.

Ранее данную культуру возде-
лывали на 355 га, но, учитывая, что 
она очень трудозатратная, сложная, 
площади под неё сократили и 
внедрили новую технологию раз-
дельной уборки. Теперь самоходная 

«ЕДИНСТВЕННЫЙ СПОСОБ ДЕЛАТЬ ВЕЛИКОЕ ДЕЛО – ЛЮБИТЬ ТО, ЧТО ТЫ ДЕЛАЕШЬ» – ТАКУЮ  
ФРАЗУ МОЖНО ПРОЧИТАТЬ НА БИЛБОРДЕ РЯДОМ С ОФИСОМ СПК «ЛУЧ» МОЖГИНСКОГО 
РАЙОНА. ЭТИ ЁМКИЕ СЛОВА СТАЛИ ДЕВИЗОМ ПРЕДПРИЯТИЯ, ЕГО ПУТЕВОДНОЙ ЗВЕЗДОЙ. 
НЕСМОТРЯ НА КАПРИЗЫ ПОГОДЫ, РАЗНОГО РОДА АНОМАЛИИ И НЕСТАБИЛЬНОСТЬ НА РЫНКЕ, 
ОНО УВЕРЕННО РАЗВИВАЕТСЯ И НЕ НАМЕРЕНО СДАВАТЬ СВОИХ ПОЗИЦИЙ В ДАЛЬНЕЙШЕМ. 

Республиканский масштаб / Крупным планом

Единственный способ стать ЛУЧше

Алексей Николаевич 
ШАРАНОВ, 

председатель СПК «Луч»

Татьяна Всеволодовна 
ТЕРЕНТЬЕВА,

главный зоотехник

Ирина Владимировна 
МАКСИМОВА,

главный агроном

Новый телятникНовый животноводческий комплекс
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косилка косит массу, потом по мере того, 
как валки подсушиваются, зерноуборочный 
комбайн их подбирает. При такой технологии  
потери льносемян минимальные. В прошлом 
году было заложено 150 т семян, никогда пре-
жде не удавалось получить такой урожай даже 
при возделывании большего количества 
гектаров льна.

Полученные семена идут на 
переработку для получения масла 
и жмыха. Жмых идёт на корм 
скоту, из льнотресты производится 
короткое волокно, которое через 
посредников поставлялось даже 
в Китай. 

По поводу того, насколько вы-
годно заниматься этой культурой, 
председатель хозяйства Алексей Николаевич 
Шаранов говорит: «Заниматься выращиванием 
льна выгодно только благодаря субсидиям. 
Ранее прекрасно субсидировалась специали-
зированная техника в объёме 50%, потом мы 
стали получать погектарную поддержку в раз-
мере 10 тыс. руб. на 1 га посевной площади 

льна, а сейчас и эта поддержка снизилась. 
Поэтому не удивительно, что многие хозяйства 
отказались от возделывания этой культуры». 

БОЛЬШОЕ МОЛОКО «ЛУЧА»
В конце 2019 года в хозяйстве запустили 

новый животноводческий комплекс на 
400 голов с беспривязным содержа-

нием, с доильным залом «Ёлоч-
ка» 2х14 с управлением стада. 
В этом году планируется заложить 
фундамент под ещё один такой же 

корпус.
Сейчас в хозяйстве содер-

жится 820 голов дойного 
стада, в среднем здесь 
сдают на реализацию 

15 т молока ежедневно. Продук-
тивность коров по прошлому году 
составила около 6,7 тыс. кг молока. 

Предприятие перешло на 
синхронизацию стада, процесс 
осеменения животных начина-
ют с 14 месяцев. И вот уже год 

работают с сексированным семенем на тёлках. 
На сегодняшний день плодотворно осеменено 
67 голов. 23 сентября ожидается рождение 
первого телёнка, полученного новым методом. 

Ещё один важный момент в жизни пле-
менного предприятия – в сентябре  плани-
руется защита плана по племенной работе и 
получению нового статуса по голштинской 
породе КРС. Значит, работы всему коллективу 
прибавится!

На вопрос, насколько сложно в совре-
менных условиях развиваться предприятию 
сельскохозяйственного профиля, Алексей 

Николаевич Шаранов отвечает: «При 
таких астрономически высоких ценах 

на дизтопливо – очень сложно. 
Буквально за две недели цена на 
него поднялась на 10 рублей! А цена 
на молоко как упала на 10 руб., так 

и держится на одном уровне.  Тем не 
менее мы верим в лучшее, потому 
что любим дело, которым занима-
емся. Надеемся, что завтра будет 
лучше, чем вчера». 

РЕ
КЛ

АМ
А

Нина Вячеславовна 
СМОЛИНА, 

заведующая складом

Екатерина Васильевна 
ЛУППОВА, 

главный ветврач

Новый кормовой центр

У «Луча» есть свой магазин, недавно 
в нё м сделали ремонт
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ГЛАВНОЕ – НЕ УРОЖАЙНОСТЬ, 
А ЧТОБЫ ФУРАЖА ХВАТАЛО 
– Уборка зерновых почти закончилась. Мож-
но подвести промежуточные итоги? 

– В этом году нам довелось «пожить» 
одновременно во всех климатических по-
ясах – от тундры и до тропиков. И даже сезон 
дождей у нас был – в июле каждый день 
после обеда, не переставая, десять дней под-
ряд лил дождь. Поэтому подстроиться под 
погоду фактически невозможно. Чтобы везде 
успеть, надо не только иметь энергонасы-
щенную технику, но и грамотно планировать 
работу. Наверное, нам это удалось. Посевная 
прошла в ранние сроки, в апреле, быстро. 
И если раньше мы запаздывали с посевом 
кукурузы, то нынче и здесь управились во-
время. Но тем не менее получили результаты 
ниже, чем планировали. Дожди обходили нас 
стороной.

– Но, как говорят, цыплят по осени счита-
ют. Иногда и соседние хозяйства, работаю-
щие в одинаковых почвенно-климатических 
условиях, получают разные результаты, так 
как многое решают современные техноло-
гии. Расскажите, насколько успешно у вас 
прошли кормозаготовка и уборка зерновых? 

– Мы обрабатываем 7000 га пашни, яровой 
сев составлял 3800 га, с многолетними трава-
ми нужно было убрать 4200 га площадей. 

Травы, особенно первого года пользо-
вания, конечно, в этом году подвели, дали 
урожайность 25–30 ц/га. Тем не менее сенажа 
заложили 100%, силоса – 61%. Сейчас вы-
ехали на уборку отавы клеверов. Небольшой 

участок люцерны импортной селекции оста-
вили на семена, на следующий год хотим их 
размножить, но если бы убрали на корма, она 
показала бы хорошую урожайность – на уров-
не 120 ц/га. 

Одно время сеяли сорт российской люцер-
ны Сарга, но он почему-то у нас не прижился, 
посевы получались изреженными. А люцерна 
иностранной селекции чувствует себя хорошо, 
возможно, потому, что у нас в основном 
кислые почвы, почти нет нейтральных (более-
менее к ним приспосабливаются тимофеевка 
с клевером). Лет пять назад мы известковали 
некоторые участки, но сейчас на это нет 
средств. Поэтому в следующем году решили 
под посевы люцерны внести кальцинирован-
ную аммиачную селитру. 

Фестулолиум, посеянный ранее 
на 100 га, вообще себя не проявил – 
всходы редкие, зелёная масса небольшая, 
видимо, этой культуре требуются более 
комфортные условия для произраста-
ния, влажность, например. Поэтому пока 
больше его не планируем сеять. Хорошо, 
что посевы фестулолиума были в смеси 
с клевером, поэтому хотя бы немного, но 
убрали зелёной массы. 

Андрей Николаевич ПОМОСОВ, 
председатель СПК «Свобода»

«УРОЖАЙ МЕНЬШЕ, НО С КОРМАМИ И ЗЕРНОМ БУДЕМ», – ПРИМЕРНО ТАКУЮ 
ХАРАКТЕРИСТИКУ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОМУ СЕЗОНУ-2023 ДАЮТ В СПК «СВОБОДА» 
УВИНСКОГО РАЙОНА. О ТЕКУЩЕЙ СИТУАЦИИ В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ МЫ 
РАЗГОВАРИВАЕМ С РУКОВОДИТЕЛЕМ ХОЗЯЙСТВА АНДРЕЕМ НИКОЛАЕВИЧЕМ ПОМОСОВЫМ.

Республиканский масштаб / Крупным планом

Неоднозначный сезон

РЕ
КЛ
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А

Сергей 
Серафимович 
СТОЛБОВ

Владимир 
Петрович 
ШИШКИН

Данил 
Александрович 
ПЛЕТНЕВ

Рудольф 
Александрович 
БЛИНОВ

Александр 
Леонидович 
ВЕРХОТУРОВ

Николай 
Геннадьевич 
МАЛЫХ
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– Вы раньше сеяли сорго-суданский 
гибрид, и он вполне успешно конкури-
ровал с кукурузой. Как в этом году себя 
показал? 

– Никак, потому что его семена даже не 
приобретали, так как на них была нереально 
высокая цена, а сейчас думаем: хорошо, что 
не купили, 2023-й точно не его год, посколь-
ку он любит влагу и тепло. 

– Насколько хорошо после заморозков 
оправилась кукуруза? 

– После дождей она начала радовать: 
подтянулась, на неё приятно смотреть. 272 га 
у нас отведено под эту культуру, из них 42 га 
занято кукурузой французской селекции 
с меньшим ФАО на зерно. Для того чтобы 
обезопасить участок от нашествия кабанов, 
решили посеять «француженку» поближе 
к трассе. Убедились, что этот иностранный ги-
брид даже в условиях холодов и засухи лучше 
рос и развивался. Поэтому приходится делать 
вывод, что культуры иностранной селекции 
часто более эффективны, их сорта и гибриды 
более пластичны.

– Получается, этот год не такой и пло-
хой? 

– Если сравнивать с прошлым годом, 
наверное, не очень. Но если с сезонами 
2013-го или 2016-го… В 2013-м мы покупа-
ли зерно, а в 2016-м – и объёмистые корма. 
Несмотря на то, что 2019-й был засушли-
вым, проблем с кормами не возникло, так 
как мы научились жить с запасом. С прош-
лого года в хозяйстве остался переходящий 
фонд, некоторые зерносклады до сих пор 
заполнены, поэтому, скорее всего, будем 
урожай продавать. Уже в этом году реализо-
вали рожь прошлого года, а когда подня-
лась цена на 30 коп., частично продали и 
урожай текущего года. 

В этом сезоне рожь на зелёный корм 
не убирали вообще. Благо, были запасы, 
поэтому решили, что обойдёмся. Приятно 
отметить, что рожь дала хорошую урожай-
ность зерна – 30,1 ц/га, озимая пшеница – 
24,5 ц/га, ячмень – пока 23 ц/га, горох – 
23 ц/га, овёс – пока 19 ц/га. В среднем по 
хозяйству урожайность составила 25 ц/га. 
Урожайность яровой пшеницы Гранни будет 
выше, чем Ирени, – посевы более густые, 
колос – увесистее. 

Сейчас у нас валовой сбор зерна состав-
ляет 8600 тонн. 

При подведении итогов уборки многие 
обращают внимание на урожайность. Считаю, 
это не главное. Надо смотреть, какой валовой 
сбор зерна, какова потребность в фураже 
у животноводства. Если хватает зерна на 
корм скоту, для семенного материала и ещё 
есть возможность его продать, это велико-
лепно. А когда урожайность высокая, но 
при этом предприятие закупает комбикорм, 
потому что своих кормов не хватает… 

– Можно сказать, что в последние годы 
растениеводство становится прибыльной 
отраслью сельского хозяйства? 

– Сложно сказать. В прошлом году был 
большой урожай зерна, поэтому некоторые 
культуры продавали даже ниже себесто-
имости, ячмень отдавали за 7,5 руб. – по 
себестоимости, пшеницу – от 9 до 12 рублей. 
Благодаря субсидиям на реализацию зерна, 
его производство получилось рентабельными. 
Но, с другой стороны, чем зерну на складе ле-
жать, лучше его продать и получить «живые» 
деньги, которых в период посевной и уборки 
всегда не хватает. 

Сейчас на предприятии задействованы две 
новые сушилки, одну ввели в строй в 2019 
году. Но и они не справляются с поступаю-

щим объёмом. Водители привозят за день по 
500 т зерна с полей, а две сушилки успевают 
обработать только 300 т за сутки. Поэтому 
зерноток работает в две смены.

ЧУТЬ ПОМЕДЛЕННЕЕ, 
ЧУТЬ ПОМЕДЛЕННЕЕ 
– Несмотря на низкие закупочные цены на 
молоко, приходится инвестировать в раз-
витие производства? 

– Когда была хорошая цена на молоко, 
многие стали вкладываться в обновление 
производства. Мы тоже много приобре-
ли – силосоуборочный и зерноуборочный 
комбайны, сеялку «Амазон ДМС-9» купили 
в прошлом году, нынче она начала работать. 
К слову, благодаря ей мы не только увеличи-
ли производительность посевных работ при 
тех же объёмах, но и в два раза сократили 
количество работников и единиц техники.

На данный момент приходится свои 
планы по приобретению техники и обнов-
лению производства передвигать. Хотели, 
например, в этом году заасфальтировать 
дорогу до зернотока, которую постоянно 
ремонтируем своими силами. Планировали 
и площадку для хранения кормов сделать 
под крышей… Пока не удалось. 

– Тем не менее вы продолжаете стро-
иться? 

– Продолжаем возведение объектов, на-
чатых год назад или ещё раньше. Просто не 
видим смысла их замораживать. Например, 
сушилку приобрели в прошлом году, но позже 
пришлось полностью модернизировать 
сушильное хозяйство – сделать новую линию 
на зернотоке, обновить транспортировки, 
триера… Сушилку приобретали в кредит, 
а остальное оборудование, монтажные работы 
оплачивали из оборотных средств. 
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Но кроме этого продолжается строитель-
ство животноводческого комплекса. В прошлом 
году запустили один корпус на 320 голов, 
сейчас поставили там вентиляторы и в двух 
старых корпусах советских времён постройки 
тоже. В ноябре планируем запустить в строй 
родильное отделение на 80 голов, сейчас 
активно ведём там строительные работы. А по-
том начнём строительство ещё одного корпуса 
молочно-товарной фермы на 320 голов. На 
данный момент новая ферма даёт 7 т молока 
в сутки, одно время получали даже до 8 т, 
и это весомый вклад в производство молока 
в хозяйстве (в целом сдаём на реализацию 23 т, 
одно время сдавали 27 тонн.)  

Кроме капитального строительства, при-
ходится вести ремонты – например, в этом 
году обновляли крышу одного из зерноскла-
дов, на что затратили 3,3 млн рублей. 

Жить, в принципе, можно, но темпы раз-
вития намного замедлились. 

– Падение производства молока 
произошло из-за жары или из-за того, 

что пришлось минимизировать рационы 
животных? 

– Конечно, жара сказалась на надоях. 
Из-за того, что цена на молоко упала, 
пришлось отказаться от некоторых бел-
ковых кормовых добавок. Тем самым мы 
удешевили суточный рацион одной коровы 
на 80 рублей. И таким образом получили 
оптимальный баланс между себестоимо-
стью молока и ценой реализации. В гонке 
за большим молоком можно упустить 
и другое, не менее важное, например, 
в конце сезона надо закупать ориги-
нальные семена той же озимой пшеницы 
Московская 56, удобрения, на ГСМ уходят 
огромные деньги.

МИНИМИЗАЦИЯ 
И ОПТИМИЗАЦИЯ 
ВСЕХ ПРОЦЕССОВ 
– При сегодняшней острой проблеме де-
фицита кадров пришлось ли вам провести 
реорганизацию производства? 

– Процессы оптимизации идут посто-
янно. Сейчас до 95% производства молока 
сконцентрировано в Удугучине. По этой при-
чине пришлось закрыть некоторые фермы 
в деревнях и людей привозить на работу 
в центральную усадьбу. 

Но рецепты привлекательности сельского 
труда для молодых людей общеизвестны: 
надо дать хорошую зарплату, сделать усло-
вия труда комфортными как в растениевод-
стве, так и в животноводстве, постараться 
обеспечить жильём. По многим направ-
лениям мы сейчас работаем, а некоторые 
ещё ждут нашего пристального внимания 
в недалёком будущем. 

Строится родильное отделение

Идёт закладка фундамента под новый корпус МТФ 

На заметку

ОТ ЧЁРНО-ПЁСТРОЙ ДО ГОЛШТИНСКОЙ
«Свобода» – племенной репродуктор 
по чёрно-пёстрой породе КРС. На дан-
ный момент СПК оформляет докумен-
ты на получение статуса племрепро-
дуктора по голштинской породе КРС. 
Этот год для предприятия стал зна-
ковым в плане участия и в выставках 
российского и республиканского 
уровней. На Всероссийском дне поля 
в Казани СПК презентовал свою 
корову. Специалисты предприятия 
отмечают, что там были созданы 
идеальные условия для животных – 
содержание «конкурсантов» и их 
выводка проводились в закрытом, 
вентилируемом помещении, под кры-
шей, туда постоянно завозился опил, 
для кормления предоставлялся сенаж, 
закрытый в плёнку. 
В республиканском конкурсе живот-
ных, который проводился в рамках 
фестиваля «Агро.Про», СПК  также 
принимал участие и оказался в числе 
призёров – его племенная молочная 
тёлка заняла второе место.
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Андрей Николаевич ПОМОСОВ, 
председатель СПК «Свобода» Увинского района: 
«В процессе работы понравилась производительность косилки – за ра-
бочий день она скашивает площадь в четыре раза больше, чем обычная 
прицепная косилка. За этот сезон агрегат уберёт травы в общей сложности 
на 3 тыс. гектарах. Как и у любой техники, случаются небольшие по-
ломки – в большинстве случаев связанные с расходниками, но они всегда 
в наличии на складе в Ижевске, поэтому замена производится оперативно. 
Сервисная служба всегда готова выехать по звонку, все циклы техниче-
ского обслуживания и обращений по гарантии контролирует сам Фуат 
Искандерович, при необходимости лично выезжает на осмотр техники и 
помогает в ремонте».

Юрий Евгеньевич ХУЗИН, 
инженер КФХ Мухамадиев М. М. Агрызского района РТ: 
«Хорошая, надёжная техника, которая ни разу нас не подводила. Машина 
работает быстро, исправно, заменяет собой несколько обычных косилок. 
Хорошо оснащённая служба техподдержки состоит из профессионалов, ко-
торые быстро приезжают, оперативно обслуживают. Я могу с уверенностью 
рекомендовать КС-100 «Чулпан» и профессиональную команду поставщика 
сельхозтоваропроизводителям».

Василий Николаевич ШАБАЛИН, 
директор ООО «Родина» Якшур-Бодьинского района: 
«Увидев косилку у соседей, мы оценили её преимущества и приняли решение 
о покупке такого агрегата. Он работает первый сезон, полностью нас устраи-
вает простотой в эксплуатации, высокой производительностью, умеренным 
расходом топлива. За смену агрегат способен скосить 80 га трав. Могу 
отметить также надёжность – работает без серьёзных поломок и простоев, 
позволяя высокими темпами косить травы. Если возникают вопросы, можно 
в любое время обратиться в службу сервиса компании-поставщика, она 
оперативно реагирует на запросы».  

Валерий Николаевич ЗЮЗИН, 
председатель СПК «40 лет Победы» Каракулинского района: 
«Когда появилась необходимость заменить прицепные косилки на более со-
временную производительную технику, мы обратили внимание на «Чулпан» 
благодаря её доступной стоимости, простой «начинке». Например, белорусский 
двигатель в случае поломки можно заменить мотором от МТЗ. Это непри-
хотливая машина, мощности которой хватает для наших полей. Механизатор 
очень доволен агрегатом, отмечает комфорт кабины. Если возникают какие-то 
сложности, представители поставщика по первому сигналу реагируют. Сезон 
отработали успешно, нас устроила и скорость, и качество уборки трав». 

О «БашАгроМаш» выпу-
скает агрегаты, не усту-
пающие импортным 
аналогам по качеству, 

надёжности и техническим харак-
теристикам, но при этом доступные 
по цене. На базе завода освоено 
производство более 40 наиме-
нований сельскохозяйственных 
машин. В частности, популярность 
приобрела самоходная косилка 
КС-100 «Чулпан», которая является 
разработкой инженеров завода. 
Техника комплектуется валковы-
ми жатками 7,6 и 9,6 м, а также 
травяной жаткой с захватом 5,5 м 
с плющильным аппаратом.

«Коллектив АО «БашАгро-
Маш» – это сильный технический 
персонал, дружная, сплочённая 
команда единомышленников, 
которая знает своё дело, – 
говорит генеральный директор 
предприятия Рамиль Раисович 
Багаутдинов. – Квалифицирован-
ные конструкторы, технологи и 
рабочие, современная производ-

ственная база являются основой 
стабильной работы завода. Наша 
задача – качественное обеспече-
ние потребителей сельскохозяй-
ственной техникой, использование 
потенциала предприятия для 
решения вопросов, стоящих перед 
тружениками села».

В Удмуртии продукцию баш-
кирского производителя представ-

ляет ООО «АгроСпецСнаб». При 
первом же визите на завод в 2020 
году меня впечатлили новое обо-
рудование, чистота и порядок на 
общих производственных площад-
ках и индивидуальных рабочих 
местах, – отмечает руководитель 
компании Фуат Искандерович 
Калимуллин. – Налицо – трудо-
любие, ответственность и пози-

тивный настрой работников. По-
этому предложение о создании 
дилерского центра на территории 
Удмуртской Республики было при-
нято без сомнений. 

Самая узнаваемая продукция 
АО «БашАгроМаш» – самоходная 
косилка КС-100 «Чулпан», об-
ладатель золотых и серебряных 
медалей разных агропромыш-
ленных выставок, отличающа-
яся простотой, надёжностью и 
экономичностью в эксплуатации. 
Уже на второй сезон работы на 
полях Удмуртии агрегат доказал 
все перечисленные качества, чем 
и заинтересовал сельхозтоваро-
производителей не только нашей 
республики, но и предприятий 
Татарстана. Мы и в дальнейшем 
будем укреплять, развивать парт-
нёрские отношения с АО «Баш-
АгроМаш», предлагать аграриям 
не только косилки, но и другие 
эффективные сельскохозяйствен-
ные агрегаты и орудия, произво-
димые заводом». 

ЗАВОД «БАШАГРОМАШ» ИЗВЕСТЕН РОССИЙСКИМ АГРАРИЯМ 
КАК ПРОИЗВОДИТЕЛЬ СОВРЕМЕННОЙ,  ЭФФЕКТИВНОЙ 
И ВОСТРЕБОВАННОЙ СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ. МАШИНЫ, 
ВЫПУСКАЕМЫЕ ПРЕДПРИЯТИЕМ, ДОКАЗАЛИ СВОЮ ВЫСОКУЮ  
РЕЗУЛЬТАТИВНОСТЬ И НА ПОЛЯХ УДМУРТИИ И ТАТАРСТАНА.

«Чулпан»: второй сезон

А

Л.  Ф.  НУРГАЯНОВ, глава Агрызского района РТ, М. М. МУХАМАДИЕВ, 
глава КФХ, Д. Г. ГАТАУЛЛИН, начальник сельхозуправления в Агрызском 
районе РТ, поздравляют 14-летнего сына фермера Амира МУХАМАДИЕВА 
с выработкой 90 га за смену

Есть мнение
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СТРОЙКА ЗА СТРОЙКОЙ
В ООО «Красный Труженик» Увинского района 
мы приехали в разгар уборочной страды, 
но при этом здесь один за другим сдавались 
новые объекты. 

В начале лета установили 60-тонные весы. 
27 июля запустили в эксплуатацию кормоцех, 
хотя на предприятии скромно считают, что 
это всего лишь обновлённый вариант цеха по 
производству комбикормов, потому что пока 
здесь не готовят монокорм различной рецеп-
туры для разных групп КРС, но в будущем 
такое решение рассматривают.

5 августа состоялось ещё одно важное со-
бытие – открытие зерносушильного комплекса 
производительностью 30 т/час. И уже в первый 
день работы он показал себя с лучшей стороны: 
за неполную смену удалось обработать 400 т 
зерна. Для сравнения: в прошлом году на су-
шилке, установленной в 1972 году, полученные 
рекордные 4,5 тыс. т зерна сушили до первого 
снега, поэтому 400 т пришлось выбраковывать. 

Вообще, согласно бизнес-плану, намеча-
лось строить КЗС в течение двух лет – сначала 
приобрести оборудование, поставить каркас, 
на второй год докупить оставшееся оборудова-
ние, зерносушилку, провести газ. Но, проведя 
анализ работы старых КЗС, работающих на 
печном и дизельном топливе, здесь пришли 
к выводу, что в последующие сезоны вряд ли 
смогут так работать дальше. К тому же в конце 
года заводы-производители сушилок провели 
акции, апедоставив аграриям хороший дисконт. 
И на предприятии скорректировали планы, 
оформили льготный кредит и заключили дого-
вор со строительной компанией ООО «АББИС», 
благодаря чему КЗС был построен в кратчай-
шие сроки. Отлично поработали на объекте 

и газовики. Администрация предприятия 
выражает большую благодарность руководи-
телю Увинского филиала «Газпрома» Алексею 
Витальевичу Аксёнову, который, как обещал, 
выполнил работы по газификации к 1 августа. 
И сейчас на сушилке можно работать в любое 
время года, даже в холодную пору, благодаря 
тому, что её стены утеплены.

Но на этом строительные работы не закон-
чились. Сейчас здесь с помощью строительной 
компании «Стройвек-агро» идёт активное 
возведение первого корпуса тёлочника на 
175 голов беспривязного содержания, осенью 
он будет  сдан в эксплуатацию. В планах – по-
строить ещё один такой же корпус. 

Немаловажно, что на предприятии начали 
строить жильё для сотрудников – по программе 
«Комплексное развитие сельских территорий» 
возведён каркас первого дома для оператора 
машинного доения. 

Процесс обновления коснулся не только 
производственных объектов. Мастерская пред-
приятия сейчас больше напоминает дизай-

нерскую студию. Скажем прямо: в хозяйствах 
Удмуртии нигде такого нет! Стены и потолок 
коридора, а также комнаты отдыха окрашены 
в красный и чёрный цвета, висят постеры, 
огромная ТВ-панель. Фасад, как и фасады ряда 
других производственных зданий, выполнен 
в радостной оранжево-жёлтой гамме. Добавим, 
что цветовой гамме и в целом культуре произ-
водства здесь придают большое значение. На 
каждом производственном объекте вывеска на 
обязательном красном фоне, и сейчас она со-
провождается ещё и датой введения помеще-
ния в эксплуатацию.

Преобразился и офис «Красного Тружени-
ка». Кто бывал там год назад, будет приятно 
удивлён косметическому ремонту входной 
группы и тому, что у директора – Эдуарда Вя-
чеславовича Ишкузина – наконец-то появился 
современный кабинет. В нём мы как раз и по-
говорили о делах насущных, а также о том, что 
большой вклад в развитие предприятия вносит 
инвестор – председатель совета директоров 
холдинга «ОРБИТА-М», депутат Госсовета УР 
Наиль Раисович Мухамедзянов: с ним вместе 
обсуждаются и корректируются планы, он 
всегда на связи, постоянно бывает в хозяйстве, 
радуется его успехам. 

ГОД ПРОЖИТЬ…
– Эдуард Вячеславович, насколько успешным 
был для вашего хозяйства сезон в плане 
кормозаготовки и уборки зерновых?

– Если у нашего хозяйства потребность 
в зерне составляет 1200 т, то это количество, 
несмотря на засуху, мы на середину августа со-
брали. Пшеница дала в среднем от 16 до 28 ц/га. 
Ячмень импортных сортов Виенна и Соломе 
менее восприимчив к засухе, но два поля, 

«КРАСНЫЙ ТРУЖЕНИК» ТРУДИТСЯ ПО-УДАРНОМУ. РАБОТАЕТ В ЛУЧШИХ СВОИХ ТРАДИЦИЯХ, 
ДЕМОНСТРИРУЯ УСПЕХИ КАК В ЖИВОТНОВОДСТВЕ, НА УБОРКЕ ЗЕРНОВЫХ, ЗАГОТОВКЕ 
КОРМОВ, ТАК И В ПРОЦЕССЕ ОБНОВЛЕНИЯ ОСНОВНЫХ ФОНДОВ. КАЖЕТСЯ, НЕТ НИ ОДНОЙ 
СФЕРЫ, КОТОРАЯ ОСТАЛАСЬ БЫ ВНЕ ПОЛЯ ЗРЕНИЯ АДМИНИСТРАЦИИ ХОЗЯЙСТВА.

Республиканский масштаб / Крупным планом

Настоящий «Красный Труженик»
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Эдуард Вячеславович ИШКУЗИН, 
директор ООО «Красный Труженик»

Новый КЗССтроится телятник

Новый кормоцех

В гараже предприятия
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засеянные ячменём, которые прошли по ЧС, и 
то дали 16 ц/га. 

В целом по хозяйству на 17 августа 
урожайность составила 29 ц/га (самая высо-
кая в районе. – Ред.). Поэтому думаем, что 
300–400 т зерна удастся продать (в прошлом 
году продали порядка 3,5 тыс. тонн). 

А вот с объёмистыми кормами ситуация 
сложнее. На середину августа заготовили 40% 
от потребности, частично приобрели корма 
в Селтинском районе. Есть желание в будущем 
уходить от возделывания клеверов в пользу 
более засухоустойчивой люцерны, корни 
которой очень глубоко уходят в землю. Сейчас 
мы снимаем второй укос люцерны российской 
селекции, импортная уже дала два укоса, будет 
ещё третий. Кукурузу пока не сеем, нет соответ-
ствующей техники, но на будущий год планиру-
ем приобрести под неё специальный комбайн.

– Можно ли работу в сельском хозяйстве 
планировать при непонятной цене на молоко, 
энергоносители, природных катаклизмах?

– Считаю, что можно. Главное – нужно кон-
тролировать затраты. Не должно быть лишних 
людей на определённых участках работы, да ещё 
при таком дефиците кадров, при этом нужно 
обеспечить хорошую производительность на 
производстве, добиваться высокой продуктив-
ности коров. Когда себестоимость производства 
молока не очень большая, даже при сегодняш-
ней цене реализации можно работать. 

Важно создать комфортные условия для 
содержания дойного стада, сейчас у нас 370 ко-
ров (третий год подряд летом такая жара, и 
вряд ли климат изменится в последующем). 
Два года назад мы провели реконструкцию 
одной фермы, перевели скот на беспривяз-
ное содержание, планируем работать в этом 
направлении и дальше. Одновременно при-
ходится модернизировать и парк техники. За 
последние четыре года, что работаю руководи-
телем, мы обновили практически всю технику: 
тракторы (из последних новинок – мощный 
RSM 2375), прицепные орудия, сеялки. 

– Вопрос всегда в одном – где взять деньги 
на масштабное развитие?

– Окончательные цифры, что сделано 
в течение года, обычно «подбиваю» в декабре,  
когда наконец-то появляется время. И часто 
удивляюсь, как нам удалось так много сделать. 
Ещё один принцип в работе: доходы, полу-
ченные от деятельности в  растениеводстве, 
вкладываем в растениеводство, от животновод-
ства – в животноводство.

Технику, как и другие, приобретаем в ли-
зинг, сушилку строили, воспользовавшись 
льготным кредитом, а всё остальное реализу-
ем на свои оборотные средства. Неблагодар-
ное это дело считать, что выгодно, а что – нет. 
Выгоднее вообще ничего не делать. Мы же 
работаем, наверное, для того, чтобы рабочие 
места создавать, ради продовольственной 
безопасности России. В сельском хозяйстве, 
считаю, трудятся исключительно патриоты 
России. При этом мы развиваемся, значит, 
работаем не зря. 

Сергей Викторович ШМЫКОВ, 
главный инженер

Марина Михайловна БЛИНОВА, 
главный агроном

Офис предприятия Новый дом для оператора 
машинного доения
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ГОД КАК ГОД
– За прошедший год, а реально – почти за два, 
так как ранее я исполнял обязанности замести-
теля председателя, мы продолжили развивать 
молочное направление.

Напомню, что 2021 год был для хозяйства 
сложный в плане кормозаготовки, что отрази-
лось на производстве в первом квартале 
2022-го. Возникли проблемы не только 
с валовым надоем молока, но и с обновлени-
ем дойного стада, была большая выбраковка 
молодняка.

Поэтому 2022 год посвятили созданию 
прочной кормовой базы. Работали и над 
воспроизводством стада: организовали выпас 
молодняка, чтобы он набирал вес, принимая 
солнечные ванны и получая витамин Д. Сейчас 
вопрос выхода телят стабилизировался.

Тем не менее мы продолжаем выпас 
молодняка. Коров пасти нет смысла – они на-
ходятся на беспривязном содержании, к тому 
же для стада в 767 голов нет такого количества 
пастбищ.

У нас продолжается заготовка кормов – 
выехали на второй укос клевера, люцерны. 
Идёт уборка зерновых, преодолели «эква-
тор». Три прошедших заморозка сказались 
на урожайности ячменя – думали, что погиб-
нет. Но потом немного отошёл, как началась 
засуха.

Поэтому урожайность по культурам раз-
ная – 13,1 ц/га дала рожь, которую возделыва-
ли без удобрений на площади 530 га, в текущем 
году посеяли чуть больше.

На 30 августа убрали более 1,8 тыс. т зерна, 
а для собственных нужд необходимо порядка 
2 тыс. т, поэтому фуража наберём, тем более 
есть переходящий фонд – порядка 700 тонн. 
Обеспечим себя и объёмистыми кормами, 
с прошлого года осталось на складе порядка 
1300 т сенажа.

Кроме этого, близится заготовка силоса из 
кукурузы на 600 га и сорго суданского гибрида 
на 100 га. Сорго сеем второй год, и он очень 
нравится, даже в этом году вырос, несмотря на 
заморозки и засуху.

– На республиканском совещании по молоку 
вы поднимали вопрос об удобрениях, говорили, 
что вынуждены покупать их по коммерческой 
цене, несмотря на заявленную программу по 
их льготному приобретению в ограниченном 
количестве.

– Эта проблема действительно существует и 
никак не решается. В конце прошлого года мы 
закупили порядка 100 т удобрений по коммер-
ческой цене, но в этом году их стоимость ещё 
выросла.

В Татарстане и Башкортостане заключаются 
соглашения между правительством и произво-
дителями удобрений и дизтоплива по реализа-
ции продукции для аграриев по фиксированной 
цене. У нас тоже было заявлено о таком 
решении, но реально оно не выполнялось.

Возможно, в работе нашего министерства 
изменились приоритеты, и теперь больше 
внимания уделяется комфортному проживанию 
на селе, а не условиям для создания и развития 
бизнеса. С одной стороны, это неплохо. У нас 
всё начинается от отношения к человеку, кото-
рый работает в сельской местности. Если при-
нимаешь молодого специалиста, надо создать 
условия для его проживания. Если нет дорог, 
инфраструктуры, вряд ли он останется рабо-
тать. Но, с другой стороны, сможет ли сельское 

хозяйство существовать в дальнейшем без под-
держки со стороны государства, без субсиди-
рования самых проблемных направлений, без 
урегулирования рыночных цен?

– Скажите, как при такой непонятной ситуа-
ции с субсидиями планировать свои расходы? 
Как вы выкручиваетесь в этих «тисках» – с од-
ной стороны, низкая цена на молоко, а с дру-
гой – галопирующие цены на дизтопливо?

– За неделю стоимость дизтоплива повы-
шают по два-три раза, а цены на молоко пока 
так и не растут. Приходится говорить в этом 
случае, что выкручиваемся, как можем. 

В этом году ничего не строили, из техники 
приобрели только самоходную косилку «Чул-
пан», кормоизмельчитель. Подскочили в цене 
и запчасти, более того, возникают сложности 
с запчастями на отечественную технику – плуги, 
культиваторы, дискаторы. Оказывается, в на-
шей стране на складах лежали только рамы, 
а остальные запчасти завозятся из-за границы. 

– На республиканском совещании вы 
также говорили, что ваше хозяйство лишили 
субсидий на засуху 2021 года из-за смены 
руководителя. Решился ли этот вопрос?

–  Конечно, нет. Хотя досадно, что заявка 
на получение субсидий, заверенная тогда дей-
ствующим председателем, стала недействи-
тельной, когда руководитель сменился. Ведь 
само предприятие не перестало существовать, 
в принципе, ничего в его деятельности не по-
менялось. Тем не менее нас лишили 240 тыс. 
рублей субсидий. Где справедливость?

– Как на вашем предприятии решается 
вопрос дефицита кадров? Что вы предприни-
маете в этом направлении ?

– Мы своих работников привозим на работу 
из соседнего Арзамасцево, Каракулино, что 
расположено за 25 км, а также из Татарстана. 
Но притока молодых работников нет, училище 
в Каракулино закрыли. В Сарапуле, конечно, 
готовят механизаторов, но складывается такое 
ощущение, что после окончания учебного 
заведения они по специальности не работают, 
по крайней мере, к нам ни одного выпускника 
не поступало.

ПРОШЛО БОЛЬШЕ ГОДА, КАК ВАЛЕРИЙ НИКОЛАЕВИЧ ЗЮЗИН ВОЗГЛАВИЛ 
СПК «40 ЛЕТ ПОБЕДЫ» КАРАКУЛИНСКОГО РАЙОНА. МЫ РЕШИЛИ ПОДВЕСТИ НЕБОЛЬШИЕ 
ИТОГИ, ЧТО ПРЕДПРИЯТИЮ УДАЛОСЬ СДЕЛАТЬ ЗА ЭТО ВРЕМЯ.

Республиканский масштаб / Крупным планом

Победа будет за нами!
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Валерий Николаевич ЗЮЗИН,  
председатель СПК «40 лет Победы»
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Агропром Удмуртии 

– Говорят, что в дальнейшем в сельском 
хозяйстве будут работать вахтовым методом. 
Как вам такая идея?

– По-моему, это невозможно. Как вы 
себе представляете человека в солидном 
возрасте, который каждый день прово-
дит много времени в дороге перед тем как 
приступить к основной работе? Тем более, 
что срок выхода на пенсию продлили. Среди 
механизаторов процентов 90 не дорабаты-
вают до пенсионного возраста на тракторе, 
их приходится переводить на другую, менее 
тяжёлую физическую работу. 

– Аргументы защитников пенсионной 
реформы сводятся к тому, что условия труда, 
в том числе в сельском хозяйстве, значительно 
улучшились по сравнению с советским перио-
дом, люди стали жить дольше.

– Но при этом не надо забывать, что и объ-
ём работы значительно вырос. Меньшим ко-

личеством работников мы производим больше 
продукции, заготавливаем на корма в основном 
сенаж и силос, а не солому – стратегический 
корм для коров – и сено для телят в советское 
время.

Для того, чтобы деревня и сельское 
хозяйство были привлекательны для молодых 
людей, должна в полной мере работать про-
грамма комплексного развития территорий. 
Нужно строить в первую очередь жильё. Нам 
же удалось по этой программе пока провести 
газ в деревне Черново. 

– Ощущение такое, что сейчас во всех 
районах, во многих населённых пунктах так 
или иначе эта программа работает. Почему не 
у вас?

– Во-первых, в эту программу очень 
сложно попасть. Например, по той же 
газификации нужно сделать проектную 
документацию, провести экспертизу. Если 

на руках необходимого пакета докумен-
тов нет, практически шансы отсутствуют. 
Кроме того, оформленный проект актуален 
всего два года, потом в него надо вносить 
изменения. Но если по какой-то причине не 
удастся с проектом пробиться в программу, 
получается, что немалые бюджетные деньги 
были потрачены впустую. На мой взгляд, всё 
должно проходить так: депутат – куратор 
района – вместе с главой района должны 
выйти с инициативой на главу республики, 
обозначив две-три самые актуальные для 
этой местности проблемы.

Сейчас относительно нашего хозяйства 
обозначен приоритет в строительстве домов 
для специалистов, а сколько их построят, 
будет зависеть от бюджета района. Но мы не 
опускаем руки, работаем. Только таким об-
разом можно решить возникшую задачу или 
проблему. 

Никита Юрьевич 
и Юрий Витальевич КОРОТКОВЫ

8 (84342) 5-72-30, +7 986 906-26-70 – Газизов Рушан Наилевич – руководитель отдела продаж; 
8 (84342) 5-72-30, +7 917 872-00-69 – Хамзина Разина Гильмулловна – руководитель отдела закупок сырья.
zrm16rus@gmail.com, rosoilkt@gmail.com.       ZRM16RUS.RU
Республика Татарстан, Чистопольский район, с. Галактионово, ул. Зелёная, 35Б

• масло подсолнечное нерафинированное, 1 сорт, ГОСТ 1129-2013

• масло рапсовое нерафинированное, ГОСТ 31759-2012

• жмых рапсовый (40% протеин асв), ГОСТ 80-96 

• жмых подсолнечный (36% протеин асв), ГОСТ 11048-95 ЗАКУПАЕМ РАПС, 
ПОДСОЛНЕЧНИКПо желанию с/х производителей заключаем договоры 

на давальческой основе маслосемян.

СЕМЕНА БЕЛОЙ ГОРЧИЦЫ «РАПСОДИЯ», 
СЕМЕНА ЯРОВОГО РАПСА «ЯРИЛО»

ПРЕДЛАГАЕМ 
К ПОСЕВНОЙ
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митрий Алексеевич, этот 
год, несмотря на сложности 
в сельскохозяйственной 
отрасли, стал для вашей 
компании плодотворным. 

Расскажите, пожалуйста, какие хозяйства уже 
стали счастливыми обладателями новых КЗС 
с самым современным оборудованием. 

– В текущем году мы планируем к сдаче 
четыре объекта, два из них уже эксплуати-
ровались, принимали свежий урожай зерна. 
Первым 5 августа сдан КЗС в ООО «Красный 
Труженик» Увинского района производитель-
ностью 30 т/ч. А 25 августа мы торжественно 
открыли новый комплекс в СПК «Луч» Мож-
гинского района. Для обоих хозяйств объекты 
имеют большую важность, поскольку их суще-
ствующие зерносушильные комплексы мо-
рально и физически устарели, не справлялись 
с объёмами производимого зерна, требовали 
замены. Так, в ООО «Красный Труженик» КЗС 
служил с 1972 года и, конечно, уже не отвечал 
требованиям времени.

– Наверное, нет одинаковых КЗС, каждый 
по-своему уникален?

– Это так – каждый новый объект полу-
чается особенным. Например, в СПК «Луч» 
Можгинского района комплекс оснащён обо-
рудованием разных производителей. Какое-то 
поставляла наша компания, а что-то хозяйство 
приобрело самостоятельно. Дело в том, что 

работы по модернизации здесь начались ещё 
в 2021 году – была завезена сушилка. Ввиду 
финансовых причин заказчик откладывал 
дальнейшее строительство, и вот нынче было 
решено работы продолжить.

На КЗС установлены транспортёры, нории, 
силосонакопители на 60 и 70 т производства 
АО «Агропромтехника» (г. Киров), сортировки 
марки «Коблик», а строительство полностью 
выполнило наша компания. Поскольку обору-
дование разное, перед нами стояла непростая 
задача – сделать так, чтобы оно работало 
в комплексе, дополняло друг друга. В итоге 

нам удалось создать гармоничный ансамбль. 
Объект запущен, работает, его производитель-
ность – 30 т/час.

Отличительная особенность КЗС 
в СПК «Луч» в том, что у него завальная яма 
большей вместительности и установлены на-
копители – силос для сырого зерна и силос для 
сухого зерна. Такие буферные ёмкости очень 
удобны в эксплуатации. Поясню. При техноло-
гическом процессе сушилка мощностью 30 т/ч 
выдаёт этот объём, снимая 4–5% влажности. 
И это только относительно фуража.

Что касается семенного зерна, то машина 
финишной очистки зерна (триерный блок) не 
позволяет вытянуть 30 т/ч, и автоматически 
весь комплекс начинает работать с произ-
водительностью триерного блока в данном 
случае 10 т/ч. Это происходит автоматически 
за счёт силосов. Если их нет, оператору надо 
думать, как снизить производительность 
сушилки.

При наличии силосов завальная яма не 
отключается, её содержимое перекидывается 
в буферную ёмкость, которая дополнительно 
снижает влажность зерна на 1–2%. Далее 
зерно поступает в сушилку, она выкидывает 
его в силос сухого зерна. И дальше, если 
триерному блоку надо взять, например, 10 т/ч, 
он не снижает производительность сушил-
ки, а берёт зерно из буферной ёмкости, тем 
самым обеспечивая непрерывность процесса.

КЗС – СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ОБЪЕКТ ЛЮБОГО СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО ПРЕДПРИЯТИЯ, 
КОТОРОЕ ВЫРАЩИВАЕТ ЗЕРНО. К СТРОИТЕЛЬСТВУ И МОДЕРНИЗАЦИИ ЗЕРНОСУШИЛЬНО-
ГО ХОЗЯЙСТВА АГРАРИИ ПОДХОДЯТ С ОСОБОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ, ДОВЕРЯЯ РАБОТУ 
ПРОФЕССИОНАЛАМ. ОДНИМ ИЗ ТАКИХ ЯВЛЯЕТСЯ КОМПАНИЯ «АББИС», КОТОРАЯ ПРИСУТ-
СТВУЕТ НА РЫНКЕ УЖЕ ШЕСТЬ ЛЕТ И ЗА ЭТИ ГОДЫ ПОСТРОИЛА И УСОВЕРШЕНСТВОВАЛА 
БОЛЬШОЕ КОЛИЧЕСТВО ЗЕРНОВЫХ КОМПЛЕКСОВ В УДМУРТИИ. О ТОМ, КАКИЕ ОБЪЕКТЫ 
СДАНЫ В ЭТОМ ГОДУ, ОБ ИХ ОСОБЕННОСТЯХ И ПРИНЦИПАХ РАБОТЫ ОРГАНИЗАЦИИ 
РАССКАЗАЛ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ДМИТРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ БЛОХИН.

Технологии / Техпарк

Стратегия зерносушения

-Д

Дмитрий Алексеевич БЛОХИН,  
заместитель директора ООО «АББИС»
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Если вы работаете на буферную ёмкость, 
то утром, не включая сушилку, можете взять 
из неё высушенное зерно и пропустить до 
того, как с поля поступит новая партия. Таким 
образом удобно обрабатывать семенной 
материал.

– На сегодняшний день КЗС в СПК «Луч» – 
один из первых ваших объектов, оснащённых 
такими буферами?

– Не все хозяйства идут на то, чтобы ос-
нащать КЗС таким оборудованием, поскольку 
это влечёт дополнительные финансовые 
затраты. Но в ООО «Красный Труженик», на-
пример, объект спроектирован под установку 
таких силосов, потому что есть понимание, 
насколько это удобно и эффективно. Другое 
дело, что сейчас, когда цена молока нахо-
дится на низком уровне, хозяйство решило 
отложить их установку до лучших времён. При 
этом здесь запланированы буферы вместимо-
стью 100 тонн. 

В целом объект полностью оснащён обору-
дованием завода ООО «Завод Воронеж Агро-
маш» – торговая марка AGROSTROY, которое 
поставляла наша компания.

– Вы не только строите, но и полностью 
оснащаете зерносушильные комплексы 
необходимым оборудованием. Оборудова-
ние каких производителей вы предлагаете 
аграриям?

– Наша компания является официаль-
ным дилером четырёх российских заводов: 
это ООО «Завод Воронеж Агромаш» (г. Во-
ронеж) – торговая марка AGROSTROY, 
АО «Агропромтехника» (г. Киров), АО «Кузем-
бетьевский РМЗ» (с. Кузембетьево), АО «Ме-
льинвест» (г. Нижний Новгород). Продукция 
всех этих производителей положительно 
зарекомендовала себя в работе, отвечает 
всем современным требованиям к качеству 
сушения зерна.

Мы поставляем зерносушилки (конвейер-
ные, шахтные), сортировки, транспортёры. 
Кроме того, оказываем услуги по строитель-
ству КЗС под ключ: у нас есть проектная 
организация, которая составляет проект 

будущего объекта, монтажная группа, задача 
которой – возведение и оснащение комплек-
са. Для клиентов удобно, когда на всех этапах 
работает одна и та же компания, поскольку 
она несёт ответственность за конечный 
результат. 

– Поскольку ваша компания является 
официальным дилером, то наверняка решает 
задачи по сервисному и гарантийному обслу-
живанию оборудования?

– Наши специалисты проходят обучение 
на заводах – и в дистанционном формате, 
и с выездом на производство. Поэтому они 
знают все тонкости запуска оборудования, 
умеют грамотно отладить его работу. Когда 
КЗС построен, сотрудники компании остаются 
в хозяйстве, обучают операторов, рассказы-
вают обо всех нюансах функционирования 
комплекса.

Конечно, мы осуществляем гарантийное 
обслуживание. Заводы не всегда готовы 
выехать к клиенту, чтобы решить возникшие 
проблемы. А мы здесь, рядом, и по первому 
звонку реагируем на запрос. Многое сейчас 
решается удалённо. Через специальную 
программу в компьютере мы видим, как 
работает оборудование, какие есть недочёты. 
Некоторые устраняются одним нажатием на 
кнопку.

Кстати, мы обслуживаем не только то 
оборудование, которое сами поставляем 
в Удмуртию, но и других производителей – 
к нам часто обращаются хозяйства, 
просят довести КЗС до ума. Мы никому не 
отказываем.

– Если нужны запчасти, сколько приходит-
ся ждать их поставки?

– У нас есть свой склад, где стараемся 
всегда держать в наличии определённую 
номенклатуру, чтобы оперативно решать 
вопросы по ремонту и обслуживанию КЗС.

– Покупка сушильного оборудования, а тем 
более строительство КЗС – удовольствие 
недешёвое. Какие варианты сотрудничества 
с компанией «АББИС» существуют?

– У нас есть различные предложения 
для клиентов – это продажа оборудования 
в лизинг и кредит, а если хозяйство рас-
считывается своими деньгами, предостав-
ляется рассрочка*. При строительстве КЗС 
мы составляем график, согласно которому 
клиент ежемесячно вносит определённую 
сумму. 

Мы понимаем, что ситуация в отрасли 
сейчас непростая, а обновление зерносу-
шильного хозяйства откладывать нельзя, 
поэтому идём навстречу клиентам. Готовы 
рассматривать каждый случай индивидуаль-
но и предлагать наиболее удобные варианты 
сотрудничества. 

Дмитрий Алексеевич БЛОХИН, 
заместитель директора ООО «АББИС», 

и Эдуард Вячеславович ИШКУЗИН, 
директор ООО «Красный Труженик», 

на открытии нового КЗС

Адрес: г. Ижевск,
ул. Союзная, д. 161, офис 9

E-mail: abbis-ur@mail.ru
Телефоны: 8-965-844-60-60,

8-991-843-81-14

В 2023 ГОДУ ООО «АББИС» ПЛАНИРУЕТ К СДАЧЕ ЧЕТЫРЕ 
ОБЪЕКТА, ДВА ИЗ НИХ УЖЕ ЭКСПЛУАТИРОВАЛИСЬ, 
ПРИНИМАЛИ СВЕЖИЙ УРОЖАЙ ЗЕРНА.
Кредит предоставляется ПАО Сбербанк, лизинг предоставляется АО «Росагролизинг», АО«Сбербанк Лизинг». Рассрочку предоставляется ООО «АББИС ».
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ПЕРВЫЕ ДЕНЬГИ
Дефицит на рынке труда привёл к тому, что 
среди работодателей растёт спрос на сотруд-
ников в возрасте с 14 лет. По информации 
«Авито Работа», в первом квартале текущего 
года количество вакансий для подростков 
увеличилось на 28% по сравнению с прош-
лым годом. Особенно нуждаются в таких 
работниках сферы с сезонной занятостью: это 
досуг, общепит, туризм и, конечно, сельское 
хозяйство. Работодатели ищут неквалифици-
рованных сотрудников, способных заниматься 
несложным физическим трудом. При этом, 
если кадры необходимы только на летнее вре-
мя, компаниям невыгодно расширять штат – 
проще нанять подростка, который желает 
подработать во время каникул, а осенью он 
вернётся к учёбе.

Анализ вакансий на «Авито Работа» по-
казал, что начинающим работать молодым 
людям в стране готовы платить в среднем 
27 тыс. руб. в месяц. И это за несколько часов 
работы, с гибким графиком и без опыта. По 
информации другого ресурса – hh.ru, средняя 
зарплата несовершеннолетних составляет от 
35 тыс. до 70 тыс. рублей. Одной из самых вос-

требованных и высокооплачиваемых вакансий 
является курьер на лёгких посылках – можно 
заработать до 100 тыс. рублей.

Опрос, проведённый hh.ru, показал, что 
большинство жителей России получили пер-
вый рабочий опыт до совершеннолетия – таких 
граждан среди опрошенн ых 59%. 39% респон-
дентов впервые трудоустроились в возрасте 
18–25 лет, и только 2% – после 26 лет. 

Как правило, подростки самостоятельно 
принимают решение устроиться на работу. 
52% россиян отметили, это трудоустройство 
было связано со стремлением к финансовой 
независимости. 34% сказали, что главным мо-
тивом было желание накопить деньги на опре-
делённую покупку, 25% – стремление с поль-
зой проводить личное время, 22% – желание 
помочь родителям, 18% – необходимость 
содержать себя. И только 3% пошли работать, 
потому что этого требовали родители. 

Среди главных преимуществ раннего 
трудоустройства опрошенные отметили рост 
самостоятельности (83%) и ответственности 
(81%) у подростков, получение навыков обще-
ния в рабочем коллективе (74%), развитие 
финансовой грамотности (50%). 

ПЕРЕХОД В «БЕЛУЮ ЗОНУ»
С осени 2022 года депутаты рассматривали 
сразу несколько законодательных инициатив, 
направленных на упрощение трудоустройства 
несовершеннолетних и снижение страховых 
взносов для работодателей, нанимающих 
подростков. И вот летом 2023 года в России 
начали действовать новые правила трудо-
устройства несовершеннолетних, которые 
существенно упрощают приём молодёжи на 
работу. 

Основное изменение связано с тем, что 
отпала необходимость в получении согласия 
органов опеки и попечительства. Теперь для 
заключения трудового договора достаточно 
согласия одного из родителей или законного 
представителя. Обращаться в органы опеки и 
попечительства необходимо только в том слу-
чае, когда на работу принимается подросток, 
относящийся к категории социально незащи-
щённых: сирота или оставшийся без попечения 
родителей.

Для расторжения договора также не нужно 
получать одобрение государственной инспек-
ции труда и комиссии по делам несовершен-
нолетних.

ТЕ, ЧЬЁ ДЕТСТВО ПРИШЛОСЬ НА ВРЕМЕНА СССР, МНОГОЕ МОГУТ РАССКАЗАТЬ О ТОМ, КАК 
ЛЕТОМ ПОМОГАЛИ НА ФЕРМЕ ИЛИ В ПОЛЕ, ОСЕНЬЮ – УБИРАЛИ КАРТОШКУ И ОВОЩИ. СПРОС 
НА РАБОТНИКОВ, НЕ ДОСТИГШИХ СОВЕРШЕННОЛЕТИЯ, ЕСТЬ И СЕГОДНЯ. ПО ДАННЫМ 
МИНТРУДА, ЕЖЕГОДНО В СТРАНЕ ТРУДОУСТРАИВАЕТСЯ 520 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК ДО 18 ЛЕТ. 
ГОСДУМА ПОШЛА НАВСТРЕЧУ РАБОТОДАТЕЛЯМ, УПРОСТИВ НАЁМ ПОДРОСТКОВ НА РАБОТУ.

Мария РУСАЛЁВА

Актуально / Трудовое воспитание

Эти руки – 
не для скуки
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«Закон направлен на облегчение 
доступа молодёжи к получению 
своей первой работы, при этом 
работы именно в «белую», офици-
ально, когда для трудоустройства 
потребуется минимум согласо-
ваний и разрешений от органов 
опеки и попечительства, медицинских 
учреждений, родителей, а работодатель 
точно будет знать, что не нарушает закон, – 
считает кандидат юридических наук, старший 
преподаватель Финансового университета 
при правительстве России Игорь Дмитриевич 
Семеновский. – Нововведение позволит пере-
вести в «белую зону» подростков, которые 
уже работают, но без заключения трудового 
договора. Количество молодёжи в возрасте 
от 14 до 17 лет в России составляет около 
6 млн человек, действие норм закона касается 
нескольких сотен тысяч представителей 
молодёжи».

Второе значимое изменение касается ра-
ботодателей, которым отныне не нужно нести 
расходы на проведение медосмотра несо-
вершеннолетних сотрудников, если те недавно 
прошли его самостоятельно.  

Также, согласно новому закону, меняется 
порядок проведения контрольно-надзорных 
мероприятий при трудоустройстве несовер-
шеннолетних. Они осуществляются только по 
заявлению несовершеннолетнего работника 
или его законного представителя.

Наряду с нововведениями были сохранены 
основные нормы трудоустройства. Так, ребё-
нок, которому не исполнилось 14 лет, может 
быть принят на работу только на творческие 
специальности – в кино, театр, цирк. С 14 лет 
подросток может сам заключать договор, но 
с письменного согласия родителей. Заключать 
договор без разрешения родителей можно 
с 16 лет. Ребята, покидающие стены школы 
после 9-го класса, могут устроиться на работу 
без согласия родителей. 

В законе прописано время, в течение 
которого может работать несовершенно-
летний сотрудник. Для ребёнка до 16 лет 
рабочая неделя должна длиться не более 
24 часов, до 18 лет – 35 часов. Рабочий день 
подростка 14–15 лет не должен превышать 
4 часов в день, с 15 до 16 лет – 5 часов в день, 
а с 16 до 18 лет – 7 часов в день.

Несовершеннолетним не назначается испы-
тательный срок, они не несут полную матери-
альную ответственность, им нельзя трудиться 
сверхурочно, в выходные и праздники, ночью, 
ездить в командировки. 

Также подростков нельзя нанимать на 
работу с вредными условиями труда, в игорном 
бизнесе, в ночных клубах, на производстве, 
перевозке и торговле спиртными напитками и 
табачными изделиями, токсическими препара-
тами, материалами эротического содержания. 
Несовершеннолетних не берут туда, где нужно 
поднимать тяжести.

«Всегда следует обращать внимание на 
общественную значимость и смысл предлага-
емой работы, – уверен адвокат, председатель 
комиссии Гильдии российских адвокатов по 

защите и безопасности бизнеса Олег 
Валерьевич Матюнин. – Так, учащий-
ся сможет не только зарабатывать 
первые законные средства, но и 
делать жизнь своего района лучше, 
менять отношение к окружающей 

среде и людям. Это вроде оплачива-
емого волонтёрства под присмотром 

взрослых –  участие в субботниках, сообщение 
о деструктивном контенте в интернете, помощь 
на социально-значимых объектах: в домах 
престарелых, реабилитационных центрах или 
центрах социальной защиты».

НЕДЕШЁВАЯ РАБОЧАЯ СИЛА
В Удмуртии в городах, районах и на конкретных 
предприятиях практикуется наём несовершен-
нолетней молодёжи на работу. Уже весной 
региональная служба занятости сообщила о 
готовности более чем 80 предприятий принять 
на работу до 1700 подростков. Среди крупных 
работодателей, предоставивших от 30 до 
100 рабочих мест, стали концерн «Калашни-
ков», «Аксион-холдинг», «Воткинский завод», 
«Сарапульский электрогенераторный завод».

Решением межведомственной комиссии 
при правительстве УР по организации отдыха, 
оздоровления и занятости детей, подростков и 
молодёжи были выделены средства на органи-
зацию временного трудоустройства. К началу 
летнего сезона Агентство по молодёжной 
политике определило 123 лучших программы 
трудоустройства подростков с охватом порядка 
1300 человек. Особое внимание уделяется 
трудоустройству детей и подростков, попавших 
в трудную жизненную ситуацию.

Ежегодно в городах и районах Удмуртии 
реализуются более 100 программ, в соот-
ветствии с которыми трудоустраивается более 
1000 подростков. Основными работодателями 
являются молодёжные центры, клубы по 
месту жительства, школы, библиотеки, центры 
социального обслуживания. Программы на-
правлены на строительство и благоустройство 
игровых и спортивных площадок; благоустрой-
ство, озеленение и общественные работы; бла-
гоустройство родников, социальную помощь, 
организацию досуга детей.

Работодатели заключают с подростками 
срочный трудовой договор. А зарплату выпла-
чивают не ниже минимальной оплаты труда с 
учётом отработанного времени в соответствии 
с нормой, установленной трудовым законода-
тельством РФ. 

Например, в Малопургинском районе 
ребята за два летних месяца провели большую 
работу по благоустройству. В июне по респу-
бликанским и районным программам здесь 
было трудоустроено 23 подростка, в июле – 47. 
На реализацию программ выделено 780 тыс. 
рублей. Силами ребят создана мобиль-
ная зона отдыха в Новой Монье, 
беседка с печкой – в Байситово, 
благоустроен родник в Баграш-Би-
гре, установлены удобные и стиль-
ные скамейки в Бураново и т. д.

В администрации района отме-
чают, что основным стимулом в работе 

послужила первая заработная плата за труд. 
Для большинства ребят это важный фактор, 
и планы на заработанные деньги продуманы 
заранее. А для района такая работа – это трудо-
вое воспитание, возможность дать подрост-
кам первый трудовой опыт в благоприятных 
условиях, на специально созданных рабочих 
местах.

Задействованы подростки и на сельхоз-
предприятиях. Так, этим летом в СПК им. Кали-
нина Дебёсского района школьники занима-
лись уборкой территорий МТФ, покраской, 
побелкой, помогали наравне со взрослыми. 
На предприятии отмечают, что в этом сезоне 
было много желающих среди детей помочь на 
производстве, но обеспечить всех рабочими 
местами не удалось.

Многие сельхозпредприятия республики 
активно проводят работу по трудовому вос-
питанию детей, организуя для школьников 
экскурсии по своим производственным 
объектам – фермам. Так, например, ребята из 
школ и детских садов района стали постоян-
ными гостями в малопургинском ООО «Первый 
май» – здесь им демонстрируют телятник, фер-
му с роботизированным доением. В ООО «Кач-
кашурское» Красногорского района тоже рады 
детворе, недавно воспитанникам детского дома 
рассказали о методах кормозаготовки, по-
казали молочно-товарную ферму, познакомили 
с процессом доения.

Всегда открыты двери для подрастающего 
поколения в ООО «Зуринский Агрокомплекс» 
Игринского района. «Мы стараемся по воз-
можности приглашать ребят на ферму, наш 
зоотехник охотно проводит для них экскурсии, 

рассказывает о труде в животноводстве, 
но хотелось бы эту работу системати-

зировать, тем более что интерес у 
детей есть, – отмечает руководи-
тель предприятия Елена Михай-
ловна Чиркова. – Кроме того, 
каждый год принимаем учащихся 

школ на летнее время. Задействуем 
их в работах по благоустройству, они 
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чистят, убирают, косят, перелопачивают зерно 
на КЗС – в общем, выполняют то, что им по 
силам. При этом ставка по зарплате у них 
такая же, как у взрослых. Другое дело, что по 
времени работают они меньше и пока не спо-
собны выполнить такой объём, как взрослый 
работник».

Стало традицией приглашать на экскурсии 
и принимать на работу школьников в СПК 
«Звезда» Селтинского района. «Каждое лето 
у нас трудятся подростки, в этом году при-
няли одного молодого человека – он 
занимается уборкой территории 
КЗС, – рассказал председатель 
Сергей Иванович Батуев. – И сам 
ребёнок очень хотел подза-
работать, и родители за него 
просили, поэтому мы пошли 
навстречу, заключили договор – 
оформили на работу официально, 
на всё лето. Правда, процесс это непро-
стой: очень много бумаг, согласований через 
МФЦ, Центр занятости. Также бывает, что у 
нас работают ребята из «Школьного лагеря» – 
обычно они задействованы в благоустройстве. 

Часть зарплаты им платит хозяйство, часть – 
Центр занятости.

Нередко к нам на новую ферму приходят 
ученики местной школы и школы райцентра, 
воспитанники детского сада – мы никому не 
отказываем, если есть желание посмотреть 
производство. На мой взгляд, для ребят это 
очень важно, потому что некоторые не видели 
корову и не знают, откуда берётся молоко. 
Возможно, в будущем кто-то из них придёт 
работать в отрасль».

В кооперативе «Надежда» Мало-
пургинского района тоже берут на 

работу подростков, которые готовы 
трудиться. Но при найме таких 
работников есть свои подводные 
камни. «Ситуация по найму 
несовершеннолетних 

граждан на работу на-
чала выправляться – мы 

видим, что изменилась статья 
в Конституции, – говорит пред-
седатель Бронислав Васильевич 
Ясонов. – В своё время я как 
депутат Госсовета писал открытое 

письмо, что необходимо скорректировать 
закон. И вот лёд тронулся. Произошло это 
с началом СВО, когда выяснилось, что моло-
дые люди, у которых не было ни трудового, 
ни патриотического воспитания, не готовы 
защищать свою Родину. 

Благодаря изменениям в законодатель-
стве убрали ряд препон для найма подрост-
ков на работу. Однако одно из серьёзных 
препятствий осталось – это налогообложе-
ние. Закон устанавливает, что несовершен-
нолетний должен работать не более 4 часов 
в день, но при этом предприятие должно 
выплачивать налог в 100%-ном размере – ни-
каких скидок нет на то, что работает ребёнок. 
Мы должны платить за него в казну как за 
полноценного работника, никто не учиты-
вает, что из этих четырёх часов два часа он 
работает, а другие два – учится, или играет, 
или общается. 

Поскольку размер минимальной оплаты 
труда вырос до 22 тыс. руб., мы должны 
будем школьнику заплатить эти деньги за 
4 часа работы, плюс подоходный налог 46% – 
получается, такой сотрудник нам обойдётся 
в 30 с лишним тысяч рублей. По сравнению со 
взрослым сотрудником, происходит превыше-
ние налоговой нагрузки в 1,5–2 раза. То есть 
работодателю брать на работу подростка не-
выгодно, ведь «минималка» постоянно растёт, 
а вместе с ней и налог.

И такое налогообложение – это тормоз 
в трудовом воспитании. Потому что ребята 
хотят работать, и предприятия не против их 
брать,  но всё упирается в налоги. Сейчас под-
ростков можно привлекать только на самые 
низкооплачиваемые работы, например, по 
благоустройству, где копеечные зарплаты. 
Но детям хочется зарабатывать, и в сельском 
хозяйстве такая возможность есть».

Трудовое воспитание – это не только 
теория в виде экскурсий, но и, безусловно, 

практика. Без неё не вырастить челове-
ка, который умеет и может работать 
в отрасли. И здесь государство, 
упрощая процедуру найма несо-
вершеннолетних, даёт сельхозпро-
изводителям зелёный свет. Однако 

если дети могут быть рабочей силой, 
то явно не дешёвой. 

Актуально / Трудовое воспитание

Цифры

*Исследования hh.ru

Первый трудовой опыт жителей России*

59%

39% 

до совершеннолетия

в 18–25 лет

2% 
после 26 лет

Причины трудоустройства подростков Преимущества раннего 
трудоустройства

52% получить финансовую 
независимость

34% накопить деньги 
на определённую покупку

25% с пользой проводить 
личное время 

22% помочь родителям

18% содержать себя

3% требовали родители 

83% рост 
самостоятельности

81% рост 
ответственности

74% получение навыков 
общения в рабочем 
коллективе

50% развитие 
финансовой грамотности
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Агропром Удмуртии 

– С детства хотел стать во-
дителем, потому, наверное, что 
раньше машин было мало, они 
считались чуть ли не роскошью. 
А ещё думал, буду механиком 
или инженером, и, кстати, 
какое-то время работал в этих 
должностях. Даже сам не по-
нимаю, как сложилось, что стал 
председателем СПК – никогда 
не мечтал об этом.
Школьные годы запомнились 
тем, что нам не просто давали 
знания – учили «быть людьми», 
уважать других. Часто вспо-
минаю слова своего учителя 
Александра Владимировича 
Ветрова, который говорил: «Вот 
есть, ребята, слово «здрав-
ствуйте». Не ждите, когда 
при встрече вам кто-то его 
скажет – спешите сказать сами, 
спешите ценить, любить каж-
дого человека». И мы слушали, 
вникали, учились тому, чему 
нас наставляли. 
Сейчас дети не те. Например, 
ты говоришь им, что нет на 
земле места лучше, чем родная 
земля, что жить и работать 
надо для её блага, потому что 
деревня – наше будущее. А они 
в сторону города смотрят. 
Наверное, в том, что многие 
поколения потеряны для села, 
есть и наша вина. Но мы будем 
делать всё, чтобы оно раз-
вивалось, пусть даже силами 
уже «глубоко позавчерашних» 
школьников. 

– Учатся у тех, кого уважают. 
Мне с учителями повезло, 
я видел в них профессионалов, 
прекрасных людей с широким 
кругозором, разносторонни-
ми интересами, и тоже хотел 
развиваться, приобретать 
лучшие человеческие, деловые 
качества. Очень благодарен 
уч ителям истории, биологии, 
которые не просто привили 
любовь к предметам – желание 
узнавать больше, открывать 
новое. 
Вообще, система образования 
в Советском Союзе имела свои 
плюсы. В памяти сохранилось 
много ярких моментов. На-
пример, как нас торжественно 
принимали в пионеры, учили 
пионерским традициям, как 
мы участвовали в тимуровском 
движении, помогали ветеранам 
войны.
Очень ценным считаю то, что 
в нашей школе был автокласс. 
Большинство мальчишек после 
окончания учёбы получали 
права, в том числе на вожде-
ние грузового транспорта. Где 
сейчас такое встретишь? 
Я искренне поздравляю всех 
с Днём знаний! Это важный 
праздник, особенно для школь-
ников и их родителей. Семья и 
школа должны вместе воспи-
тывать детей. Именно, прежде 
всего, воспитывать, а не только 
учить. 

– Скажу банально, но от 
души: школа дала мне путёвку 
в жизнь. Я с удовольствием 
учился, принимал участие 
в олимпиадах по химии, био-
логии, математике, экономике. 
Было разное – и победы, и 
трудности, но всё это сформи-
ровало меня, как человека. Рад, 
что окончил школу с сере-
бряной медалью. До сих пор 
школьные знания пригождают-
ся в работе. 
Профессию выбрал во многом 
благодаря своим педагогам. 
Хорошо помню, как учитель 
биологии Зинаида Алексан-
дровна Иванова подошла ко 
мне и спросила: «Ты куда пла-
нируешь поступать?». Сказал, 
что «на историка». Она пореко-
мендовала: «С твоими знани-
ями по биологии нужно идти 
на ветеринарный факультет». 
Почувствовал тогда, что учитель 
дала совет от сердца, и не мог 
с ней не согласиться. Успешно 
поступил в сельхозакадемию, 
и за всю свою жизнь ни разу не 
пожалел о выбранном пути. 
Пусть у новых поколений будут 
такие же неравнодушные 
педагоги. Хороший учитель – 
это всегда помощь, поддержка, 
пример. 

Александр Анатольевич 
МОРОЗОВ, 

председатель СПК «Новый путь» 
Кизнерского района:

Марат Васильевич 
КУРЫЛЁВ, 

руководитель филиала 
ФГБУ «Россельхозцентр» по УР:

Иван Васильевич 
КОРОТКИН, 

технический консультант 
ООО «АЛЬФАРО ПРО»:

«Классный» день
НА ДВОРЕ – 1 СЕНТЯБРЯ, К ШКОЛЕ ГОТОВЫ: ЕСТЬ УЧЕБНИКИ, ПЕНАЛ, РЕМЕНЬ, ВАЛЕРЬЯНКА… 
ШУТКА ЭТО ИЛИ НЕТ? КОМУ КАК. КТО-ТО, ВСПОМИНАЯ ГОДЫ УЧЁБЫ, УВИДИТ В ЭТОМ 
ОДНОКЛАССНИКОВ, А КТО-ТО – ВЧЕРАШНЕГО СЕБЯ. А ЧЕМ ДЛЯ ВАС БЫЛА ШКОЛА, КЕМ 
МЕЧТАЛИ СТАТЬ ПОСЛЕ ЕЁ ОКОНЧАНИЯ, ЧТО СБЫЛОСЬ, А ЧТО – НЕТ?

– Сейчас очень удивляюсь, 
когда слышу, что дети не хотят 
идти в школу. Я в своё время 
туда чуть ли не бежал: всё 
новенькое – учебники, тетрад-
ки, даже одежда! Шутка это, 
конечно, просто я понимал, что 
школа – это знания.
Учился сначала в капустинской 
школе, потом – в школе дерев-
ни Иваново-Самарское, и везде 
учителя были замечательные. 
Никакого назидания, морали, 
они как-то ненавязчиво объ-
ясняли, что без образования – 
никуда. И что девиз школьника 
должен быть таким: не бойся, 
что не знаешь, бойся, что не 
хочешь знать. 
Кстати, многие мои одно-
классники добились того, 
что планировали. Нескромно 
скажу про себя: я всегда чётко 
понимал, чего хочу, учился, 
чтоб получить хорошие знания, 
стать в будущем настоящим 
специалистом. Мечтал остаться 
в деревне – с шестого класса 
работал помощником ком-
байнёра, познавал тонкости 
сельского хозяйства, и мне это 
нравилось. Рад, что сегодня 
возглавляю СПК, могу многое 
для него сделать.
Уверен, в том, чего я достиг, 
есть большой вклад школы. 
Спасибо моим педагогам! 

Фёдор Владимирович 
ВЕРЁВКИН, 

председатель СПК «Югдон» 
Малопургинского района:
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МОЛОЧНЫЕ ПЕРЕМЕНЫ
«Школьное молоко» – программа мирового 
масштаба, которая реализуется в 81 стране. 
А берёт своё начало она в Великобритании в 
1920-х годах. В Россию программа пришла 
в 2005 году по инициативе Союза «Здоровье 
наших детей», чтобы решить проблему недо-
статочного потребления молока в детском и 
подростковом возрасте. 

В рамках программы учащиеся общеоб-
разовательных школ ежедневно получают 
бесплатную 200-граммовую порцию молока, 
в котором содержатся необходимые для детей 
кальций и витамин В2. Мониторинги, прово-
димые региональными органами здравоохра-
нения, показывают, что в регионах-участниках 
программы дети болеют существенно реже. 

Зв время действия программы её участни-
ками стали более 20 млн российских школь-
ников, преимущественно 1–4-х классов. 
Исключения составляют Воронежская 
область, где проект реализуется 
в 1–9-х классах, и Белгородская 
область, там молоко получают все 
классы.

Помимо формирования у под-
растающего поколения полезной 
привычки, программа помогает в 
создании постоянного канала сбыта для 
предприятий-переработчиков молока. Подсчи-

тано, что у компаний, поставляющих школьное 
молоко, спрос на продукцию ежегодно растёт 
на 15%. А в регионах-участниках среднедуше-
вое потребление молока выше на 10%, 
чем в целом по России.

За прошедшие 18 лет про-
граммой охвачено почти полсотни 
регионов, в числе передовых – 
Ленинградская, Воронежская, 
Белгородская, Ростовская области, 
Краснодарский край. В этом списке 
была и Удмуртия, где программа успеш-
но работала с 2008 года.

Уже несколько поколений школьников 
республики выросло на школьном молоке. 
И как результат – количество здоровых детей 
увеличилось на 4,5%, по информации Мин-
сельхоза УР. Во время «молочных» перемен 
продукцию местного производства употребля-
ли 53,2 тыс. детей ежедневно, в общей слож-

ности это около 8 т молока. 
В текущем году было принято 

решение отказаться от программы 
«Школьное молоко» – его сочли 
лишним в питании школьников 
начального звена. Например, руко-
водитель Управления Роспотребнад-

зора Наталья Сергеевна Матюшина 
сообщила, что «дети не успевают 

проголодаться». На первой перемене они идут 
в столовую, где получают горячее питание по 

президентской программе, а на второй – моло-
ко. То есть промежуток между приёмами пищи 
небольшой, и ребята пьют молоко неохотно. 

По мнению министра образования 
и науки УР Светланы Михайловны 

Болотниковой, единственный вы-
ход в такой ситуации – сократить 
количество приёмов пищи: «От 
молока решили отказаться из-за 

высокого индекса несъедаемости. 
Это значит, что школьники в подавля-

ющем большинстве не едят и не пьют 
выданное. До 40% качественной пищи выбра-
сывается. Причин тому может быть множество: 
кому-то из школьников это каждодневное 
молоко попросту надоело, кто-то и вовсе его 
не пьёт. Будь таких детей немного, программу 
продолжали бы, но таких – подавляющее 
большинство. Единственное для нас логиче-
ское решение – отказаться от региональной 
программы «Школьное молоко» и оставить 
один полноценный горячий приём пищи».

По словам министра, теперь региональная 
программа «Школьное молоко» для Удмуртии 
останется в прошлом. Высвободившиеся 
270 млн рублей в год будут направлены на реше-
ние задачи по обеспечению безопасности школ.

БЫЛО ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ 
Включаясь в программу «Школьное молоко» 
15 лет назад, Удмуртия ставила две главные за-

15 ЛЕТ УЧАЩИЕСЯ НАЧАЛЬНЫХ КЛАССОВ УДМУРТИИ ПОЛУЧАЛИ «ШКОЛЬНОЕ МОЛОКО», 
ОДНАКО ЭТИМ ЛЕТОМ МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ УР ОБЪЯВИЛО: ПРОГРАММА 
ПРЕКРАЩАЕТ РАБОТУ. ОБЪЯСНЕНИЕ ЭТОМУ РЕШЕНИЮ ПРОСТОЕ – ДЕТИ МОЛОКО НЕ ПЬЮТ. 

Мария РУСАЛЁВА

Актуально / Молоко

Молочная «перемена»
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дачи, и о них тогда говорили открыто. Первая – 
это, конечно, укрепить здоровье школьников. 
А вторая – поддержать бюджетными средства-
ми местного производителя, развивающийся 
холдинг «КОМОС ГРУПП». «Очень хорошо, 
что школьное молоко будет выпускаться в 
Удмуртии. Это позволит не только сэкономить 
республиканский бюджет, но и поддержит 
местного переработчика», – говорил тогда пре-
зидент Удмуртии Александр Волков.

К сырью, которое использовалось в про-
изводстве молока для школьников, предъ-
являлись высокие требования. При приёмке 
оно проходило пробы на антибиотики, только 
после положительного заключения лаборато-
рии поступало в общую систему завода. Такое 
молоко «европейского» стандарта закупалось 
в лучших хозяйствах Удмуртии. А на наличие 
генно-инженерных модифицированных орга-
низмов проверял продукцию Роспотребнадзор. 

Известно, что главным поставщиком 
«школьного молока» всегда было «Сара-
пул-молоко», подразделение агрохолдинга 
«КОМОС ГРУПП». В 2008 году при государ-
ственной поддержке завод реконструировали, 
закупив специальную линию по производству 
«школьного молока» за 180 млн рублей (в те 
годы это были серьёзные инвестиции). Разуме-
ется, все вложения за прошедшее время давно 
окупились, да и холдинг прочно встал на ноги. 
В целом, «школьное молоко» было каплей в 
море для агрохолдинга. Например, в 2022 году 
предприятие поставило в школы республики 
1,2 тыс. т ультрапастеризованного порционного 
молока. При этом общий объём переработки за 
год составил 562 тыс. т (в физическом весе). 

Но власти Удмуртии всегда гордились 
тем, что в регионе успешно действует 
такая программа, и отмечали её 
важность и для здоровья подрас-
тающего поколения, и для АПК, 
подчёркивая, что она дала серьёз-
ный старт развитию молочной 
промышленности. 

ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ НА ФЕРМУ 
Этой весной, когда наметилась тенденция к 
снижению закупочных цен на сырое молоко, 
представители сельскохозяйственной отрасли 
начали говорить о необходимости увеличивать 
потребление молока, например, обеспечивать 
им не только школьников, но и заводчан, как 
это было в советское время – так называемое 
«молоко за вредность». Однако ситуация по-
вернулась совсем в иную сторону. 

Первый заместитель председателя пра-
вительства УР Ольга Викторовна Абрамова 
высказала свою точку зрения: «Я считаю, что 
«Школьное молоко» – это очень хорошая 
программа, которая, помимо организации 
сбыта молока, позволяет сформировать у 
детей привычку в питании. Другой вопрос, что 
программа требовала трансформации, в том 
смысле, что надо было разнообразить рацион 
школьников – например, сегодня даём молоко, 
завтра – сырок, послезавтра – йогурт.

Основным поставщиком молока в городах 
являлась крупная компания Удмуртии, которая, 

я думаю, в ближайшее время переориентирует 
свои объёмы. Что касается районов, там про-
грамма «Школьное молоко» была реализована 
через приготовление каши, соответственно, 
этот объём молока выпадет, производители 
должны будут искать другие места сбыта.

В плане отмены программы я не беспоко-
юсь за городских ребят, потому что они живут 
рядом со своими школами. Но в сельской 
местности, где осуществляется подвоз детей к 
месту учёбы, ребятам нужно школьное молоко 
как страховка в виде завтрака. Потому что, 
чтобы успеть на уроки, им приходится зачастую 
выходить из дома в 7 утра, а до обеда 
ещё нужно дотянуть.

Считаю, что программу надо 
продолжать, потому что она в 
первую оч ередь нацелена на детей, 
на их здоровье. К тому же это наши 
потребители в будущем, которым 
мы сейчас прививаем привычку к по-
лезным продуктам».

«Подрастающее поколение – это будущее 
нашей нации, страны. Мало того, что дети пита-
ются неправильно, мы ещё лишили их такого 
полезного продукта, как молоко, которое 
богато кальцием и другими микроэлементами, 
важными для здоровья, – говорит директор 

ООО «Писеевское» Алнашского района 
Николай Иванович Михайлов. – Каки-

ми вырастут эти ребята без молока? 
Насколько крепкими и здоровыми 
они будут? При этом все мы знаем, 
что родители получают пособия, 

которые зачастую тратятся не на 
детей, а на покупку алкоголя, напри-

мер. Лучше бы эти деньги направили на 
организацию качественного здорового питания 
в школах. Поэтому я не поддерживаю отмену 
«Школьного молока», считаю, что это вредная 
инициатива».

Сельхозпроизводители беспокоятся, что 
молоко, которое ранее было «школьным», 
теперь будет оседать на прилавках магазинов 

в виде другой молочной продукции, что опять 
же грозит перепроизводством и никак не спо-
собствует повышению цены на сырьё. То есть 
любые изменения на молочном рынке непре-
менно сказываются на селянах – как говорится, 
«все дороги ведут на ферму». Предлагают, 
например, если уж не будет молока, давать 
школьникам хлеб с маслом (как уже было 
в 1990-е годы), сыр, творог. Потому что не у 
каждой семьи есть возможность обеспечить 
детей такими продуктами.

Отмена программы «Школьное молоко» 
совсем не означает, что учащиеся останутся 

совсем без молока, уверяет директор 
ООО «Школьник» Владимир Сер-
геевич Чуричков, возглавляемое 
им предприятие обеспечивает 
горячим питанием 13 школ Ижев-
ска, это 12 тыс. ребят. «Перестанет 

работать программа, но молоко в 
школьном питании как было, так и 

останется, – отмечает он. – Мы работаем по 
нормативам санитарных правил, согласно ко-
торым ребята получают различные молочные 
продукты и блюда на их основе – сыр, творог. 
Каши готовятся обязательно на молоке, оно 
также добавляется в различные напитки – чай, 
какао. То есть, как и прежде, школьники будут 
обеспечены полноценным питанием с включе-
нием молока».

С трибун (и не только) часто звучат при-
зывы приучать детей к молоку. И программа 
«Школьное молоко» не только для того, 
чтобы накормить ребят здесь и сейчас, она 
направлена на то, чтобы привить им полезную 
привычку. Ведь на самом деле не пьют молоко 
единицы – большинство детей его любит. 
И, наверное, мало просто ставить коробку 
тетра-пак с продуктом на парту – надо гово-
рить, для чего нужно употреблять этот продукт, 
в чём его польза, как его получают, чтобы было 
понимание ценности и самого молока, и труда 
тех, кто его производит. 

ЗА ПРОШЕДШИЕ 18 ЛЕТ ПРОГРАММОЙ ОХВАЧЕНО ПОЧТИ 
ПОЛСОТНИ РЕГИОНОВ, В ЧИСЛЕ ПЕРЕДОВЫХ – ЛЕНИНГРАДСКАЯ, 
ВОРОНЕЖСКАЯ, БЕЛГОРОДСКАЯ, РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТИ, 
КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ. В ЭТОМ СПИСКЕ БЫЛА И УДМУРТИЯ, 
ГДЕ ПРОГРАММА УСПЕШНО РАБОТАЛА С 2008 ГОДА.
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ез пчёл экосистема станет на-
столько неполноценной, что многие 
растения, которые живут за счёт 
опыления, погибнут, а за ними – на-

секомые и животные, которые ими питаются. 
А значит, под угрозой окажется и существова-
ние человека. 

Кроме этого, пчёлы – основа одного из 
древнейших видов сельскохозяйственной дея-
тельности человека. Среди наиболее распро-
странённых продуктов пчеловодства, использу-
емых и по сей день человеком, можно назвать 
воск, маточное молочко, пергу, прополис, 
мерву, восковую моль… Но самый популярный 
продукт – это мёд. 

МЁД И В КИТАЕ – МЁД
По оценкам BusinesStat, в 2016–2020 годах 
производство мёда в мире сокращалось на 
0,5–2,3% в год. В 2020 году оно составило 
1,85 млн т, что уступало уровню 2016 года на 
4,7%. В 2021–2025 годах эксперты прогнозиру-

ют дальнейшее снижение производства мёда 
на 0,6–0,8% в год. Основной причиной этого 
будет сокращение популяции медоносных пчёл. 
Основными причинами вымирания насекомых 
учёные называют глобальное потепление и 
повсеместное использование пестицидов 
в сельском хозяйстве. Сейчас многие страны 
разработали программы, направленные на 
помощь пчеловодческой отрасли, однако эти 
меры в ближайшие годы не смогут серьёзно 
повлиять на сложившуюся ситуацию. 

Основными лидерами по объёмам произ-
водства мёда являются Китай, Турция, Аргенти-
на, Украина, США, Индия, Россия. Причём доля 
Китая в общем объёме мирового производства 
мёда составляет 27%.

Стоимость мирового экспорта мёда 
в 2021 году составила 2,673 млрд долл., 
а его объём – 764 тыс. т (в 2020 году соответ-
ственно – 2,288 млрд долл. и 765 тыс. тонн). 
В 2022 году стоимость экспорта мёда, по 
данным компании ABRAMS world trade wiki, 

незначительно превысила показатели предыду-
щего года, составив 2,699 млрд долларов. 

Лидером в мировом экспорте мёда в нату-
ральном выражении остаётся Китай, при этом 
в стоимостном выражении он уступает Новой 
Зеландии. У каждой страны свои особенности 
в производстве и потреблении мёда и продук-
тов пчеловодства. Среднедушевое потребление 
мёда в мире в последние годы держится на 
уровне 240 г в год, и рывков в этой области 
в обозримом будущем не предвидится. Правда, 
в Европе среднедушевое потребление мёда 
выше – 700 г в год. По среднедушевому потре-
блению меда (450–500 г) Россия практически 
не уступает большинству развитых стран.

БАШКИРИЯ ЗАДАЁТ ТОН
С 2017 по 2022 год производство мёда 
в России росло примерно на 1% в год и до-
стигло годового объёма в 67 тыс. тонн. В топ-5 
медоносных регионов России, по итогам года, 
по данным Россельхозбанка, – Башкортостан 

АЛЬБЕРТУ ЭНШТЕЙНУ С НЕКОТОРЫХ ПОР СТАЛИ ПРИПИСЫВАТЬ ФРАЗУ О ТОМ, ЧТО ЕСЛИ 
НА ПЛАНЕТЕ ПОГИБНУТ ВСЕ ПЧЁЛЫ, РОДУ ЧЕЛОВЕЧЕСКОМУ ОСТАНЕТСЯ СУЩЕСТВОВАТЬ 
ЧЕТЫРЕ ГОДА. ВОЗМОЖНО, В ДАННОЙ ФРАЗЕ ЕСТЬ НЕКОТОРОЕ ПРЕУВЕЛИЧЕНИЕ, ДА И 
АВТОРСТВО ВЕЛИКОГО УЧЁНОГО ОСПАРИВАЕТСЯ, НО ВОПРОС – НЕ В ЭТОМ. 

Медовая карта

Рынок / Мёд

Б
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(7 тыс. т), Алтайский край (4,6 тыс. т), Во-
ронежская область (4,4 тыс. т.), Татарстан 
(4,1 тыс. т) и Краснодарский край (3,5 тыс. т). 

Согласно данным Росстата, к концу 2022 
года в России насчитывалось 2,7 млн пче-
лосемей, 93,6% из них было сосредоточено 
в хозяйствах, поэтому точный анализ объёмов 
производства невозможен. В сельхозоргани-
зациях содержится 1,7% пчелосемей, в КФХ – 
4,6% пчелосемей. 

При этом порядка 45% продукции фермеры 
продают оптовикам и переработчикам. Осталь-
ной мёд реализовывается на ярмарках, рынках 
или через интернет. Как отмечают аналитики, 
это объясняется повышенным доверием по-
купателей к нефасованному мёду. 

Владельцы небольших пасек находятся 
в более выгодных условиях, чем пчеловоды, 
сдающие мёд оптовикам, так как продают его 
по розничной цене постоянным покупателям, 
родственникам и хорошим знакомым.

Практически весь потребляемый мёд в Рос-
сии производится внутри страны. В прошлом 
году Россия занимала 82-е место среди им-
портёров мёда и 39-е место – по его экспорту, 
поставляя за границу около 4 тыс. т в год, но 
в 2023 году экспорт мёда из РФ может увели-
читься до 5,5 тыс. тонн. 

– Производство мёда в 2023 году 
в России составит около 50 000 т, – 
считает председатель Союза 
пчеловодов России Валерий 
Павлович Капунин. – Это на 25% 
меньше, чем в 2022 году. Такое 
снижение связано с погодой – во 
многих регионах в этом году были 
холода, дожди, а потом засуха. Как следует 
из данных Росстата, за последние 20 лет мёда 
меньше было только в 2003 году – тогда было 
произведено 48 495 тонн. 

В связи с этим ожидается рост цен на мёд 
как для оптовиков, так и для переработчиков. 
Однако пчеловоды предполагают, что потре-
бители могут и не заметить нехватки мёда, по-
скольку значительную долю на рынке занимает 
фальсификат, а обычному покупателю сложно 
его выявить. Из-за снижения производства на-
турального мёда доля подделок вырастет.

По словам завлабораторией пчело-
водства ФГБНУ ФАНЦ Северо-Вос-
тока имени Н.В. Рудницкого Анны 
Зиновьевны Брандорф, в 2022 
году производители мёда отмеча-
ли существенный рост затрат. Кро-
ме удорожания вощины, которая 
нужна для изготовления рамок ульев, 
выросла стоимость дерева, металла, а это 
рамки, ульи, проволока, гвозди, скобы. 
Подорожало и электричество. Из-за совокуп-
ности этих факторов рентабельность в отрасли 
в прошлом году существенно снизилась.

Если с погодными проблемами пасечники 
как-то справляются, то с потравой пчёл бороть-
ся сложно.

– После 2019 года, когда из-за бесконтроль-
ного применения ядохимикатов случилась 
массовая гибель пчёл, были приняты меры 
поддержки пчеловодов и на законодательном 

уровне, и на уровне исполнительной власти, – 
отмечает Анна Зиновьевна. – Казалось бы, 
вопрос закрыт. Но нет, прошло три года, и всё 
началось по новой. По словам пчеловодов, за-

кон есть, но контроля за его исполнением 
нет. За эти годы лучше не стало. Да, 

после стресса 2019 года в последую-
щие два года стало чуть лучше. Но, 
как только совещания на высоком 
уровне на эту тему прекратились, 

всё вернулось к ситуации 2019-го. 
Человеческий фактор играет большую 

роль. Вопрос, как правило, решается на 
уровне хозяйств. Но аграрии не хотят слышать 
пчеловодов. И наоборот.

ЗАКОНОМ 
ПРЕДУСМАТРИВАЕТСЯ...
В последнее время в законодательстве России 
появились новые нормы, регулирующие 
деятельность пчеловодов. 29 июня 2021 года 
вступил в силу ФЗ № 490-ФЗ «О пчеловодстве 
в Российской Федерации». С 1 марта 2022 года 
начали действовать ветеринарные правила 

содержания медоносных пчёл в целях 
их воспроизводства, разведения, 

реализации и использования для 
опыления сельскохозяйственных 
энтомофильных растений и полу-
чения продукции пчеловодства. 

Согласно этим правилам, требуется 
проводить карантинирование пчёл, 

обязательную профилактику и диагно-
стические исследования пчёл, содержащихся, 
в том числе, в ЛПХ, КФХ, индивидуальными 
предпринимателями и организациями.

А с 1 марта 2023 года действует приказ 
Минсельхоза России, в котором вводятся но-
вые правила для обязательной ветеринарно-са-
нитарной экспертизы мёда, перги и маточного 
пчелиного молочка перед тем, как их продать 
на той же ярмарке. Отбор проб должен про-
изводить только сотрудник Госветслужбы по 
новым показателям, которые были разработа-

ны в соответствии с регламентом Таможенного 
союза. 

Кроме того, с 1 сентября 2024 года будут 
действовать изменения в ФЗ «О безопасном 
обращении с пестицидами и агрохимикатами» 
и «О пчеловодстве в Российской Федерации».

Госдума России уже приняла в первом 
чтении дополнительные поправки к закону 
о пчеловодстве. На данный момент мёд, воск, 
перга, прополис и другие аналогичные продук-
ты считаются продукций пчеловодства. Однако, 
согласно внесённым поправкам, мёд получает 
более точное определение. В частности, он 
может быть признан фальсификатом, если 
будут нарушены требования безопасности про-
дукции. Эксперты отмечают, что мёд является 
одним из наиболее подверженных подделке 
пищевых продуктов.

УДМУРТСКОМУ БРЕНДУ БЫТЬ?
В прошлом году в Удмуртии было произведено 
849 т мёда, 89% этого объёма – в хозяйствах 
населения. На каждого жителя республики при-
шлось 600 г продукта. 

На 1 апреля 2023 года в реестре пчеловодов 
Удмуртии числится 4350 пчеловодов, у которых 
зарегистрировано 51 928 пчелосемей. По оцен-
ке регионального министерства, лидерами 
по производству мёда являются Алнашский, 
Кизнерский и Можгинский  районы. Правда, 
стоит отметить, что это данные реестра, однако 
на самом деле количество пчеловодов в нём – 
это, скорее всего, количество пасек. Поэтому 
пчеловодов должно быть меньше.

Удмуртия по своим климатическим услови-
ям и произрастающим растениям-медоносам 
относится к наиболее благоприятным регионам 
России, наряду с Башкортостаном, Пермским, 
Краснодарским и даже Алтайским краем. Но по 
объёмам производства мёда наша республика 
вряд ли сможет сравниться с Башкортоста-
ном, где произведено 7 тыс. тонн. Жёсткую 
конкуренцию удмуртским пчеловодам состав-
ляют южные регионы и Алтайский край, там 
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климатические условия позволяют собирать 
за сезон до четырёх урожаев мёда, поэтому 
он поступает оттуда в больших объёмах и по 
меньшей цене. 

Проблема сбыта мёда в последнее время 
стоит особенно остро не только в Удмуртии. 
Поэтому удмуртские пчеловоды всё чаще 
говорят об ориентации на премиальные сорта, 
формировании бренда удмуртского мёда, как 
это сделали башкирские пчеловоды. 

– Чаще всего пчеловоды продают мёд на 
рынках, ярмарках, знакомым и постоянным 
клиентам, через интернет, – говорит главный 
научный сотрудник УдмНИИСХ Лидия 
Михайловна Колбина, д. с.-х. н. – 
Спрос с каждым годом становится 
всё меньше, так как уходит поко-
ление, знающее, что мёд обладает 
лечебными свойствами. Реализа-
ция мёда – очень сложный вопрос 
для пчеловодов. Если говорить 
о брендировании удмуртского мёда, то 
это достаточно эффективный путь. В каждом 
регионе свой набор медоносов и, следова-
тельно, мёд в каждом регионе имеет свои 
свойства. Бренд «Башкирский мёд» существует 
уже не один десяток лет. К сожалению, у нас 
почему-то никто не может создать бренд «Мёд 
Удмуртский». Уникальный маркетинговый путь 
выбрали себе владельцы предприятия «Пасека 

Юньга» в Каракулинском районе Павел 
Геннадьевич Краснопёров и 

Оксана Анатольевна Перова. 
Начав с производства 
мёда в районе с 
замечательным 
набором медо-

носов вблизи 
Усть-Бельского 

природного парка, они 
пришли к использованию на-
турального продукта в изготовлении 
пряников, пастилы и разнообразных гастроно-
мических сувениров. 

– Я считаю, что нам нужно конкурировать 
с Башкортостаном, но не в объёмах, а в каче-

стве мёда, – говорит Оксана Анатольевна. – 
Если мы не можем конкурировать в низкой 
ценовой нише, нужно поднять цену на 
свой мёд и уходить в более высокую 
ценовую категорию. Мы имеем на 
это право, но это право нужно под-
твердить, обосновать исследова-
ниями, строгой оценкой. Допустим, 
наши пчеловоды собирают лесной 
мёд с определённых дикоросов. Или 
нужно искать другие пути для создания 
своего продукта. Грубо говоря, если у вас есть 
лимон, почему бы из него не сделать лимонад? 

Вот мы посмотрели на проблему с дру-
гого ракурса и теперь даже отошли 

от пчеловодства. У нас осталось 
несколько ульев, но ещё мы поку-
паем мёд для своего производства 
у других пчеловодов района. А на 

Алтае, например, приобретаем для 
своих пряников гречишный мёд, кото-

рый обладает особым вкусом и которого 
у нас нет.

Конечно, потребительские свойства мёда 
во многом зависят от медоносов. Поэтому 
большое внимание пчеловоды уделяют месту 
расположения пасеки, ориентируясь на 
растения, которые произрастают по-
близости. Есть также опыт кочевых 
пасек. К примеру, много лет таким 
направлением занимался Олег 
Анатольевич Кузнецов из деревни 
Макшаки Сарапульского района. 

Он своими руками сделал для 
этого платформу, на которой 

располагалось 30–35 пчелосемей. 
Платформа прицеплялась к трактору 
МТЗ-82. 

– За ночь я уходил за 100–120 км 
от дома в поисках медоносов, – рас-

сказывает Олег Анатольевич. – Ори-
ентировался в первую очередь на липу. 

Выезжал и в Пермский край. Мой липовый мёд 
пользовался большим спросом, и я продавал 
его дорого. Мне и сейчас говорят, что лучше 
моего липового мёда никогда не пробовали и 

до сих пор обращаются с просьбой купить. Но я 
свернул эту деятельность, не стало сил. 

В Красногорском районе хозяйствуют отец 
и сын Ушаковы – Роман Олегович и Олег 
Петрович. Ранее на четырёх пасеках у них 
было порядка 400 пчелосемей, 
теперь – чуть более 300. Места 
для пасек сложились истори-
чески: одна досталась от деда, 
другую купили у дяди, ориен-
тировались больше на липу.

– Сегодня мёд стало тяжело 
продавать, – говорит Роман 
Олегович. – Хотелось бы, конечно, 
ориентироваться на оптовую продажу, но нам 
её сбивают южные регионы. Мы не можем 
предоставить такие цены, как они, на свой под-
солнечниковый или акациевый мёд, который 
они с одного улья откачивают в два раза 
больше. Поэтому мы пошли по другому пути – 
организовали фасовку своего мёда под маркой 
«Удмуртский мёд. Пасека Ушаковых». 

– Торговать на рынках и ярмарках у нас нет 
возможности, – говорит пчеловод, – поэтому 

отдаём его на реализацию в розничную 
торговлю. 

В дер. Комяк Можгинского рай-
она расположилась пасека Алексея 
Васильевича Петышина. Это одно 
из крупнейших пчеловодческих 

хозяйств в Удмуртии, где содержит-
ся 300 пчелосемей. Правда, Алексей 

Васильевич считает, что большой разницы в 
обслуживании пяти или 500 семей нет. 

– Здесь нужен групповой подход, – объяс-
няет Алексей Васильевич. – Создаются группы 
из сильных, средних и слабых семей. Для 
каждой – своя технология ухода.

Реализует мёд Петышин мелким и крупным 
оптом по всей России. Есть и торговая точка на 
экорынке «Солнечный» в Ижевске. 

– Успех дела зависит, прежде всего, от 
самого пчеловода, от его умений и навыков. 
И, конечно, от медоносов, – рассуждает Петы-
шин. – Мы, например, сотрудничаем с местным 
фермером, который выращивает медоносы – 
фацелию, клевер, люцерну – на семена. 

В последние годы произошли серьёз-
ные изменения в отношении к пче-

ловодам со стороны государства. 
Появились законы, регулирующие 
их деятельность. Пчеловоды полу-
чили возможность господдержки 

в виде грантов и защиты пчелосемей 
от потравы гербицидами… Однако 

проблемы ещё остаются. 
– Пчеловодство очень часто рассматри-

вается как хобби, 90% пасек – это личные 
подворья, – рассуждает Оксана Анатольевна 
Перова. – Поставил в огороде четыре улья, 
откачал мёд, часть продал, часть оставил себе. 
А не продал – так мёд может храниться годами. 
В общем-то, никаких вложений можно не де-
лать. То есть наш пчеловод желает, чтобы ему 
помогли, но он очень не хочет обозначаться на 
медовой карте Удмуртии. 

Рынок / Мёд
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ООО «СОВРЕМЕННЫЕ АГРАРНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ» ПРЕДЛАГАЕТ РЕЗИНОВОЕ ПОКРЫТИЕ GRASSZONE * 
ДЛЯ ПРИВЯЗНОГО И БЕСПРИВЯЗНОГО СОДЕРЖАНИЯ ЖИВОТНЫХ НА СТОЙЛО-МЕСТАХ.

GrassZone: гарантия комфорта 
на вашей ферме

РЕЗИНОВЫЕ ПОКРЫТИЯ – важнейший 
элемент обустройства животноводческих объ-
ектов для обеспечения комфортных условий 
содержания животных. 

ХАРАКТЕРИСТИКИ ПОКРЫТИЯ GRASSZONE
Толщина 30+/- 2,0 мм
габарит 1200*1860 мм, 1200*1800 мм
вес 1 штуки – 50 кг

ПРЕДОСТАВЛЯЕМ СКИДКИ НА ОБЪЁМ!
 Покрытие изготовлено из монолитной рези-

ны с добавлением корда;
 Специальный разноуровневый шипованный 

профиль обеспечивает оптимальную мягкость 
и эластичность покрытия;
 Предусмотрен уклон на покрытии в сторону 

навозного прохода, что обеспечивает чистоту 
в стойло-месте;
 Рельефный противоскользящий рисунок на 

поверхности покрытия защищает от сколь-
жения;
 При монтаже нужно оставить щель до 5 мм  

между коврами, на входе от края бетона 
отступить 30 мм, начинать выкладывать 
с середины ряда стойловых мест, достаточно 
закрепить на три самореза с дюбелем 
на заданных местах;
 Мягкое, эластичное, комфортное 

для отдыха;
 Простота чистки и дезинфекции.

г. Киров
info@satgrp.ru

Тел.: +7-922-993-73-33, +7-922-668-60-08
satgrp.ru

*Грассзон 

ИННОВАЦИИ, КОТОРЫЕ ИЗМЕНЯТ ВАШ БИЗНЕС К ЛУЧШЕМУ! 

ПРЕИМУЩЕСТВА
 Инновационная технология смешения: ре-

зиновые смеси выпускаются на европейском 
оборудовании с запатентованной технологией 
смешения, благодаря чему ковры сохраняют 
линейные размеры свыше 10 лет.
 Состав резиновых смесей имеет не менее 

35% каучука и не менее 20% армированного 
корда.
 Предоставляем весь пакет документов для 

получения субсидий.

РЕ
КЛ

АМ
А
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ОЖИДАЙТЕ ИНСПЕКТОРА
С сентября вступает в силу закон № 317-ФЗ 
от 2 июля 2021 года, который вносит поправ-
ки в закон «Об обращении лекарственных 
средств». Отныне производитель или постав-
щик ввозимого препарата обязан предоставить 
в Россельхознадзор документ о его качестве, 
а также подтверждение уполномоченного лица 
предприятия о том, что продукт соответствует 
требованиям, указанным при госрегистрации. 
Теперь продавать ветпрепараты в России 
смогут только те компании, площадки которых 
прошли инспекцию Россельхознадзора и полу-
чили заключение о соответствии требованиям 
GMP (Good Manufacture Practice – надлежащая 
производственная практика). 

«GMP-инспектирование – общемировая 
практика, – заявили в Россельхознадзоре. – 
Без GMP-сертификата невозможно попасть 
на рынки большинства стран мира. Инспек-
ции не осложнены какими-либо излишними 
требованиями, проводятся в соответствии 
с установленными международными нормами 
и в одинаковой степени применяются как в 
отношении российских, так и иностранных 
компаний». 

Поскольку поправки к закону «Об обраще-
нии лекарственных средств» были приняты 

ещё летом 2021 года, компании, которые 
намерены продолжать поставки на российский 
рынок, уже прошли проверку – вре-
мени для этого было достаточно. 
По информации Россельхозна-
дорза, на рынке продаётся около 
600 наименований импортных 
ветеринарных препаратов, из-
готовители более чем половины из 
них уже прошли инспекцию. 

Согласно нововведениям, произво-
дители или импортёры ветпрепаратов также 
ежегодно, не позднее 1 февраля, обязаны 
предоставлять в Россельхознадзор протокол 
испытания в аккредитованной лаборатории 
одной серии каждого торгового наименова-
ния препарата, поступившего в течение года 
в гражданский оборот.

Новые правила работы на рынке введены 
неспроста – изменения назревали давно. «Ког-
да начали активно развивать животноводство, 

особенно птицеводство, иностранцы поступали 
просто: яйцо у нас берёте, вакцины должны 

брать, потому что у нас техническое 
сопровождение, консультации, – рас-

сказал глава Россельхознадзора 
Сергей Алексеевич Данкверт о том, 
как иностранные производители 
ветпрепаратов завоёвывали россий-

ский рынок. – Есть ряд иностранных 
компаний, которые активно вошли на 

отечественный рынок».
По словам руководителя ведомства, на про-

тяжении многих лет иностранные производи-
тели лекарственных средств активно вмешива-
лись в наше ветеринарное законодательство. 
«К чему это привело? Если мы обнаруживаем, 
что их вакцина небезопасна, закрыть поставки 
с завода-производителя не можем – нужно 
проверять чуть ли не каждый флакон, – отме-
тил он. – В результате наш рынок подвергается 
серьёзной опасности. Нам большого труда 

НАЧАЛО ОСЕНИ ДЛЯ ВЕТЕРИНАРИИ СВЯЗАНО СО ЗНАЧИТЕЛЬНЫМИ ПЕРЕМЕНАМИ. 
УЖЕСТОЧАЮТСЯ ПРАВИЛА ПОСТАВКИ ИМПОРТНЫХ ВЕТПРЕПАРАТОВ, А ЭТО ЗНАЧИТ, 
ЧТО НЕКОТОРЫЕ ЛЕКАРСТВЕННЫЕ СРЕДСТВА И ВАКЦИНЫ ДЛЯ ЖИВОТНЫХ 
ЗАРУБЕЖНОГО ПРОИЗВОДСТВА МОГУТ ИСЧЕЗНУТЬ ИЗ ОБОРОТА. ЧЕМ ЭТО ЧРЕВАТО ДЛЯ 
АГРОПРОМЫШЛЕННОГО СЕКТОРА, ОСТАНЕТСЯ ЛИ ПОГОЛОВЬЕ БЕЗ ДОЛЖНОГО ЛЕЧЕНИЯ? 
РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР УВЕРЯЕТ, ЧТО СИТУАЦИЯ ПОД КОНТРОЛЕМ.

Мария РУСАЛЁВА

Пилюля 
независимости 

БОЛЕЕ 93% РОССИЙСКИХ КЛИНИК В 2022 ГОДУ 
СТОЛКНУЛИСЬ С НЕХВАТКОЙ ВЕТЕРИНАРНЫХ ПРЕПАРАТОВ 
ЛИБО ИСКУССТВЕННО ЗАВЫШЕННЫМИ ЦЕНАМИ НА ЭТОМ 
ФОНЕ ИЗ-ЗА САНКЦИЙ И ПРЕКРАЩЕНИЯ ПОСТАВОК.

Ветеринария / Препараты
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стоило пойти по пути ужесточения контроля за 
ввозом лекарственных средств для ветерина-
рии. Но мы видим огромное сопротивление 
со стороны иностранных компаний, которые 
пытаются, как минимум, перенести сроки 
вступления в силу этих поправок на несколько 
лет».

По словам руководителя Россельхознадзо-
ра, на фоне нововведений растёт производство 
отечественных иммунобиологических препа-
ратов. В частности, выпуск живых вакцин для 
птицы за год увеличился с 6 млрд доз до более 
чем 12 миллиардов. Кроме того, на рынке вете-
ринарных вакцин есть отечественные аналоги 
практически всех зарубежных иммунобиологи-
ческих препаратов. «У нас в СССР была очень 
сильная биологическая промышленность. Мы 
не возили ничего из США. И ветеринария была 
у нас самой серьёзной отраслью, потому 
что от этого многое зависело. По-
этому мы сейчас должны идти по 
пути обеспечения независимости 
в ветеринарии», – заявил глава 
Россельхознадзора.

ЗАВЕТНЫЙ СЕРТИФИКАТ
В отличие от Россельхознадзора, Ассо-
циация ветеринарных фармацевтических про-
изводителей (АВФАРМ) не приветствует новый 
закон, опасаясь, что он негативно скажется 
на доступности импортных ветпрепаратов для 
потребителей в России и других стран ЕАЭС, 
а также отразится на деятельности междуна-
родного бизнеса в нашей стране.

По информации Ассоциации (представ-
ляет в России интересы четырёх крупнейших 
мировых производителей вакцин и фармацев-
тических препаратов для животных: Boehringer 
Ingelheim, Elanco, MSD Animal Health и Zoetis), 
отказом в выдаче GMP-сертификата заверша-
ется свыше 60% инспекций Россельхознадзора 
на площадках зарубежных производителей. 
На счету основных производств компа-
ний-изготовителей уже несколько 
неудачных попыток пройти россий-
скую проверку, хотя в первые годы 
внедрения в России требований 
GMP многие из них получали рос-
сийские сертификаты без проблем. 
Сейчас срок сертификатов, которые 
были выданы ранее, истёк, а новые 
получить не удаётся.

По статистике, для получения сертификата 
GMP зарубежным компаниям нужно много 
времени и финансовых средств. Например, 
одна инспекция длится до 200 рабочих дней, 
а каждая попытка её прохождения оплачивает-
ся отдельно. Если проверка выявила наруше-
ния, для их устранения может потребоваться 
до двух лет.

В ассоциации утверждают, что особенно 
сильно ввод новых правил отразится на таких 
отраслях сельского хозяйства, как свиновод-
ство и птицеводство. По данным RNC Pharma, 
по итогам 2022 года общий объём импорта вет-
препаратов в Россию составил 38,2 млрд руб., 
и в стоимостном выражении более 63% рынка 
пришлось именно на препараты зарубежного 

производства. Наибольший объём 
импорта ветпрепаратов в прошлом 
году пришёлся на сельскохозяй-
ственный сектор, утверждают 
в АВФАРМ, – всего 29,5 млрд 
руб., из них иммунобиологические 
препараты, или вакцины, составили 
51%. Львиная доля всех ввозимых 
вакцин предназначена для птицеводства, 
свиноводам нужны живые вакцины для про-
филактики репродуктивно-респираторного 
синдрома свиней, нет вакцин против энзооти-

ческой пневмонии, а владельцы крупного 
рогатого скота используют поливалент-

ные вакцины зарубежного производ-
ства с актуальными комбинациями 
антигенов, говорят в ассоциации.

По заявлению исполнительного 
директора АВФАРМ Семёна Фёдо-

ровича Жаворонкова, из-за ограни-
чительных мер в отношении импорта 

ветпрепаратов их производство для российско-
го рынка будет прекращено, а мощности будут 
переориентированы на потребности других 
стран. «Вместе с тем, в некоторых категориях 
лекарств, если ничего не изменится, мы будем 
иметь дело с более опасной ситуацией – отсут-
ствием препаратов, когда потребители просто 
не смогут найти то, что им нужно, ни за какие 
деньги», – отмечает Жаворонков.

На что Россельхознадзор отвечает, что 
дефицита опасаться не стоит. Во-первых, 
зарубежными производителями в последнее 
время завезено в страну большое количество 
препаратов. Во-вторых, отечественные заво-
ды наращивают производство и расширяют 

номенклатуру продукции, планируя и 
в дальнейшем развивать производство 

и активно замещать импорт. 
По словам исполнительного 

директора Национальной вете-
ринарной ассоциации Тимура 
Хайдаровича Чибиляева, уже сейчас 

на долю российских производителей 
приходится 45% рынка, и есть возможно-

сти для последующего увеличения присут-
ствия. «Мы видим, что нашим производителям 
по силам воспроизвести многие препараты из 
тех, что поставляют из-за рубежа. И уровень 
качества продукции довольно высок, что под-
тверждается востребованностью её в более чем 
50 странах мира, в том числе в ЕС. И в нынеш-
ней непростой политической ситуации экспорт-
ные поставки не останавливаются, а значит, 
даже требовательного западного потребителя 
отечественная ветотрасль смогла удовлетво-
рить», – резюмирует Чибиляев. 

Чтобы закрыть 99% потребностей вну-
треннего рынка, российским производителям 
ветпрепаратов потребуется до двух лет, считает 
исполнительный директор группы компаний 
ВИК (предприятие входит в 25 крупнейших 

ветеринарных фармацевтических 
компаний мира) Сергей Алексан-

дрович Каспарьянц. «Иностранные 
компании не горят желанием соот-
ветствовать требованиям Россий-
ской Федерации и уклоняются от 

существующего закона уже много 
лет, – отмечает эксперт. – С 1 сентября 

эта лазейка будет закрыта. Сейчас импор-
тёры формируют значимые запасы для пре-
одоления 2024 года, и это хорошо. Российским 
производителям требуется некоторое время 
для завершения текущих проектов и закры-
тия этих ниш. С уверенностью могу сказать, 
что 99% ветеринарных фармацевтических 
препаратов за один-два года будут замещены 
отечественными препаратами, аналогичными 
по эффективности и безопасности.

В целом общая доля импортонезависимости 
в ветеринарной фармацевтике равна 50–55%, 
и отрасль активно развивается. Только наша 
компания в ближайшее время планирует ввести 
в эксплуатацию две новые площадки по про-
изводству пяти групп ветпрепаратов. В общей 
сложности это даст рынку более 100 продук-
тов, выпущенных по новой технологии».

Так уж повелось, что туда, где освобож-
дается место, приходят китайские произво-
дители. И об этом в последнее время в свете 
введения нового закона активно заговорили. 
Идею увеличения поставок ветпрепаратов из 
Китая поддерживают и Россельхознадзор, 
и АВФАРМ. Рынку также может быть интересна 
продукция из Индии.

Однако производителям из этих стран будет 
также непросто пройти сертификацию GMP. 
К тому же у Китая, в отличие от других стран, 
жёсткие условия поставок, и есть риски, что 
его продукция «задавит» отечественную объ-
ёмом, ценой и качеством. И производителям 
России такая конкуренция вряд ли по силам, 
поэтому перспектива перехода на китайские 
ветеринарные препараты весьма туманная.

Ситуация нынешней осени напоминает ту, 
что складывалась весной 2022 года. С началом 
СВО, введением санкций и уходом иностран-
ных компаний из России многие опасались 
дефицита ветпрепаратов. Конечно, ветеринар-
ная фармацевтика пострадала от транспортных 
проблем, но катастрофы не произошло – от-
расль не осталась без лекарств: поставки не 
прекратились, к тому же активизировались 
российские производители. Так и новые 
правила, по признанию Россельхознадзора, 
призваны стать стимулом для дальнейшего 
развития отечественной ветеринарной фарма-
цевтики и мерой высвобождения зависимости 
от импорта.  

НА ПЕРЕПУТЬЕ
Нововведения ещё только вступили в силу, 
однако за последний год рынок ветеринарных 

С СЕНТЯБРЯ ВСТУПАЕТ В СИЛУ ЗАКОН № 317-ФЗ 
ОТ 2 ИЮЛЯ 2021 ГОДА, КОТОРЫЙ ВНОСИТ ПОПРАВКИ 
В ЗАКОН «ОБ ОБРАЩЕНИИ ЛЕКАРСТВЕННЫХ СРЕДСТВ».
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препаратов претерпел значительные измене-
ния, что отмечают компании-поставщики.

«В настоящее время мы наблюдаем из-
менения на рынке импортных ветеринарных 
препаратов, которые перестали завозиться, 
в то время как ассортимент российской про-
дукции постепенно расширяется. Однако стоит 
отметить, что доступность по цене не 
всегда гарантирована при покупке 
российских препаратов, – говорит 
директор ООО «ТД «Зоопермь» 
Светлана Сергеевна Баранова. – 
Кроме того, характерен суще-
ственный рост цен на продукцию. 
Если раньше производители по-
вышали цены один-два раза в год до 
10%, в этом году прогнозировать цены стало 
сложно. Многие изготовители несколько раз 
увеличивали отпускные цены, иногда довольно 
существенно. Если в прошлом году рост цен 
связывали с удорожанием сырья, то в текущем 
году, помимо этого, добавилось удорожание 
производства и логистики. 

В целом дефицита на рынке не наблюдает-
ся, хотя время от времени возникают перебои 
с поставками иммунобиологических лекар-
ственных препаратов для непродуктивных 
животных, таких как вакцины для кошек, собак 
и лошадей.

Во всех группах ветеринарных препаратов 
лекарства разных торговых марок часто дубли-
ровали друг друга по действующему веществу 
и отличались только фирменным названием. 
То есть выбор в пользу отечественных анало-
гов был всегда.

Важно отметить, что в настоящее время 
на рынке появилось много ветеринарной 
продукции дружественных стран, например, 
Белоруссии, но следует отметить, что цены на 
них, конечно, выросли.

Ушли из реализации проверенные годами 
европейские ветпрепараты, уступив место пре-
паратам из ближнего зарубежья, чья репутация 
пока ещё не устоялась. Это сказывается на 
продажах, так как покупатели выбирают с осто-
рожностью, всё чаще предпочитая отечествен-

ных производителей, однако стоит повторить, 
что цены на эти препараты также значительно 
возросли».

Исчезновение многих препаратов импорт-
ного производства и рост цен отмечают и дру-
гие игроки рынка. «За последний год снизился 
или совсем ушёл с рынка РФ импортный пласт 

лекарственных средств, иммунобиологиче-
ских препаратов и субстанций. Это про-

изошло в связи с проблемами ввоза, 
условий аккредитаций и оформления 
разрешительных документов, на 
которые ввелись определённые 
дополнения, – говорит 

коммерческий директор 
ООО «Агровет» Юлия 

Викторовна Солнцева. – От-
мечается существенный подъём 
цен, так как на импортозаме-
щение необходимы компоненты 
иностранного производства в виде 
субстанций и добавочных материалов, 
которые на российском рынке не отвечают 
требованиям производства. Логистическая 
нагрузка составляет от 50 до 80% стоимости 
препаратов и материалов.

Отмечаются сильные перебои и дефицит 
поставки импортных препаратов и добавок, 
которые не имеют аналогов в России. При 
поступлении к дистрибьюторам присутствует 
сильный спрос и неадекватное завышение 
цены дефицитных товаров, как правило, 
с обязательным требованием к закупке невос-
требованных товаров, что обременяет покупку 
необходимых позиций.

Снизился ассортимент предлагаемых 
закупочных компонентов для производства 
иммунобиологических препаратов. Не всегда 
ввозимые продукты отвечают заявленным 
требованиям и соответствуют представленным 
сертификатам и паспортам качества.

Отечественным производителям удаётся 
частично перекрыть спрос рынка. Но есть 
линейки импортных препаратов, у которых нет 
российских дженериков. На замену импортным 
аналогам пришли группы противомикробных 

препаратов, витаминных, средств дезинфек-
ции, дезинсекции и т. п. Частично восполнены 
противопаразитные и нестероидные противос-
палительные препараты. Мало на рынке пре-
паратов гормональных и группы списка А и Б».

По данным исследования Vet Union, более 
93% российских клиник в 2022 году столкну-
лись с нехваткой ветеринарных препаратов 
либо искусственно завышенными ценами на 
этом фоне из-за санкций и прекращения поста-
вок. «За год ситуация мало измени-
лась, – комментирует положение 
на рынке ведущий ветери-
нарный врач-консультант по 
СХЖ ООО «Аивет» Владимир 
Сергеевич Калинин. – Из-за 
санкций вопрос с доступно-
стью лекарств для животных 
в России встал действительно 
остро: до 80% клиник испытывают 
нехватку анестетиков, 50% – дефицит антибио-
тиков, 20% – противопаразитарных и нестеро-
идных противовоспалительных средств (НПВС).

Теперь при переходе на новую систему 
доступа ветеринарных лекарственных пре-
паратов (ВЛП) у российских и зарубежных 
производителей могут возникнуть сложности, 
связанные с требованием о наличии действую-
щего заключения GMP от Россельхознадзора, 

положением об аттестации лица, уполно-
моченного держателем (владельцем) 

регистрационного удостоверения ВЛП, 
в России, проведением дополнитель-
ного контроля качества ВЛП для того, 
чтобы получить разрешение на ввод 
в оборот вакцин и выполнить требов а-

ния о предоставлении в Россельхознад-
зор протоколов испытаний минимум одной 

серии лекарственных средств на ежегодной 
основе в срок до 1 февраля. 

Мы считаем, что возможен дефицит 
лекарственных средств и в первую очередь 
иммунобиологических препаратов и вакцин 
в переходный период, пока российские произ-
водители будут наращивать объёмы производ-
ства и ввода в оборот аналогов исчезнувших 
лекарственных препаратов. А также необхо-
димо время для плавного перехода на новые 
протоколы лечения.

И если с лекарствами для сельхозживотных 
ситуация относительно понятна, то сложнее 
дело обстоит с препаратами для домашних 
животных. В реестре допущенных на россий-
ский рынок препаратов совсем нет вакцин для 
мелких домашних животных, нет кардиологи-
ческих и эндокринных препаратов, современ-
ных препаратов группы НПВС, ряда антибиоти-
ков для лечения острых инфекций, средств от 
дерматитов и аутоиммунных заболеваний». 

Судя по комментариям поставщиков, рынок 
находится на серьёзном перепутье – изменения 
коснулись как ассортимента, так и цен. Непро-
сто как торговым компаниям, так и ветери-
нарным работникам, последним – вдвойне, 
ведь они, независимо от ситуации на рынке 
ветпрепаратов, ответственны за эпизоотиче-
ское благополучие и обязаны обеспечить его 
любыми способами. 

Ветеринария / Препараты

РЫНОК ВЕТПРЕПАРАТОВ НАХОДИТСЯ НА СЕРЬЁЗНОМ 
ПЕРЕПУТЬЕ – ИЗМЕНЕНИЯ КОСНУЛИСЬ КАК 
АССОРТИМЕНТА, ТАК И ЦЕН.
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Агропром Удмуртии 

МЫ ИЗГОТАВЛИВАЕМ 
СЫВОРОТКУ АДРЕСНО, 
С УЧЁТОМ 
ЦИРКУЛИРУЮЩИХ 
ВОЗБУДИТЕЛЕЙ ВИРУСОВ 
В КОНКРЕТНОМ ХОЗЯЙСТВЕ.

рий Гаврилович, вузовской 
науке отводится важней-
шая роль в агропромыш-
ленном комплексе. Расска-

жите, над чем сегодня работают специалисты 
лаборатории биотехнологии?

– Сейчас большое внимание уделяется пре-
парату на основе крови сельскохозяйственных 
животных. Для получения сырья мы использу-
ем животных малопродуктивных, подлежащих 
выбраковке, но здоровых, предварительно 
исследовав их на наличие возбудителей инфек-
ционных заболеваний. Таким продуцентам по 
разработанной схеме вводим вакцины в повы-
шенных дозировках для выработки защитных 
антител против тех или иных инфекционных 
заболеваний. Затем на основе их крови в лабо-
ратории изготавливается гипериммунная по-
ливалентная сыворотка, содержащая антитела 
против нескольких возбудителей инфекцион-
ных болезней.

– Чем она отличается от других аналогич-
ных препаратов, широко представленных на 
рынке?

– Мы производим данный препарат около 
пяти лет и получаем положительные отклики от 
предприятий, которые его используют. Он дей-
ствительно отличается от того, что предлагают 
крупные производители. Наши учёные вначале 
изучают местную эпизоотическую обстановку и 
с учётом того, какие возбудители циркулируют 
в хозяйстве, изготавливают сыворотку для 
решения конкретной проблемы. Индивидуаль-
ный подход позволяет сельхозпроизводителям 
более эффективно заниматься вопросами 
здоровья стада – любое хозяйство может об-
ратиться в УдГАУ с таким запросом.

Кроме того, в настоящее время мы ведём 
работу над тем, чтобы из этой сыворотки полу-
чить гипериммунный гаммаглобулин – очищен-
ный препарат, которого для лечения потребу-
ется в 2,5 раза меньше, а эффективность его 
воздействия будет выше. 

– На какие группы животных рассчитана 
сыворотка и какова схема её применения?

– Многие телята, особенно в первый месяц 
жизни, страдают расстройствами желудочно-
кишечного тракта, респираторными болезнями. 
И наш препарат как раз направлен против 
этого. Его можно использовать как с целью 
профилактики, особенно в тех случаях, если 
после выпойки молозива в крови телёнка не 
сформировался достаточный уровень глобу-
линов и их необходимо повысить, так и для 

лечения. Когда в первый день после рождения 
телёнка используется сыворотка, у него значи-
тельно реже возникают данные проблемы. 

Схема применения такова: на 1-й, 7-й и 
14-й дни жизни. Если в эти дни случается 
заболевание, препарат назначают с интерва-
лом в 48 часов, на курс лечения необходимо 
три-пять инъекций. Этого достаточно для того, 
чтобы телёнок выздоровел. 

Для дойного стада в нашей лаборатории 
разработаны и выпускаются препараты на 
основе ихтиола, кетопрофена. От рыночных 
аналогов они также отличаются усовершен-
ствованным составом. Благодаря добавле-
нию в состав того или иного действующего 
вещества мы получаем более высокий эффект 
воздействия. Помимо того, в нашем перечне – 
инфузионные растворы для телят, растворы 
глюкозы разной концентрации.

В лаборатории биотехнологии созданы все 
условия, есть полный спектр оборудования, 
чтобы изготавливать препараты в небольших 
количествах по заявкам предприятий, решать 
их запросы относительно здоровья поголовья 
и таким образом оказывать реальную помощь 
агропромышленному комплексу Удмуртии. 

УДМУРТСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ ПРОДОЛЖАЕТ РАЗВИВАТЬ 
СОТРУДНИЧЕСТВО С СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫМИ ПРЕДПРИЯТИЯМИ, ИНТЕГРИРУЯ В АПК СВОЙ 
НАУЧНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ. О ЗНАЧИМОЙ ДЛЯ ЖИВОТНОВОДОВ РАЗРАБОТКЕ УЧЁНЫХ ВУЗА – 
ГИПЕРИММУННОЙ ПОЛИВАЛЕНТНОЙ СЫВОРОТКЕ – В ИНТЕРВЬЮ ЗАВЕДУЮЩЕГО ЛАБОРАТО-
РИЕЙ БИОТЕХНОЛОГИИ УДГАУ ЮРИЯ ГАВРИЛОВИЧА КРЫСЕНКО, Д. В. Н., ПРОФЕССОРА.

Сыворотка здоровья

-Ю

Юрий Гаврилович КРЫСЕНКО, 
д. в. н., профессор, заведующий лабораторией 

биотехнологии УдГАУ 

Иван Семенович 
ИВАНОВ, 
декан факультета 
ветеринарной 
медицины УдГАУ 

Уважаемые коллеги!

Примите тёплые, сердечные поздравления с профессиональным 
праздником – Днём ветеринарного работника!

Профессия ветеринарного врача считается одной из самых добрых, гуманных и благородных в мире.

Авторитет ветеринарной службы Удмуртской Республики с каждым годом укрепляется благодаря 
слаженной работе специалистов как на местах, так и в научно-образовательных организациях.

Ветеринарные специалисты ежедневным ответственным трудом обеспечивают эпизоотическое 
благополучие, необходимое для развития сельского хозяйства, охрану здоровья людей и окружающей 
среды, производства качественной сельскохозяйственной продукции.

Желаю вам крепкого здоровья, эпизоотического благополучия, успехов в делах, долгих ле т 
профессиональной активности, достатка, мирного неба над головой!
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январе 2023 года в 
хозяйстве был введён 
в эксплуатацию первый 
корпус для 140 коров 

по беспривязно-боксовой тех-
нологии содержания с доением 
на двух роботах-доярах, с на-
грузкой на один робот 65 голов. 
Второе помещение на 140 мест 
находится в стадии строитель-
ства. Всю работу под ключ, 
включая поставку и монтаж обо-
рудования, выполняла компания 
«ИжАгроТехСтрой».

Предпочтение было от-
дано доильной установке 
серии «Мерлин», состоящей из 
до ильного робота (правый или 
левый), систем откачки молока и 
управления, металлических во-
ротных систем для направления 
движения животных. 

На ноге каждой коровы стоит 
датчик активности, оснащённый 
приёмопередатчиком, всего 
65 датчиков (педометров) на 
доильную систему, и кристлаб – 
прибор для определения в по-
токе молока МДЖ, МДБ, лактозы 
и наличия крови в молоке. Педо-
метр позволяет идентифициро-
вать животное и определить его 

готовность к дойке. Если корова 
готова, автоматически открыва-
ется внешняя створка системы 
и одна из внутренних створок, 
направляющих её к левому или 
правому доильному роботу, в ко-
тором также открывается вход-
ная створка. Животное заходит 
в станок робота и размещается 
в доильной зоне. Срабатывает 
фотоэлемент, входные створки 
системы закрываются. Пода-
ётся корм в отдельный лоток. 
Манипулятор заводится в станок 
под коровой. Производится 
очистка сосков, лазер сканирует 
их размещение, после чего при-
соединяются доильные стаканы. 
Когда молоко достигнет сосуда 
молокомера, удой отражается 
на экране панели управления. 
При уменьшении потока молока 
включается зажимной клапан 
и съёмник доильных стаканов. 
Когда все стаканы сняты, пре-
кращается автоматическая по-
дача корма, включается система 
обмыва сосков, манипулятор 
выводится из станка. Автома-
тически открываются выходная 
и внешние створки системы, 
корова выходит из доильной 

установки. Система готова для 
дойки следующей коровы.

Управление работой доиль-
ной установки осуществляется 
с помощью встроенных панелей 
управления. Информация выво-
дится на операционный монитор 
в операторской, соединённый 
с панелями управления.

Основным элементом уста-
новки доения молока «Мер-
лин» является доильный бокс, 
в корпусе которого размещены 
станок для коровы, устройство 
кормления, доильный манипуля-
тор, система мойки, входные и 

выходные створки, шкаф управ-
ления и частично – элементы 
систем откачки молока и вакуум-
ной системы. Роботы объединя-
ются системой направляющих 
створок для входа животного. 
Общие для двух боксов системы 
откачки молока и вакуумной 
системы монтируются рядом 
с установкой доения и соединя-
ются при помощи патрубков. 

Общий для четырёх боксов 
монитор системы управления 
монтируется в помещении 
оператора и объединяется со 
шкафами управления роботов 
электрическими соединениями.

Кормушка, смонтированная 
в станке бокса из нержавеющей 
стали, предназначена для двух 
компонентов концентрирован-
ных кормов (возможна подача 
отдельно минеральных добавок 
и жидких кормов). 

В процессе определения сос-
ков и присоединения стаканов 
участвует манипулятор на элек-
трическом приводе с низким 
энергопотреблением, работает 
практически бесшумно. Его 
отличают мощная сенсорная 
система и высокочувствительная 
система безопасности, компакт-
ная, но прочная конструкция, что 
позволяет максимально удобно 
и безопасно доить, быстро 
готовить соски и подсоединять 
доильный стакан. Манипулятор 
принципиально новой конструк-
ции: оснащён новым электродви-

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ ОПЕРАЦИИ ПРИ ОБСЛУЖИВАНИИ КОРОВ НА ДОИЛЬНОЙ УСТАНОВКЕ 
«РОБОТ-ДОЯР» БЫЛИ ПРОАНАЛИЗИРОВАНЫ В СПК «ЮГДОН» МАЛОПУРГИНСКОГО РАЙОНА.

Поле для науки / Животноводство

«Мерлин» для ваших коров

В

М. Р. КУДРИН, к. с.-х. н., доцент
В. А. ПЕТРОВ, старший преподаватель
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гателем щётки для подготовки 
сосков; возможно скоростное 
повторное подключение доиль-
ных стаканов; существует шесть 
вариантов сосковой резины; 
первые струйки сцеживаются и 
сбрасываются.

Полностью автоматизирова-
на система горячей промывки 
«кислота/щёлочь» (цикл длится 
7–8 мин.) с дополнительными 
короткими циклами. Система 
промывки имеет большой выбор 
программ, что позволяет рабо-
тать с коровами индивидуально.

Система откачки молока. 
Оборудование частично смонти-
ровано на корпусе бокса – насос 
для откачки молока, моло-
косборник из нержавеющей 
стали для сбора молока после 
доения отдельной коровы, чтобы 
предотвратить попадание некон-
диционного молока в буферную 
ёмкость, в комплекте с молоч-
ным фильтром. Часть элементов 
системы присоединяется при по-
мощи соединительных патрубков 
и монтируется рядом с доильны-
ми боксами – буферная ёмкость, 
система контролирующих клапа-
нов и датчиков, соединительные 
трубопроводы. В молочных 
линиях используется высоко-
качественный отфильтрованный 
воздух, который применяется 
в пищевой индустрии. Имеется 
программируемая автоматиче-
ская система сброса молока, 
в зависимости от показателей 
индивидуальной коровы.

Вакуумная система. Вакуум-
ная система монтируется рядом 
с доильными боксами, благодаря 
ей работает доильный аппарат. 
Вакуумный насос (вакуумный 
агрегат на два доильных бокса) 
включает систему смазки и 
глушитель шумов, а также за-
щитный кожух для ременного 
привода и пластиковые ресиверы 
с электронным датчиком уровня. 

Система распознавания 
с датчиком активности. Датчики 
активности закрепляются на 
ноге коровы, они обеспечивают 
идентификацию животного и 
сообщают информацию об его 
поведении, основываясь на по-
пытках лежать, времени лёжки, 
периода активности.

Система управления. 
Управление работой установки 
доения молока серии «Мерлин» 
осуществляется встроенными 
в боксы панелями управления. 
В случае сбоя в работе проис-
ходит оповещение оператора 

при помощи блока аварийной 
сигнализации. 

Блок аварийной сигнализа-
ции устанавливается в комнате 
оператора, информация от него 
выводится на монитор в опера-
торской, соединённый с пане-
лями управления. Отображается 
полное программное обеспече-
ние системы управления стадом 
«Кристалл» в любом месте, 
по усмотрению клиента. 

Помещение, где находит-
ся роботизированная ферма, 
облегчённого типа, с регулиру-
емым микроклиматом, стены 
и потолки обшиты сайдингом, 
высота – 6 м, длина – 76,8 м, 
ширина – 18 м. В помещении две 
секции, в которых содержатся 
по 64–65 коров в каждой бес-
привязно-боксовым способом, 
но предусмотрены фиксаторы 
для проведения зооветеринар-
ных мероприятий. В каждой 
секции установлены щётки, при 
соприкосновении с животным 
они автоматически приходят 
в движение.

Кормление животных осу-
ществляется с кормового стола, 
покрытого двухкомпонентным 
полимером Universum1, серого 
цвета. Ширина кормового сто-
ла – 0,9 м, кормового прохода – 
3,5 м, навозного прохода – 3,7 м.

Раздача кормов осуществля-
ется кормораздатчиком два раза 

в день: с 9.00 до 9.15 и с 17.00 
до 17.15. Три-четыре раза в день 
корма подталкивают лопатами.

Коровы сухостойные – сух-2 
и сух-1 – получают комбикорм – 
4,32 кг, сено – 3,5 кг, силос из 
многолетних трав – 10,76 кг. 
Коровы на раздое и высокоудой-
ные (робот-дояр) – комбикорм 
высокопитательный – 9 кг, се-
наж плёночный из многолетних 
трав – 14,48 кг, сенаж многолет-
них трав из ямы – 4,06 кг.

К роботу-дояру приучают 
коров-первотёлок. Учёт молока 
ведётся групповой, индивиду-
альный от каждой коровы и 
отдельно по четвертям вымени. 
Охлаждение молока осущест-
вляется в танке-охладителе 
ёмкостью 10 тонн.

Доение коров на оборудо-
вании производится круглосу-
точно. Коровы на дойку идут 
добровольно, занимают очередь 
к роботу на преддоильной пло-
щадке, в среднем одна корова 
доится 2,8 раз в сутки.

Дезинфекция оборудования 
осуществляется моющимися 
средствами. Перед доением 
дезинфекция производится щёт-
ками, после доения – пленко-
образующим средством на осно-
ве полигуанидина. 

Обеспечение коров водой 
осуществляется из групповых 
поилок, в каждой секции их две, 
расположены на высоте 60 см 
от пола. Навозоудаление произ-
водят через каждые 1,5–2 часа 
с помощью дельта-скреперной 
установки. Высота бокса от на-
возного канала – 20 см.

Освещается ферма с помощью 
световых коньков, боковых окон, 
окон с торца здания, в пасмурное 
и зимнее время благодаря свето-
диодным лампам (45 шт.). 

Вентиляция внутри поме-
щения – приточно-вытяжная 
с температурным датчиком. 
В каждой секции – по четыре 
вентилятора. Имеются вентиля-
ционные шахты, по шесть штук 
с каждой стороны. 

426011 Удмуртская Республика, г. Ижевск, ул. Телегина, 49
Тел./факс: +7 (3412) 908-246, 908-247, 8-912-755-07-32.

E-mail: izhagroteh@yandex.ru 
www.izhagroteh.ru

ПОКАЗАТЕЛЬ

Технологические операции

Доильная установка 

МТФ 1
Робот-дояр

МТФ 2
Робот-дояр

ТЕХНОЛОГИЯ ДОЕНИЯ

Доение (в стойлах или в зале) Робот-дояр

Доильная установка (марка) Робот-дояр английской фирмы из серии Fullwood Merlin 652

Доильные аппараты (марка) Рука-манипулятор с лазерной установкой

Нагрузка на 1 оператора, голов 140

Учёт молока Групповой, индивидуальный от каждой коровы и отдельно 
по четвертям вымени

Охлаждение молока Танк-охладитель Interkol3.10000

Температура охлаждения молока 
в танках-охладителях 4–6°С

Кратность доения коров, раз в сутки Круглосуточно (24 часа)

Промывка (дезинфекция) 
оборудования

Высокощелочное беспенное моющее средство ТANK4 CB 46.
Для циркуляционной мойки: концентрация 0,4–3,0% при темпе-

ратуре 40–80оС, экспозиция 10–15 мин.
Беспенное низкотемпературное дезинфицирующее моющее 

средство ТANK CAD5 1415/3 на основе надуксусной кислоты и 
перекиси водорода

Дезинфекция сосков перед доением Elovit6 – средство для обработки вымени 
(обрабатываются только щётки)

Обработка сосков после доения Средство для обработки вымени после доения на основе 
йода 0,25% Algovit spray7 25

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ ОПЕРАЦИИ ПРИ ДОЕНИИ КОРОВ 
НА ДОИЛЬНОЙ УСТАНОВКЕ «РОБОТ-ДОЯР»
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НАМЕЧЕНО СНИЖЕНИЕ
В структуре зерновых культур рожь занимает 
не более 5%. При этом заметно увеличиваются 
посевы пшеницы. Однако даже в послевоенные 
1950-е годы под рожь ещё долгое время отво-
дилось 12–14 млн га, и она оставалась главной 
озимой культурой. Лишь в конце 1960-х в Рос-
сии стали преобладать посевы пшеницы.

В 2001–2005 годах посевные площади 
озимой ржи в России составляли 2,9 млн га, 
или 6,4% от общей площади посевов зерновых. 
Валовой сбор – 5,2 млн т, или 6,6% от общего 
сбора зерновых культур.

В 2011 году Россия производила уже 
2,9 млн т, а в 2018-м – 1,9 млн т, и по объёмам 
производства среди других стран находилась 
на третьем месте, после Германии и Польши.

За последние 20–30 лет площадь возделы-
вания ржи в угоду пшенице сокращалась не 
только в России, но и в мире. 

В значительной степени этому способство-
вало появление новых сортов. Средний годовой 
прирост урожайности пшеницы стал более чем 
в 1,5 раза превышать прирост ржи. 

Хотя ещё в 1990 году урожайность этих 
двух культур была одинакова – 21 ц/га.

В 2023 году, по данным Росстата, общая 
площадь зерновых и зернобобовых культур 
в Удмуртии составила 359,39 тыс. га, из кото-
рых 39,47 тыс. га – озимая рожь, 18,89 тыс. га – 
озимая пшеница и 98,53 тыс. га – яровая 
пшеница. 

В России сейчас под рожью занято менее 
1 млн га, а ведь эта культура выгоднее, чем 
пшеница, и более приспособлена к нашему 
суровому климату.

ЧЕМ РОЖЬ ПРОВИНИЛАСЬ?
Причин снижения производства ржи называют 
много. Считается, что изменились приоритеты 
в потреблении населения, пшеничный хлеб, 
считавшийся ранее более дорогим и пре-
стижным, стал доступнее. К тому же пшеница 
продолжала быть высокомаржинальной 
культурой.

Рожь всегда считалась более адаптивной, 
чем пшеница. Она не так прихотлива к почвам 
и климату, может давать хороший урожай даже 
там, где пшенице это не под силу. Поэтому не-
редко к ней относились почти как к сорняку и 
выращивали по остаточному принципу, часто – 
без применения средств защиты, удобрений 
и т. д. Не удивительно, что это сказалось на 
урожайности и качественных показателях 
культуры.

Кроме того, в 1960-х годах в России появи-
лись высокоурожайные сорта озимой пшеницы 
Безостая 1 и Мироновская 808, которые на 
высоком агрофоне давали лучший урожай, чем 
рожь.

Даже производители спирта интересуют-
ся рожью исключительно в ситуациях, 
когда она дешевле пшеницы. Спрос на 
культуру на мировом рынке назвать 
большим нельзя. И её основными 
потребителями являлись европейцы, 
которым наша рожь теперь не нужна.

КУЛЬТУРНАЯ ПЕРСПЕКТИВА
И всё же, как считают специалисты, сильное 
сокращение площадей под рожь является 
серьёзной проблемой в нашей стране. Обладая 
высокой морозостойкостью, засухоустойчиво-

стью, способностью давать стабильные урожаи 
на кислых малоплодородных почвах, она явля-
ется важной страховой культурой и культурой 
низкого экономического риска. 

В России выращивается преимущественно 
озимая рожь. Если в 2023 году, по данным 
Росстата, посевы озимой ржи составили 
порядка 850 тыс. га, то яровой ржи – лишь 
2,6 тыс. гектаров. Наибольшие посевы яровой 
ржи находятся в Новосибирской, Астраханской, 
Рязанской и Курганской областях, в Алтайском 
крае, Бурятии и Дагестане. В Приволжском 
федеральном округе, к примеру, яровую рожь 
выращивают только в КФХ Саратовской об-
ласти на 0,1 тыс. гектарах. 

Обычно яровую рожь используют в ка-
честве замены озимой ржи, по каким-либо 
причинам повреждённой или погибшей. Её 
невысокая востребованность объясняется 
просто – она слабее, чем озимый аналог, менее 
урожайная и не так вынослива к вызовам 
окружающей среды.

– Среди преимуществ озимой ржи стоит 
отметить и засухоустойчивость, – 

отмечает ведущий научный 
сотрудник УдмНИИСХ Алевтина 
Григорьевна Курылева, 
к. с.- х. н., – Озимой ржи для 
роста и созревания требуется 
влаги на 20–30% меньше, 

чем озимой пшенице. Ози-
мая рожь, в отличие от яровых 

культур, успевает использовать влагу 
от растаявшего снега. У озимой ржи очень 
развитая корневая система. Корни достигают 
в основном 60–70 см, а порой и 1,5 метра. 

РОССИЯ ИСПОКОН ВЕКОВ СЧИТАЛАСЬ РЖАНОЙ ДЕРЖАВОЙ. РОЖЬ БЫЛА ЕЁ ОСНОВНОЙ 
ЗЕРНОВОЙ КУЛЬТУРОЙ. В НАЧАЛЕ ПРОШЛОГО ВЕКА ПОСЕВЫ РЖИ СТАБИЛЬНО 
УДЕРЖИВАЛИСЬ НА УРОВНЕ 25–27 МЛН ГА И СОСТАВЛЯЛИ 56–58% ОТ МИРОВЫХ. ОДНАКО 
ЗА ПРОШЕДШИЕ 100 ЛЕТ ПОСЕВЫ ДАННОЙ КУЛЬТУРЫ В НАШЕЙ СТРАНЕ СОКРАТИЛИСЬ 
БОЛЕЕ ЧЕМ ДЕСЯТИКРАТНО, И ТЕНДЕНЦИЯ К СНИЖЕНИЮ СОХРАНЯЕТСЯ. 

Игорь ЕГОРОВ

Поле для науки / Растениеводство

Ржаной передел
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Ценность озимой ржи и в том, что она снижа-
ет весеннюю полевую нагрузку. 

Значимое место озимая рожь занимает 
в севообороте, являясь хорошим предшествен-
ником для других культур. Она очищает почву 
от сорняков.

– Когда рожь отрастает, – расска-
зывает ведущий научный сотрудник 
УдмНИИСХ Надежда Григорьевна 
Туктарова, к. с.-х. н., – мы смо-
трим на состояние растений. Если 
густота стеблестоя хорошая, ис-
пользование гербицидов, наверное, 
даже не целесообразно. Потому что 
озимая рожь сама вполне справляется 
с сорняками. Её сильное кущение и быстрый 
рост являются эффективными способами по-
давления сорной растительности. 

Ржаная солома может быть хорошим орга-
ническим удобрением. Правда, в этом случае 
нужно обязательно вносить при лущении 
в августе-сентябре азотные удобрения – при-
мерно 10 кг д. в. на 1 га, чтобы солома лучше 
разложилась. Если не удаётся осенью, можно 
это сделать весной. 

Благодаря сильной корневой системе рожь 
можно использовать как сидерат. 

Ржаная солома – ценный продукт. В за-
паренном виде – это грубый корм, который 
может использоваться при силосовании 
сочных растений (1 кг соломы равен 
0,21 корм. ед.). Она может быть ис-
пользована на подстилку скоту, для 
изготовления матов. Из соломы 
получают целлюлозу, фурфурол, 
уксусную кислоту, лигнин. 

В некоторых регионах России 
кормовые сорта озимой ржи высевают 
на ранний зелёный корм. В этом случае 
весной она рано отрастает и даёт хороший 
урожай зелёной массы, особенно в смеси с 
озимой викой. 

Цельное и дроблёное зерно, отруби и мука 
применяются в качестве концентрированных 
кормов для животных (1 кг зерна приравнива-
ется к 1,18 корм. ед.). 

Благодаря ранней уборке остаётся воз-
можность получить дополнительный урожай 
поукосных культур. Озимая рожь на зелёный 
корм может служить хорошим предшественни-
ком для озимой пшеницы, рожь на зерно – для 
пропашных и яровых культур.

Из ржаной муки изготавливают различные 
сорта хлеба, отличающиеся низкой калорий-
ностью и хорошими вкусовыми качествами. 
Содержание белка в зерне ржи составляет 
от 9,2 до 19%, в зависимости от условий 
выращивания и сорта. По переваримости оно 
уступает пшеничному, но превосходит по 
биологической ценности. Содержание лизина, 
треонина и тирозина в ржаном белке выше, 
чем у пшеничного. 

В последние годы сельхозтоваропроизво-
дители стали всё чаще обращать внимание на 
рожь. При более низкой себестоимости воз-
делывания, неприхотливости и разнообразии 
применения она вполне могла бы конкуриро-
вать с пшеницей. Интерес к культуре подогрели 

результаты полевого сезона 2019–2020, 
когда сбор ржи рекордно упал, при 

этом соответственно выросла и бир-
жевая цена, приблизившись к цене 
на пшеницу. 

СПАСУТ ЛИ ГИБРИДЫ?
Около десяти лет назад на рынке Рос-

сии появились гибриды озимой ржи. 
Они получаются путём скрещи-

вания двух родительских компо-
нентов и обладают гетерозисным 
эффектом. Традиционные сорта 
могут состоять из генетически 
разнородных растений, обладаю-
щих устойчивостью к болезням и не-
благоприятным факторам окружающей 
среды, отличающихся высотой стебля и т. д. 
В гибриде все растения генетически однородны 
и имеют одинаковые характеристики. 

– Гибридная рожь – более мощное растение 
в сравнении с сортовой (популяционной). Оно 
очень сильно кустится, поэтому норма высева 
в 2–2,5 раза меньше. Сорта высевают с нормой 

4–5 млн шт., гибриды – 2–2,5 млн шт. 
на 1 га, – рассказывает замдирек-

тора ВНИИ сельскохозяйствен-
ной биотехнологии Александр 
Александрович Соловьев, д. б. н. 
– Очень важна глубина заделки. 
Узел кущения растения рас-

полагается близко к поверхности 
почвы, поэтому семена заделывают 

неглубоко – на 3–4 см. Поскольку урожай 
гибридной ржи более высокий, потребуются 
и более высокие дозы удобрений, азотных 
прежде всего, а также средств защиты и т. п. 
Гибридная рожь – культура интенсивного 
типа выращивания. Это значит, что требуется 
высокий уровень агротехники, достаточное 
количество минерального питания, в некото-
рых случаях применение фунгицидов. Гибриды 

имеют разную скороспелость, но их главное 
преимущество перед сортами – более дружное 
созревание, что делает возможным оптимиза-
цию уборки. На российском рынке преоблада-
ют гибриды иностранной селекции. Известен 
только один отечественный гибрид озимой 
ржи – Немчиновский 1.

– На основании многолетних испытаний 
нами было отобрано 350 высокопро-

дуктивных, короткостебельных и 
хорошо зимующих гомозиготных 
линий, – рассказывает главный 
научный сотрудник ФИЦ «Нем-
чиновка» Анатолий Алексеевич 
Гончаренко, д. с.-х. н., академик 

РАН. – На базе 40 лучших получены 
стерильные линии, из которых создано 

20 трёхлинейных гибридов F1. Наиболее 
урожайным из них стал Немчиновский 1. Его 
средняя урожайность в сравнительных испы-
таниях 2017–2019 годов составила 65,4 ц/га, 
а в засушливом 2019-м – все 67 ц /га. Гибрид 
передан на испытание.

В Удмуртии первые посевы гибридов 
озимой ржи, по данным удмуртского фили-
ала ФГБУ «ГОССОРТКОМИССИЯ», появились 
в 2020 году. В 2022 году доля гибридов 
в общем объёме высеянных сортов составила 
3%, примерно 940 га. 

В Удмуртии сеют два вида гибридов 
селекции компании KWS – Рава и Авиатор. 
При всех преимуществах гибридной ржи у 
неё есть и недостатки. Гибриды как более 
интенсивные растения требуют более тща-
тельного ухода – обязательной подкормки, 
обработки СЗР, фунгицидами и т. д. Всё 
это в конечном счёте увеличивает рас-
ходы. К примеру, в ООО «СХП «Авангард» 
Вавожского района, где три года подряд 
сеяли гибрид озимой ржи Рава, под урожай 
2024 года от гибридов отказались, потому 
что семена подскочили в цене в два раза. 

В РОССИИ СЕЙЧАС ПОД РОЖЬЮ ЗАНЯТО МЕНЕЕ 1 МЛН ГА, 
А ВЕДЬ ЭТА КУЛЬТУРА ВЫГОДНЕЕ, ЧЕМ ПШЕНИЦА, И БОЛЕЕ 
ПРИСПОСОБЛЕНА К НАШЕМУ СУРОВОМУ КЛИМАТУ.
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«МИРОВОЕ» СОБЫТИЕ 
Вполне можно подумать, что посвящение 
девочки в девушку – событие личное или, 
по крайней мере, семейное. Но в давние 
времена это было не так. Обряд «ныл курась-
кон» проводился чуть ли не в деревенском 
масштабе, был важен для всей общины: шутка 
ли – во взрослом сообществе появлялся новый 
человек, от которого многое значило. 

Люди пожилые, хорошо знающие традиции, 
тщательно следили, чтобы обряд проходил 
строго по правилам, как говорится, честь по 
чести. Это давало гарантию того, что судьба 
девушки сложится благополучно, а сама она 
принесёт много доброго во взрослое общество, 
в которое вступает. После принятия в «круг 
избранных» девушка могла быть сосватана, 
имела право участвовать в календарных об-
рядах и ритуальной жизни общины.

Кстати, надо сказать, что женский пол 
у удмуртов никогда не ущемлялся, не был на 
вторых ролях. Да, в семье радовались, если 

рождался мальчик – будущий кормилец и 
защитник. Но девочки «по значимости» всегда 
были на равных с парнями. Кузебай Герд писал: 
«Хотя главою семьи считается отец, но факти-
чески главою является мать: без её согласия 
не предпринимается ни один житейский 
шаг, в том числе не совершаются дела 
денежные».

Удмуртки были под стать тому, 
что от них требовалось, – рассуди-
тельные, неспешные на решения, 
а ещё удивительно трудолюбивые, 
выносливые. Про них говорили: «Вань 
юртэз кышномурт уте» («Всё хозяйство на 
жене держится»). 

«В удмуртской традиции обряд совершен-
нолетия девушек проводился повсеместно, 

в разных локальных традициях это празднество 
называлось по-разному, отличалось оно и 
ходом обряда, и местом, временем проведе-
ния, – отмечает кандидат филологических 
наук, директор института удмуртской фило-

логии, финно-угроведения и журнали-
стики Удмуртского государственного 

университета Галина Анатольевна 
Глухова. – У южных удмуртов 
обряды совершеннолетия были 
приурочены к весенне-летнему 
периоду, у северных удмур-

тов – к осенне-зимнему периоду 
календарного цикла. Удмурты деревни 

Варклед-Бодья Агрызского района Татарстана 
обряд совершеннолетия «ныл кураськон» 
праздновали во время проведения Акашки (суп 

Детское время вышло
ПОДРОСТКИ ПО-ПРЕЖНЕМУ РАСТУТ, ВЗРОСЛЕЮТ, УХОДЯТ ИЗ ДОМА И ЖЕНЯТСЯ. ТОЛЬКО СЕЙЧАС 
НЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО – В ЭТОМ ПОРЯДКЕ. ЖИЗНЬ СТАЛА ДРУГОЙ. А ВОТ РАНЬШЕ ВСЁ БЫЛО СТРОГО. 
НАПРИМЕР, У УДМУРТСКОГО НАРОДА СУЩЕСТВОВАЛ ОБРЯД ПЕРЕХОДА ДЕВОЧКИ В ДЕВИЧЕСТВО, 
ДО КОТОРОГО ЮНЫМ ОСОБАМ ЗАПРЕЩАЛОСЬ МНОГОЕ. А ЕСЛИ ЧТО-ТО НАРУШИШЬ – СЧАСТЬЯ 
НЕ ЖДИ. НАЗЫВАЛАСЬ ТРАДИЦИЯ «НЫЛ КУРАСЬКОН» – «ПРОШЕНИЯ ДЕВУШЕК».

ОБРЯД «НЫЛ КУРАСЬКОН» ПРОВОДИЛСЯ ЧУТЬ ЛИ НЕ 
В ДЕРЕВЕНСКОМ МАСШТАБЕ: ШУТКА ЛИ – В ОБЩИНЕ 
ПОЯВЛЯЛСЯ НОВЫЙ ВЗРОСЛЫЙ ЧЕЛОВЕК. 

Лилия ЧЕХ

Традиции / Ныл кураськон
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в честь плуга), приуроченного к началу весны, 
как к началу земледельческого года, который 
сейчас совпадает со временем празднования 
православной Пасхи».

ВПЕРЁД, К НОВОЙ ЖИЗНИ
«Ныл кураськон» проводили, как уже было 
сказано, когда девушка стояла на пороге со-
вершеннолетия. Детей удмурты воспитывали 
так, чтобы к этому времени они имели самые 
лучшие человеческие качества, а лучшим народ 
в первую очередь считал скромность. Детям 
прививалась мысль, что стеснительность, 
сдержанность в проявлении чувств, немного-
словность – это хорошо, что в обществе важно 
«быть как все, не выделяться среди других».

Где-то в записях исследователей удмуртских 
традиций довелось прочитать такое: «Доходило 
до смешного: дети стеснялись и даже отказы-
вались надевать новую вещь только потому, 
что у остальных такой пока ещё нет». Удмурты 
следовали неписаному правилу: «Азяз энпот, 
бере эн кыль, шоразлу!» («Не выходи вперёд, 
не отставай, будь в середине»). 

До торжественного дня «будущие девушки» 
тщательно готовили наряды. Считалось, что 
лучше нарядиться в платье, которое ни разу 
не надевалось: в новом – в новую жизнь. Если 
такой возможности не было, добавляли в ко-
стюм хотя бы какую-то новую деталь. Конечно, 
чаще всего надевали не просто платья – уд-
муртские наряды, дополняли их платками 
с бахромой, монисто, цепочками с монетами. 
Особое значение имел в наряде передник. 
Подпоясанный человек как бы создавал вокруг 
себя замкнутое пространство, защищался им 
от опасностей – от сглаза людского, наветов, 
злых духов потустороннего мира. Вообще, 
у удмуртов было принято туго опоясываться 
во многих ситуациях: когда шли в лес или 
в поле – чтобы уберечься от зверя, во время 
поминальных подношений пищи и проводов 
умерших – чтобы не оставить на себе «печать 
смерти», если собирались в гости – дабы никто 
не позавидовал, не навёл порчу. 

До празднования «взросления» девушки 
и члены их семей иногда посещали родствен-
ников, гостевали. Но это было не просто хож-
дение по родным. Такая традиция призывала 
силу семейного единения, которая подавала 
девицам благость, добро, хорошее напутствие 
на будущее. Однако хозяева при всём рас-
положении к гостям никогда не давали в этот 
день чего-то из своего дома – при гостевании 
накануне «ныл кураськон» дарить или отдавать 
что-либо запрещалось. Если кто-то забывал 
о запрете, говорили: всё, счастье своё другому 
отдал. Забывчивый домочадец нередко шёл 
в дом к тому, кто «унёс его счастье», и просил 
что-то взамен. Если согласие достигалось, счи-
талось, что ничего плохого не будет – «баланс 
счастья» восстановлен. 

Интересно, что каждый год люди и 
с радостью, и с опаской ждали наступления 
дня, когда праздновался «ныл кураськон». 
Старожилы поясняют: этот период – пере-
ходный, он символизирует нечто пограничное, 
переломное, а значит, нестабильное, неизве-

данное. Именно этот день удивлял погодными 
явлениями – то сильный снег пойдёт, то дождь 
начнётся, то ветер поднимется мощнейший. 
И ладно бы погода – порой в это время заболе-
вал кто-то из деревенских, кто-то мог сильно 
упасть, серьёзно пораниться. Люди при всём 
хорошем отношении к этому периоду в то же 
время опасались его – когда он близился, были 
настороже.

ЗАВАРИЛИ КАШУ
«В сам день, когда проводили «ныл курась-
кон», участницы обряда собирались вместе и 
шли к деревенскому жрецу, – дополняет Галина 
Анатольевна Глухова. – Местный прорицатель 
давал благословение каждой на «церемонию 
зрелости». Без этого нельзя было ничего на-
чинать.

Получив одобрение, девушки отправля-
лись дальше – брали вёдра и шли по домам, 
собирали подношения для священной каши. 
Надо сказать, что именно это «хождение» было 
одним из главных в обряде: односельчане 
должны были вместе, всем миром, пожерт-
вовать на «кашу совершеннолетия» – только 
тогда она считалась «правильной», ритуальной, 
помогающей участницам «ныл кураськон» без 
нарушений соблюсти обычай. 

«Продуктовое шествие» начиналось обяза-
тельно, как предписывала традиция, с нижней 
части деревни. Девушкам помогали их под-
руги – вёдер для сбора вкусностей было много. 
Но брали в помощницы только тех, кто годом-
двумя ранее уже прошёл «обряд взросления», 
другим ходить по домам запрещалось. Вместе 
старались собрать много вкусного – угощение 
должно было получиться сытным, питатель-
ным, чтоб будущее девочек устроилось как 
можно лучше. 

Хозяева по возможности щедро одаривали 
просящих, не жалели продуктов на священную 
кашу, глубоко понимая суть происходящего. 
Кто подавал яйца, крупу, топлёное масло, кто 
расщедривался и на мясо, подносил сальце. 
А вот «горячительное» девушкам не давали – 
они сами приносили его из дома на обрядовое 
место. В некоторых домах участницам шествия 
предлагали подкрепиться перед обрядом – 
угощали лепёшками из кислого дрожжевого 
теста с заварным мучным соусом на молоке и 
взбитых яйцах, шанежками, чаем.

Получив съестное, просительницы сразу 
не уходили – принято было от души по-
благодарить хозяев, поддержать разговор 
с ними, внимательно выслушать то, что они 
пожелают. А главное – пригласить на пред-
стоящий праздник. Общение завершалось 
фразой: «Ӝук сиыны лыктэ!» («Приходите 
есть кашу!»).

Вдоволь набрав всего, виновницы 
торжества шли к месту проведения «ныл 
кураськон». Как правило, оно располагалось 
на окраине деревни. Здесь их уже поджидали 
юноши, но не все – только те, кто накануне 
тоже прошёл обряд совершеннолетия – «эру 
карон». До «мужского» обряда девушки часто 
не допускались, а вот парням разрешалось 
участвовать в девичьих празднованиях, посвя-
щённых взрослению. В идеале девичий обряд 
совершали в стороне, противоположной тому 
месту, где проводился «эру карон».

Собравшись вместе, молодёжь варила об-
рядовую кашу из собранных у соседей продук-
тов. Точнее, поварами выступали юноши, а те, 
ради кого «всё заварили», весело общались, 
радовались тому, что скоро вступят в новую 
жизнь. Исследователи обрядов поясняют: 
выполняя женские задачи, юноши показывают, 

ДЕНЬ ПЕРЕХОДА ДЕВОЧКИ В ДЕВИЧЕСТВО ЧАСТО 
УДИВЛЯЛ ПОГОДНЫМИ ЯВЛЕНИЯМИ – ТО СНЕГ ПОЙДЁТ, 
ТО ДОЖДЬ. НО ЭТО НЕ ВСЁ – ЧАСТО ИМЕННО В ЭТОТ 
ДЕНЬ КТО-ТО ИЗ ДЕРЕВЕНСКИХ ЗАБОЛЕВАЛ, КТО-ТО МОГ 
УПАСТЬ, ПОРАНИТЬСЯ. «ПОГРАНИЧНЫЙ» ПЕРИОД МОГ 
ПОДАРИТЬ КАК РАДОСТЬ, ТАК И ПРИНЕСТИ НЕСЧАСТЬЕ. 

СХПК «Колос», 
дома для работников
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что готовы ко всему, в том числе к выполнению 
ритуалов, важных для общины». 

Чаще всего в одном котле готовили свя-
щенную кашу – она была без мяса и жира и 
предназначалась новоиспечённым девушкам, 
а в другом – обычную, мясную, которую пода-
вали всем остальным. Если какие-то продукты 
были в избытке, их потом продавали – никто 
себе ничего не забирал, либо закапывали на 
месте ритуала. Масло, собранное в ведро, 
продать было нельзя – его остатки сжигали 
в костре. 

В некоторых деревнях взрослые жители 
выступали против того, чтобы для молельной 
каши использовалась свинина и курятина, го-
ворили: курица «гребёт назад», к иному миру, 
она больше – для ритуалов поминальных, 
никак не для весёлых. А свинина – продукт 
«грязный», он тоже не для праздничных 
торжеств. 

Как пишет в своих трудах 
кандидат исторических наук Елена 
Васильевна Попова, для обрядов 
благодарения, праздничных гуляний 
«гусятина считается наиболее пред-
почтительной, как и баранина. Способ 
приготовления блюда зависит от конкретного 
обряда. 

В целом каша на мясном бульоне готовится 
в следующей последовательности. В ёмкость 
с водой кладут мясо, добавляют соль, варят 
до тех пор, пока мясо не будет полностью 
готово. В процессе варки снимают пену, хотя 
существует мнение, что это ухудшает вкус 
блюда. В отдельную посуду убирают часть 
жира, особенно если готовят кашу с гусятиной. 
Готовое мясо вынимают, а в бульон засыпают 

крупу. Кашу постоянно помешивают, чтобы она 
не пригорела. Она должна получиться хорошо 
разварившейся, средней или полужидкой кон-
систенции. Специи не кладут, считая, что это не 
соответствует традиции и ухудшает вкусовые 
качества блюда.

Мясо подают на стол отдельно от каши. Не-
большие кусочки разделанного от костей мяса 
иногда клали поверх каши на тарелку уже при 
раздаче. В тарелке посередине каши делали 
небольшое углубление ложкой, куда наливали 
немного жира, снятого с бульона». 

Готовили блюдо, стараясь не нарушить 
правил, ведь каша для удмуртов не просто 
угощение, а символ благополучия, обилия, 
богатства. Неуважительное отношение к такой 
пище вообще расценивалось, как оскорбление 

богов и тяжкий грех.
Традиция варить ритуальную кашу 

жива и сейчас. Угощают блюдом на 
различные удмуртские праздники. 
Недавно удмурты, проживающие 
в Татарстане, даже поставили 
всероссийский рекорд – сварили 

248 килограммов вкусной каши! На 
это ушло 40 кг крупы, 15 кг сливочного 

масла и репчатого лука, а ещё много-много 
гусиного мяса. Варевом занимались аж три 
повара, для работы им понадобилось специ-
альное подъёмное устройство, помогающее 
обращаться с огромным гигантским котлом.

ЕЛЬ И МОНЕТЫ НА СЧАСТЬЕ
Самое интересное начиналось после того, 
как каша была готова, а на месте обряда со-
бирались все жители деревни. Жрец просил 
девушек наломать ветки ели и постелить их 

на землю в один ряд. Еловые ветки исполь-
зовали не просто так – они символизировали 
животворную силу природы, должны были 
передать благодатную энергию всем со-
бравшимся. 

Главный молитвенник опоясывал себя 
кушаком, готовился произнести прошение не-
бесам и клал на одну из веток белое полотенце. 
Туда пришедшие складывали монеты для 
жертвы богам – чистые, хорошенько промытые 
и обязательно «орлом» вверх.

Девушки тоже клали деньги, причём 
особым образом, используя край рукава, – 
им нельзя было подавать на молении жертву 
голыми руками. От старших знали: нарушишь – 
благополучие упустишь. Отходить от места 
подношений тоже надо было правильно – раз-
ворачиваясь через правое плечо. Кто сделает 
по-другому – навлечёт на себя несчастье.

После того как жертва была собрана, жрец 
брал её, тарелку с кашей, кумышку и про-
износил молитвенные прошения. В молитве 
просил у богов счастья, достатка, здоровья для 
переходящих во взрослую жизнь и для всех 
жителей деревни. Также говорил: «Люгезь конь-
донды сюэн-сюрсэн мед берыктӥськоз. Вӧсям 
вӧсь кабыл мед луоз» («Пожертвованные вами 
деньги сотнями-тысячами пусть вернутся к 
вам. Моление пусть будет услышанным/при-
нятым»).

Молитвенник обращался не к высшим 
удмуртским божествам – Инмару, Инкуазю, Му-
кылчину, а просил помощи у богов, обитающих 
в месте обряда. Люди считали, что «основ-
ные» божества слышат молитву на большие 
праздники, например, на Вуждор, Гербер или на 
Портмаськон. В остальное время они слишком 
заняты, чтобы подавать помощь. А потому 
просить надо у духов конкретного обрядового 
места – «маленькие» боги откликнутся и устро-
ят жизнь по молитвам присутствующих. 

Есть ещё один примечательный момент, 
связанный с божествами. В совсем давние 
времена удмурты, готовя священную кашу, 
не использовали соль. Она была в кулинарных 
обрядовых действиях под полным запретом. 
Считалось, что соль отгоняет духов, и боги 
могут обидеться на то, что её использовали во 
время моления, не услышат людей и вовсе по-
кинут обрядовое место. Но чтобы не есть кашу 
пресной, народ придумал уловку: женщины ще-
дро натирали котлы солью изнутри и в таком 
виде несли их на священное место. При этом 
говорили богам: «Видите, мы не посыпаем 
солью пищу, мы не хотим вас обидеть». 

На «ныл кураськон» кашу участникам 
обряда раздавал обязательно мужчина. Это 
строго соблюдалось. Как и то, что остальным 
угощение подавали по правилам: для каждой 
семьи – в одной большой чашке, из неё нельзя 
было есть тем, кто не принадлежал к роду. Так 
люди подчёркивали важность принадлежности 
к конкретной семейной группе. 

Угощались не только кашей и мясом – ели 
хлеб, табани, другую выпечку. Но особых 
разносолов не было – не из-за дефицита про-
дуктов, а потому, что список обрядовых блюд 
был специальным, очень чётким. Сейчас, когда 

Традиции / Ныл кураськон

ПОСЛЕ ПРИНЯТИЯ В «КРУГ ИЗБРАННЫХ» 
ДЕВУШКА МОГЛА БЫТЬ СОСВАТАНА, ИМЕЛА ПРАВО 
УЧАСТВОВАТЬ В КАЛЕНДАРНЫХ ОБРЯДАХ 
И РИТУАЛЬНОЙ ЖИЗНИ ОБЩИНЫ.
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проводятся большие удмуртские праздники, 
старожилы невесело качают головой, видя, 
что все едят бананы, апельсины, конфеты. 
На молениях делать такое нельзя, говорят 
«старцы», нужно обязательно есть только то, 
что положено. 

Ещё одной частью «ныл кураськон» были 
песнопения. Веселиться с песнями можно было 
от души, но тоже по определённым правилам. 
Во время обряда запрещалось исполнять 
«не те песни» – только специальные напевы, 
свойственные событию. Поговаривали, что 
если нарушить запрет, молитвы и обрядовые 
действия, совершённые в этот день, утратят 
силу. 

После угощения и песен девушки проводи-
ли небольшой обряд благодарения – возно-
сили мотивы божественным силам, которые 
помогли всё сделать правильно. И шли со спо-
койной душой по домам: богам угодили, людей 
приветили, а сами, наконец, перешли в разряд 
взрослых. С этого момента о них говорят так: 
«Адями чёт луизы» («Стали, как люди»).

ПОДРАСТАЙ, СЕМЬЮ СОЗДАВАЙ
«У многих народов праздник взросления 
по-хорошему затягивался, шёл не один 
день, – говорит эксперт, изучающий 
обряды разных этносов мира, 
Дмитрий Артюхов. – Удмуртские 
традиции – не исключение.

Через несколько дней после 
обряда новопосвящённые девушки 
и юноши устраивали встречи в лесу. 
Собирались там, чтобы снова повеселиться, 
попеть, а ещё, конечно, чтоб присмотреть 

себе пару. Ведь обычай, как надо, соблюдён, 
а значит, все его участники – взрослые, можно 
готовиться к женитьбе-замужеству.

Чтобы пообщаться, молодёжь устраивала 
и совместные посиделки. Проводили их в но-
вых или в только что возведённых домах, либо 
в банях. На посиделках всегда рукодельничали: 
девушки пряли, вязали, вышивали, юноши 
плели лапти, делали поделки. Так демонстри-
ровали друг перед другом своё мастерство, 
давая знак: я – хорошая хозяйка, я – отличный 
работник. А ещё итог работы нужно было обя-
зательно показать дома – иначе мать больше 
к друзьям не пустит». 

Удмурты считали: нельзя человеку быть 
одному, каждый должен жить в семье. 

В народе говорили: «Кут но палтэм 
уг луы» («И лапоть без пары не 
бывает»), «Варгаз кикы сямен 
лобаса уд ветлы ук» («Не жить же, 
перелетая с места на место, словно 

одинокая кукушка»). А потому 
довольно быстро после всех соблюдён-

ных обрядов старались устроить семейную 
жизнь молодых. Но к замужеству и женитьбе 

подходили серьёзно, основательно. На этот 
счёт тоже были свои поговорки, к примеру: 
«Кышно басьтон – кур кесян ӧвӧл» («Женить-
ся – не лыко драть»).

На красоту друг друга внимания особо не 
обращали. Один из экспертов по традици-
ям писал так: «В красоте невесты вотяк не 
видит особенной важности, для него главной 
рекомендацией служит её хозяйственность и 
сила. Но вот внимание обращалось на ноги 
девушек-удмурток. Деревенскому социуму им-
понировала девушка среднего телосложения и 
роста, с большими, полными ногами. Такая – 
сильная, работящая. Одна местная женщина 
поделилась воспоминанием. В юности они 
с сестрой очень стеснялись своих худых ног, 
придумывали, как подогнать себя под стан-
дарты: «Бывало, наденем на себя несколько 
гамаш, не чтоб теплее было – лишь бы ноги 
выглядели полнее». 

Когда девушка была сосватана, начиналась 
действительно её новая жизнь. Ведь, как гово-
рится, детством умиляются, старости уступают, 
а вот молодость – сама по себе, своими силами 
строит счастье. 

В НЕКОТОРЫХ ДЕРЕВНЯХ СТАРОЖИЛЫ ВЫСТУПАЛИ 
ПРОТИВ ТОГО, ЧТОБЫ ДЛЯ МОЛЕЛЬНОЙ КАШИ 
ИСПОЛЬЗОВАЛАСЬ СВИНИНА И КУРЯТИНА, ГОВОРИЛИ: 
КУРИЦА «ГРЕБЁТ НАЗАД», К ИНОМУ МИРУ, ОНА БОЛЬШЕ – 
ДЛЯ РИТУАЛОВ ПОМИНАЛЬНЫХ. А СВИНИНА – ПРОДУКТ 
«ГРЯЗНЫЙ», ОН ТОЖЕ НЕ ДЛЯ ПРАЗДНИЧНЫХ ТОРЖЕСТВ. 

Традиции

А КАК ПОСВЯЩАЛИ ДЕВОЧЕК 
В НОВУЮ ЖИЗНЬ 
ПО ТРАДИЦИЯМ РАЗНЫХ 
НАРОДОВ МИРА?

У аборигенов Австралии была 
такая традиция. На спине у 
девочки обломком кремня или 
раковины выводили татуи-
ровку. «Операция» шла долго, 
пока узор не покроет всю 
спину. Девочка испытывала 
муки, но терпела: без этого не 
признают «большой». Где-то 
плюсом к «рисованию» у 
бедняжки выбивали зуб: если 
стойко вынесла, могла смело 
выходить замуж.

На острове Хонсю, в деревне 
Мияда, до сих пор бытует 
странный обряд. Юную особу 
сажают в очень узкую клеть, 
почти без всякой одежды, 
потом подсаживают туда 
скользкого осьминога. 
Девчушка должна выдержать 
такое соседство, чтобы войти 
в женские ряды деревни. 

На Каролинских островах де-
вочку отправляли одну в лес, 
там она жила строго три меся-
ца – не меньше. После этого 
её переселяли в хижину, где 
нужно было пройти подготов-
ку ко взрослой жизни. Хижина 
была не родительской – в ней 
обитала «специальная» жен-
щина, помогающая обучаться 
всему нужному. Домик этот 
был маячком для женихов: 
мол, поглядите – здесь живёт 
девушка на выданье.

У папуасов в Новой Гви-
нее тоже была традиция с 
татуировками, но необычная. 
Начинали татуирование, 
когда будущему подростку 
исполнялось лет семь, затем 
каждый год, а то и полгода, 
постепенно разрисовывали 
тело. Когда не оставалось 
пустого места, считалось – 
обряд завершён. На радостях 
девушку выводили в народ, 
обмазывали с головы до ног 

жиром, охрой, украшали 
раковинами, собачьими и 
кабаньими зубами. Такой она 
должна была понравиться 
папуасским парням. 

У готтентотов в Намибии 
девушек до «обряда взрос-
ления» заставляли ходить 
без всякой одежды. Так всем 
показывали, что она ещё ре-
бёнок. Только после обряда на 
неё надевали плащ из шкуры 
шакала. Обязательно забивали 
корову и несли тушу в дом 
девушки. С брюха животного 
отрезали кусок кожи и вешали 
ей на шею, громко желая: 
«Будь как корова!». У готтен-
тотов именно корова – символ 
добродетели и богатства.

В Камбодже девушка, до-
стигшая должного возраста, 
начинала чернить себе зубы. 
Процедура эта была непри-
ятной, но делать её приходи-
лось – «тёмный рот» отличал 
взрослых от юных.

Индейцы племени маско-
гов годами готовили детей 
к переходу во взрослую 
жизнь. В определённые дни 
их заставляли голодать, не 
кормили вообще ничем – так 
испытывали на прочность. 
Ещё приучали переносить 
жару, холод, ненастье, чтобы 
дети почувствовали при-
родные тяготы жизни. Дабы 
воспитать смелость, принуж-
дали в тёмное время гулять 
в одиночку. «Маленький» 
человек, сдавший такие эк-
замены длиною в несколько 
лет, принимался во взрослое 
сообщество. 

К счастью, не везде, чтобы 
стать взрослой, нужно было 
проходить через муки. В Но-
вой Зеландии девочку просто 
усаживали на качели и дружно 
раскачивали. Шутки, смех, ве-
селье должны были принести 
ей счастье. 
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ЭКОНОМИКА РАСТЁТ
В начале года президент Азербайджана Ильхам 
Гейдарович Алиев обнародовал итоги развития 
экономики страны в 2022 году. И они довольно 
оптимистичные: валовой внутренний про-
дукт страны составил 133 825,8 млн манат, 
или 80,1 млрд долларов (+4,6% по сравне-
нию с 2021 годом). По словам Алиева, такие 
результаты свидетельствуют об экономической 
независимости государства, и, если возникнет 
необходимость, страна способна привлечь не-
ограниченные иностранные кредиты.

Большое значение в экономике страны име-
ет сельское хозяйство. Достаточно сказать, что 
55,2% территории страны занимают сельхоз-
угодья, в том числе 43,7% пашни.

Чуть более половины посевных площадей 
занято пшеницей, которая в среднем даёт 
урожайность 32,1 ц/га. Вторая по значимости 
зерновая культура – ячмень с урожайностью 
30 ц/га, им занято 16,5% посевных площадей. 
Также в стране сеют рис, кукурузу. Важное 
место в растениеводстве занимают табак, 

хлопчатник, чай, сахарная свёкла, помидоры, 
яблоки, гранаты, хурма, инжир, олива, фейхоа, 
цитрусовые, виноград, шафран…

Любопытно, что, кроме традиционных сель-
скохозяйственных животных, таких как коровы, 
овцы, птица, на азербайджанских фермах вы-
ращивают шелкопряда, буйволов, зебу.

ОТ СОГЛАШЕНИЙ – 
К СОТРУДНИЧЕСТВУ
Важное место в отношениях между Азер-
байджаном и Россией занимает развитие 
межрегионального сотрудничества. Первый 
российско-азербайджанский межрегиональ-
ный форум был проведён в апреле 2010 года 
в Баку. В 2014 году представители Удмуртии 
принимали участие в первой бизнес-миссии 
республики в Азербайджан, в сентябре 2018 
года – в IX Российско-азербайджанском меж-
региональном форуме, а в феврале прошлого 
года – снова в очередной бизнес-миссии. 

Тогда в составе делегации было 11 компа-
ний из Удмуртии. В итоге состоялось подписа-

ние нескольких соглашений – между Корпора-
цией развития Удмуртии и азербайджанским 
фондом поощрения экспорта и инвестиций 
(AZPROMO), между региональной обществен-
ной организацией «Азербайджанский обще-
ственный центр Удмуртии «Достлуг» и русской 
общиной Азербайджана.

Представители агрохолдинга «КОМОС 
ГРУПП» подписали предварительные согла-
шения на поставки ультрапастеризованного 
молока и молочных коктейлей в супер-
маркеты и маркетплейсы Азербайджана. 
Контракт с дистрибьютором продукции ком-
пании был подписан в 2020 году, однако 
отгрузку удалось осуществить только на 
следующий год из-за длительного согла-
сования цены ввиду жёсткой конкуренции 
между крупнейшими мировыми произво-
дителями молочной продукции. Основными 
преимуществами для азербайджанских 
партнёров стали транспортная доступность 
региона, схожесть культур потребления и 
восприятия ценностей.

ПРЕДСТАВЛЯТЬ 
ИНТЕРЕСЫ УДМУРТИИ
В мае этого года удмуртская делегация уча-
ствовала в 28-й Азербайджанcкой междуна-
родной выставке пищевой промышленности 
Interfood Azerbaijan. Удмуртию на ней пред-
ставляли пять компаний: «Арома» презентова-
ла зерновой кофе и чай, «Гарлик» – рапсовое 
масло и жмых, «Ялога-НТ» – комплексные 
пищевые добавки, сиропы, пищевые аромати-
заторы, «Компак» – нерафинированное рапсо-
вое масло, нерафинированное льняное масло, 
«Вортекc» – профессиональные средства для 
клининга.

Как рассказывает директор ООО «Гарлик» 
Максим Олегович Мельчиков, участие в про-

В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ К АЗЕРБАЙДЖАНУ ВСЁ БОЛЬШЕ ПРОЯВЛЯЮТ ИНТЕРЕС РОССИЙСКИЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ, ПОТОМУ ЧТО ЭКОНОМИКА СТРАНЫ РАЗВИВАЕТСЯ ДИНАМИЧНО, 
А РАСТУЩИЙ РЫНОК ПРИВЛЕКАТЕЛЕН ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ, В ТОМ ЧИСЛЕ ИЗВНЕ.

Наши партнёры / Азербайджан

Ты – звезда моей судьбы, 
Азербайджан!

Игорь ЕГОРОВ
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шлогодней бизнес-миссии в Азербайджан не 
дало предприятию явных результатов.

– Это для нас рынок новый. И, откровенно 
говоря, непонятный. Оказалось, что предла-
гаемое нами рапсовое масло не востребовано 
в этой стране. Но мы познакомились с россий-
скими коллегами, которые поставляют в Азер-
байджан корма. Для них оказался интересен 
рапсовый жмых, – говорит Максим Олегович. 

Рапсовое масло от «Компак», который уча-
ствовал в нынешней международной выставке, 
тоже не было востребовано. Однако был про-
явлен некий интерес к льняному маслу, которое 
также производит компания.

ООО ГК «АгроСистемы» в ходе прошло-
годней бизнес-миссии также не заключило 
контрактов, однако есть надежда на поставки 
оборудования для навозоудаления. 

– Это был первый наш заход в Азербайд-
жан, – говорит региональный менеджер 
ООО «АгроСистемы» Марат Викторович Берку-
тов. – К сожалению, мы поздно сориентирова-
лись по поводу сотрудничества с хозяйствами, 
которые строят фермы. Нужно, чтобы была 
информация и о нас, и о таких возможностях 
в Азербайджане. Но всё равно, думаю, что 
попытки наладить деловые отношения в даль-
нейшем будут.

ООО НПП «Авис» производит комплексные 
линии розлива и оборудования для выдува 
ПЭТ-тары. Как рассказывает его коммерческий 
директор Андрей Николаевич Рысьев, компа-
ния поставляет продукцию не только в России, 
но в страны Средней Азии, в Армению, Грузию, 
Молдову и Беларусь. А вот в Азербайджане эти 
линии оказались невостребованными.

– В Азербайджане в пищевой промышлен-
ности другая локализация производства, им 
нужны более производительные линии, – по-
ясняет Андрей Николаевич. – То есть малых 
предприятий в отрасли практически нет, 
а производство обеспечивают крупные произ-
водители.

А вот председатель Азербайджанского 
общественного центра Удмуртии «Достлуг» 
Зульфигар Рагимович Мирзаев считает, что 
продвижение продукции на рынки Азербайд-
жана нужно делать системно, не от случая 
к случаю. Недавно Зульфигар Рагимович стал 

коммерческим представителем Корпорации 
развития УР. В его планах – организация 
в Азербайджане торгового представительства 
или торгового дома.   

– В Азербайджане люди должны лично 
увидеть, познакомиться с продукцией из 
Удмуртии, – говорит Зульфигар Рагимович, – 
я думаю, что рынок Азербайджана очень 
большой и интересный. Да и продукция из 
Азербайджана может представлять интерес 
для населения Удмуртии. 

ВНЕШНИЙ ДОЛГ АЗЕРБАЙДЖАНА ЗА 2022 ГОД СОКРАТИЛСЯ 
С 17% ДО 9,5% ВВП, ДО $7 МЛРД. ВНЕШНЕТОРГОВЫЙ 
ОБОРОТ ПРЕВЫСИЛ $50 МЛРД. ПО ИТОГАМ 2022 ГОДА 
СРЕДНЕГОДОВАЯ ИНФЛЯЦИЯ – 13,9%.

51,1% – промышленность
8,2% – торговля, ремонт транспортных 
средств 
6,0% – транспорт и складское хозяйство
4,8% – строительство
4,8% – сельское хозяйство, лесное хозяй-
ство и рыболовство
1,4% – информация и связь
1,6% – туризм и сектор общественного 
питания 
14,7% – другие сферы

СТРУКТУРА ВВП АЗЕРБАЙДЖАНА

Традиции

ХОЧЕШЬ СТАТЬ ДРУГОМ –  
БУДЬ ИМ
Прежде чем устанавливать 
деловые отношения с той 
или иной страной, неплохо 
бы знать о характерных 
особенностях, менталитете, 
традициях её жителей. 

 В Азербайджане можно 
стать лучшим другом, если 
оказать гостю достойный 
приём. Но можно стать 
врагом, если отказаться 
от приглашения в гости. 
Гостю, как правило, 
оказывают просто 
царский приём. Его визит 

становится для хозяев 
настоящим праздником.

 Особое отношение у 
азербайджанцев к хлебу: его 
не режут ножом, а ломают 
руками. Хлеб никогда не 
выбрасывают, им клянутся. 
Если разделить с врагом кусок 
хлеба, это будет считаться 
знаком примирения.

 Чай – тоже особая тема 
в культуре и традициях 
азербайджанцев. В местных 
чаёвнях по вечерам 
собирается народ, чтобы 
обсудить последние новости 
и пообщаться с соседями.

 У азербайджанцев 
главный человек в доме – 
мать. Матери хлопочут о 
своих детях, невзирая на 
возраст. Они ищут им невест 
или женихов, выбирают 
образование, покупают 
квартиры и дачи, устраивают 
на работу. Даже взрослый 
мужчина не может жениться 
на понравившейся женщине, 
если мать не согласна с его 
выбором. Отцы намного 
меньше участвуют в жизни 
своих детей, возможно, 
просто опасаясь спорить 
с хозяйкой дома.

 Гранат – один из главных 
символов Азербайджана. 
Этот плод олицетворяет 
плодородие и богатство. 
В стране ежегодно проходит 
фестиваль, известный как 
«Праздник граната», который 
ежегодно отмечается 
в дни сбора граната 
в городе Геокчай, 
считающемся центром 
гранатоводчества. О гранате 
сочиняют стихи, слагают 
песни. Азербайджан 
считается единственной 
страной, где растут все 
сорта граната.
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НАГОВИЦЫН ОТЧИТАЛСЯ…
Сто лет назад одно из высших должностных 
лиц предобисполкома Удмуртии т. Наговицын 
объехал сельские просторы с тем, чтобы 
выяснить, какова обстановка в деревне после 
нескольких лет голода, о чём доложил по при-
езде товарищам.

Настроение населения. Урожай нынеш-
него года сыграл огромную роль для нашего 
крестьянства. Настроение сельского населения 
значительно изменилось. Нет прежних сетова-
ний на соввласть, на налоги и на совработников 
вообще. Настроение бодрое и уверенное. 
Значительно лучше настроение в южном 
районе уездов Ижевского, Можгинского и 
Селтинского.

Крестьяне начинают поправлять своё 
хозяйство. Строятся новые дома. Стараются 
урегулировать земельные дела. Тяга населения 
на выселки огромная.

Недовольство крестьян выражается в том, 
что арендаторы мельниц взимают большой 

процент за помол. Некоторые мельники берут 
от 3 до 6 фунтов с пуда. Таким побором кре-
сть яне недовольны и ищут защиты у советских 
органов…

Где какой урожай. Урожай по Вотобласти 
разделяется на две полосы: южная и северная. 
В южной полосе по Ижевскому, Можгинскому 
и Селтинскому уездам урожай сравнительно 
удовлетворительный, а в северной – плохой… 

В южном районе хороший сбор урожая ржи, 
гречи, проса и овса, а в северном – главным 
образом льна. Остальные ниже среднего и 
плохи.

Недород хлебов начинает уже сказываться. 
Некоторые селения как более пострадавшие от 
неурожая примешивают в хлеб суррогаты.

Собственного хлеба в Вотобласти для про-
кормления самих себя, безусловно, не хватит. 
Нужна помощь извне.

Почти везде засеяно полностью 100% за-
дания. Некоторые селения засеяли больше, чем 
предполагали земорганы…

СОСТОЯЛСЯ ВВОЗ 
СЕММАТЕРИАЛА В ВОТОБЛАСТЬ
И помощь извне пришла, из партийных отчётов 
того времени мы узнаём, что на 10 октя-
бря в Вотобласть поступило семматериала 
(семян) на ст. «Ижевск» из Орловской губ. – 
90 618 пудов 38 фунтов, что составляет 90% 
задания наркомпрода. Из Владимирской губ. 
на ст. Глазов – 105,044 п. 8 ф., на ст. Сю-
гинск – 60,570 п. 36 ф., на ст. Кез – 47,356 п. 
19 ф. Всего прибыло из Владимира 202,971 п. 
23 ф. – 102% задания. Из поступившего зерна 
зачтено в натурналог по Селтинскому уезду 
26 тыс. пудов и передано по договорам, как вы-
полнившим задание по обсеменению озимого 
клина по Глазовскому уезду – 13,706 п. 18 ф., 
по Ижевскому – 37,965 п. 34 ф.

ВНИМАНИЮ КЛУБОВ!
Прошёл кошмар голодного года. Вздохнули 
свободно люди. Расправились. Но не все оди-
наково. Многие решили пить кумышку, празд-

РЕВОЛЮЦИЯ, БЕЗУСЛОВНО, ВСКОЛЫХНУЛА ДЕРЕВНЮ И ВЫВЕЛА ЕЁ ИЗ ЗАСТОЯ, ПОЭТОМУ, 
НЕСМОТРЯ НА ТОЛЬКО ЧТО ПЕРЕНЕСЁННЫЙ ГОЛОД, ТОТЧАС ЖЕ ПОСЛЕ УБОРКИ УРОЖАЯ 
ДЕРЕВНЯ ПОТЯНУЛАСЬ В ИЖЕВСК ЗА СЕЛЬХОЗМАШИНАМИ. В ДЕРЕВНЕ ПОЧТИ КАЖДЫЙ 
ДОМОХОЗЯИН ЧТО-НИБУДЬ ДА РУБИЛ, ПЕРЕСТРАИВАЛ, ПЕРЕКРЫВАЛ. ПЛОТНИКИ БЫЛИ 
НАРАСХВАТ. ПЛОТНИЧЬИ РАБОТЫ МЕСТАМИ ОЦЕНИВАЛИСЬ ДО ДВУХ ПУДОВ МУКИ ЗА ДЕНЬ.

Истфакт / 100 лет назад

От голода до изобилия
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нуя освобождение от напряжённой мысли 
о куске хлеба. Другие, отдавшись спокойной 
обывательской жизни, все свои свободные 
вечера проводят в медленном хождении 
взад и вперёд по ул. Советской г. Ижевска. 
Третьи стремятся понажиться: «нэпачи». Все 
заняты по горло. Особенно у последних забот 
много... Все они тянут жизнь назад не только 
внутренне-разлагающе, но и внешне. На ули-
цах, как в «доброе старое время», начинают 
ходить пьяные, по ночам слышны их крики, 
на бульваре – «приятные» разговоры, вечное 
ворчание на советскую власть и сплетни. Твёр-
дая уверенность, что жизнь улаживается «по-
ихнему», что она пойдёт по-старому. Даже, 
мол, воспитание молодёжи сходит в старую 
колею: и учебники старые понадобились, 
и педагоги... Где же жизнь?

А вот из окон клуба комсомола льётся свет. 
Там какой-то шум. Слышна музыка, смех и 
разговоры. Каждый вечер он оживляется. Идут 
кружковые занятия. Нет ни одной свободной 
комнаты: тут и спортивные кружки, и музыкаль-
ный, и хоровой, и литературный, и политиче-
ский. Вот в библиотеке идут споры на политиче-
ские темы. Задаётся масса вопросов, оживлённо 
разговаривают. На столе книги, журналы, 
газеты. Книг не хватает. «Мы, гордые, строим 
рабочий дворец!», «Я – дитя бури, я – сын 
океана!..» – вырываются слова из следующей 
комнаты (это в драмкружке учатся декламиро-
вать). И многим хочется уметь декламировать 
эти прекрасные воодушевляющие стихи новых 
пролетарских поэтов. Идут репетиции, нужно 
ставить спектакли, на что надо иметь средства. 
Но нет дров. Холод может приостановить эту 
кипучую жизнь. Многого не хватает, но есть 
желание учиться и работать над собой…

РЕВОЛЮЦИОННЫЙ СУД: 
РАСХИТИТЕЛЯМ НЕТ ПОЩАДЫ
В августе выездной сессией ревтрибунала Вот-
области рассматривалось дело по обвинению 
граждан Ивана Петрова, Петра Павлова и дру-
гих более 60 человек в нападении и ограблении 
маршрутного поезда с продовольствием. 

Дело обстояло так: в начале декабря 1921 г. 
Иван Петров и Пётр Павлов, предварительно 
договорившись с некоторыми железнодорож-
ными служащими ст. Агрызь, разъезжали по 
деревням Тыла-Уча и Карашур и подстрекали 
крестьян к необходимости организации про-
тивосоветской шайки. Им удалось несколько 
десятков крестьян в свою преступную банду 
завербовать. 

Получив сведения со ст. Агрызь об отходе 
маршрутного поезда, шайка во главе с Петро-
вым и Павловым 18 декабря отправилась на 
линию Казанбургской железной дороги, между 
ст. Уром и Сюгинская ложными сигналами 
и положенными петардами был остановлен 
поезд.

Бригада, сопровождавшая поезд, была аре-
стована и заперта в отдельный вагон, а поезд 
ограблен. В результате банда похитила около 
двух тысяч пудов пшеницы, каковую на приго-
товленных лошадях отвезли в лес и поделили 
между участниками. 

Выездная сессия трибунала, рассмотрев 
это дело, приговорила Петрова и Павлова как 
главарей преступной шайки подвергнуть выс-
шей мере наказания – расстрелу. Остальных, 
как вовлечённых по несознательности и рас-
каявшихся, – к различным срокам отбывания 
в доме лишения свободы. В кассационной 
жалобе верховный трибунал, учитывая всю 
тяжесть совершённых преступлений Петро-
вым и Павловым, отказал. Приговор 
Обревтрибунала приведён в исполнение. 
Только более решительные меры могут обе-
спечить республику от расхитителей 
народного достояния.

СЛОВО К КРЕСТЬЯНИНУ
Дебёсский уезд не выполнил и половины 
задания по продналогу.

(Из газеты)
К тебе, крестьянин, это слово
Пишу опять, как к брату брат.
Тебе оно не будет ново,
Но в этом я не виноват...
Ты упустил одно заданье:
Не сдал ты к сроку свой налог.
А сдать его без опозданий,
Наверное, ведь ты бы мог?
Причины есть?.. Тебе я верю...
Но знай и верь ты также мне,
Что ты налогом шире двери
Откроешь к лучшему стране!..  
Хозяйство наше ослабело...
Причина!.. – Войны... Нет их злей!..
И наше, брат, прямое дело
Восстановить его скорей.
Ведь чем скорее восстановим
Своё хозяйство мы в стране,
Тем новый мир скорей построим
По всей мы матушке земле!..
Так ты сдавай...
Но вот приписка: 
Пиши в «Ижправду», как живёшь.
Кумышку ты там от избытка
Порой не варишь ли, не пьёшь?
Я слышал, пьянство развелось...
Нехорошо отдаться зелью,
Губить себя, губить других
И оставлять без хлеба семью,
Порой – без платья и босых...
Не слышал ли? Опять в Поволжье
Едят не хлеб, а суррогат...
Там урожай... Что слёзы волчьи!..
Хлеб выжгло весь да выбил град...
А ты варить... Нет, брось кумышку!..
Она ведь яд... В ней зло сидит!..
Долой проклятую пирушку, 
Ещё царь-голод не изжит!..
Ты все свои излишки хлеба
В кооперацию сдавай, 
Ведь для Поволжья манна с неба
Не упадёт… Ты это знай!..

                              Егор

ПОКРОВ – 
К ДОБРУ НЕ ПРИВЕДЁТ
В селе Я-Бодья в Покров, престольный празд-
ник, бодьинцами много было выпито «царской 
очищенной»...

В прошлые три года по случаю развёрстки 
и неурожая Покров праздновался втихомолку, 
хотя и пили, но не все.

Нынче бодьинцы устроили в Покров всем 
праздникам праздник. Они не пожалели хлеба 
на изготовление самогонки. Она с успехом за-
менила «очищенную» старого времени.

О том, какое количество хлеба потрачено 
на самогонку, сказать в точности не берусь. 
Только думаю, что порядочно, так как праздник 
продолжался три дня, а трезвых, кроме детей, 
не было.  

А между тем

НАПОМНИМ, что год назад ситуация 
в нашем крае была совсем иной 
по случаю разразившегося голода. 
Из официальных секретных сводок мы 
узнаём:
«…В 14 ВОЛОСТЯХ Глазовского 
уезда детей до 4 лет голодает 12 тыс. 
Из 60 тыс. детей до 15 лет голодает 
34 тыс. Из 143 тыс. взрослых голодает 
64 тыс. На почве голода заболело 
в январе – 2520 чел., в феврале – 2548, 
за 19 дней марта – 1614. Смертность 
в городе в январе – 15, в феврале – 35, 
в марте – 67, в уезде в январе – 474, 
в феврале – 640. 
ОТКРЫТА одна столовая детского 
питания на 50 чел. Отсутствие 
нарядов тормозит работу. В деревнях 
ужасающие вещи: голодные смерти, 
самоубийства, паническое бегство, 
бросание на произвол детей, стариков, 
калек. 
ПИТАЮТСЯ ЛЕБЕДОЙ, жмыхом, 
лошадиным навозом. Массовая 
вырезка, падёж скота, грабежи 
развиваются. Упомгол (Управление 
помощи голодающим. – Ред.) требует 
срочной помощи. При отсутствии 
продовольствия в апреле дети 
обречены на голодную смерть.
В ДЕБЁССКОМ уезде голодает 
38 864 детей, 26 324 взрослых, 
904 заболело, 88 умерло. Открыто 
два питательных пункта в городе, 19 – 
в сёлах, 62 – в деревнях. В Дебёсской 
волости поели весь суррогат, питаются 
гнилушками, опилками, лишь бы 
наполнить желудок, едят тухлую 
скотину, падаль, обнаруженную из-под 
снега. В дер. Сенькагурт голодная 
старушка получила в подаяние двух 
пропавших куриц, сварила их, съела и 
через день умерла.
К 1 АПРЕЛЯ по Дебёсскому уезду 
открыта 61 столовая детского питания. 
Упомголом отпущено продуктов: 
муки – 2965 пуд., картофеля – 932, 
грибов – 300. Собрано денег в Упомгол 
57 млн. 
ОТПУЩЕННОГО продовольствия 
хватит прокормить по голодной норме 
11 тыс. детей за один месяц…»
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ГАРМОНИЯ ВО ВСЁМ
Они могут быть по своему функционалу 
утилитарными или декоративными. А могут 
одновременно и в лучшем случае совмещать 
сразу и то, и другое. 

«Красота – это гармония. Мы не рассматри-
ваем отдельно красивый дом, красивый куст, 
красивый фонарь. Всё должно «подружиться» 
в усадьбе. Если одно с другим не вяжется, 
мы подсознательно считываем это, как 
ошибку», – говорит ландшафтный дизайнер 
Надежда Тиунова. 

Мода распространяется на все сферы жиз-
ни человека, ей подвластны не только большие 
архитектурные формы, но и малые.

«Неожиданность, сценарность, функцио-
нальность, тонкая идея, нейтральный цвет и 
натуральность – эти тенденции проявляются 
в малых архитектурных формах по всему 
миру, – рассуждает Кирилл Губернаторов, ком-
пания Megabudka. – В последнее время в России 
умеют выбирать готовые МАФы – скамейки, 
урны и другие городские объекты, разрабаты-
вать заказные индивидуальные объекты. Научи-
лись делать не вычурно и дорого, а по-модному. 
Но по-модному часто получается однообразно: 
теперь все опоры под освещение – г-образные, 
лавки – волнистые, прямые или ломаные, бесед-
ки – п-образные. Везде преобладает дерево 
в натуральном цвете, холмы, зелёные острова 
и плитка. В каждом городе стоит надпись 

«Я ЛЮБЛЮ...» для фотографирования, а парки 
и площади заполонили качели. Все научились 
делать «как в Парке Горького», но никто не 
думает об идентичности места, не выдумывает 
свой стиль, никто не ищет и не задаёт новые 
примеры контекстуальной среды… Поэтому 
мы видим со стороны качественные, но часто 
нерешительные идеи: лучше соорудить опять 
детскую площадку или воркаут на пёстром раз-
ноцветном покрытии, но не выбрать интересный 
моноцвет или, наоборот, пойти в крайность и 
бросить вызов заметным, стильным решением. 

При этом тенденция использования нату-
ральных, даже природных материалов – огром-
ный плюс и исправляет ситуацию. Но страх 
от ответственности за яркие амбициозные 
средовые решения и флегматичность в идеях, 
и даже отсутствие опыта и знаний, рождают то, 
что в России всё ещё ставят урны у скамейки».

ПО-ДЕРЕВЕНСКИ ИЛИ ОТ ДУШИ?
Ландшафт сельской местности тоже невоз-
можно представить без этих самых малых 
объектов. Даже в старину сидели на завалинке 
после трудового дня, ходили к колодцу воды 
напиться, огораживали свои пастбища и се-
нокосы забором из жердей… Сейчас в наших 
деревнях эти малые формы архитектуры стали 
ещё более востребованы. У многих населённых 
пунктов появляется свой опознавательный 
знак в виде скульптурной композиции. Нередко 
где-то в центре деревни-села можно увидеть 
традиционное сердечко и вечные слова призна-
ния в любви. А в некоторых райцентрах и даже 
сёлах появляются не просто скульптурные 
композиции, но и фонтаны. 

«Пока в наших деревнях МАФы, к со-
жалению, делаются «по-деревенски»: 
всё разрозненно, бессвязно, без 
единой концепции, – делится 
своим мнением Геннадий Ев-
геньевич Сидоров, много лет 
возглавлявший Узей-Туклин-
ский центр ремёсел и туризма 
«АРТЭЛЬ» Увинского райо-
на. – Знаете, как порой создаются 
в сёлах такие объекты? Будет время у 
активного сельского жителя – придёт, забьёт 
дощечку – так, как ему кажется нужным. На 
второй день придёт другой – забьёт по-своему. 
В итоге назовут объект малой архитектурной 
формой. Но это же дилетантство! В городе та-
кого не встретишь, там всё делается, как надо. 
А чем мы хуже городских? 

Главное, что на такую псевдокрасоту смо-
трит молодёжь и понимает: надо ехать в город, 
в деревне эстетики не увидишь. И потом мы 
удивляемся, почему новое поколение не оста-
ётся на родной земле? 

Везде нужны профессионализм, рука 
мастера. И, конечно, средства, чтобы работа 

ОБЪЁМНЫХ АРХИТЕКТУРНЫХ ФОРМ НАМ МАЛО. ДВОРЦЫ, ДОМА, ТОРГОВЫЕ ЦЕНТРЫ, 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ ЗДАНИЯ ЯВЛЯЮТСЯ СИСТЕМООБРАЗУЮЩИМИ В АРХИТЕКТУРНОМ ПРОСТРАНСТВЕ, 
НО НЕ РЕШАЮЩИМИ. «ПЕРЧИНКУ» ИЛИ «СЛАДОСТИ» ДОБАВЛЯЮТ ДЕТАЛИ – ФОРМЫ, КОТОРЫЕ ЛЕГКО 
ОКИНУТЬ ВЗОРОМ И ДАЖЕ ПРИ НЕОБХОДИМОСТИ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ ИМИ. РЕЧЬ ИДЁТ О ТАКИХ 
ПРИВЫЧНЫХ НАШЕМУ ГЛАЗУ ОБЪЕКТАХ, КАК СКАМЕЙКИ, УРНЫ, ОГРАДЫ, ВАЗОНЫ, СКУЛЬПТУРЫ, 
БЕСЕДКИ, ФОНАРИ… ИХ ПРИНЯТО НАЗЫВАТЬ МАЛЫМИ АРХИТЕКТУРНЫМИ ФОРМАМИ, ИЛИ МАФАМИ.

Код красоты
Вещь / МАФы
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велась грамотно. Выход вижу в том, чтобы на 
государственном уровне внедрять программы, 
которые помогут развивать на селе архитек-
турное зодчество. По-другому не получится. 
Иначе так и будем заниматься профанацией, 
делать вид, что благоустраиваем деревню. 
И, кстати, получать эстетически невоспитанные 
поколения: детям, выросшим в негармонично 
сформированной среде, очень сложно потом 
видеть и создавать прекрасное. Общественные 
пространства – это тоже учителя для молодёжи. 

Кто-то скажет: финансы же есть – делайте 
«красоту» на средства инициативного бюдже-
тирования. Но я видел, как работают такие про-
екты. Соберут местные жители тысяч 100–150 
на объект (а смета на него требует в разы 
больше) и гадают: что делать? Находят брига-
ду, готовую работать «за рубль», подключают 
свои силы, чтобы сэкономить, и в результате 
получают то, что с натяжкой можно назвать 
архитектурной формой. 

Нет у нас пока верного подхода к этому 
направлению. А он нужен! Хотелось бы видеть 
в удмуртских деревнях благоустроенные парки, 
территории, где глаз радуют дизайнерски 
оформленные места отдыха с красивыми 
садово-парковыми сооружениями – беседками, 
скамейками, ротондами, перголами, вазона-
ми, скульптурами и даже с миниатюрными 
водоёмами, фонтанами. Такие парки должны 
быть не только в местах отдыха, но и рядом со 
школами, детскими садами.

Также считаю, что каждая деревня должна 
иметь свой код эстетики и красоты. Нельзя 
идти по пути шаблонов и модулей. Например, 
сегодня в разных населённых пунктах можно 
увидеть идентичные объекты – это неправиль-
но. У каждой деревни – своя богатая история, и 
нужно именно на её основе создавать уникаль-
ные для конкретной местности архитектурные 
формы. Хорошо бы делать и «тактильные» 
артобъекты, которые можно «пощупать-по-
трогать», допустим, воссоздавать удмуртские 
прялки, ткацкие станки. Такие объекты не 
только украсят сельские территории, но и 
будут некими учителями прошлого. 

Не надо говорить, что для деревни всё это – 
излишество. Крестьянин – главный в стране, 
именно он, кормилец народа, достоин самого 
лучшего!» 

Несколько другой точки зрения придер-
живается начальник территориального отдела 

«Тыловайский» Управления по работе 
с территориями Администра-

ции МО «Муниципальный 
округ Дебёсский район УР» 
Александр Виталиевич Пер-
вушин. Он говорит: «У нас 
есть такие люди, которые, 

несмотря на множество 
деревенских проблем, не остав-

ляют свою малую Родину, верны 
ей в любой ситуации. И их любовь к деревне 
проявляется не на словах – в деле.

Жители сами придумывают идеи того, 
какие объекты могли бы появиться в наших 
сёлах, деревнях, сами их реализуют. Финан-
сируют тоже самостоятельно: кто-то несёт 

ЗНАЙТЕ, ЭТО – НАША ДЕРЕВНЯ!

свои материалы, кто-то – краску, подручные 
средства. У кого нет возможности вложиться 
финансово, просто приходит и работает над 
созданием проектов, вкладывает в них свои 
время, труд.

Уверен, такие идеи приходят не просто 
так, они появляются именно потому, что 
люди ценят родные места, хотят видеть их 
благоустроенными, радующими глаз. Так они 
материализуют свою любовь к земле, которая 
их вырастила, и показывают – в деревне мож-
но жить в окружении рукотворной гармонии, 
красоты. Просто для этого нужно трудиться.

За последние четыре года в нашем районе 
появилось немало разных архитектурных 
форм. Есть посвящённые истории деревень, 

например, в деревне Ягвуково, есть тема-
тические стелы, инсталляции, в их числе 
олицетворяющая любовь жителей к своей 
земле – такая идея осуществлена в селе 
Тыловай.  Пусть кто-то говорит, что наши про-
екты – непрофессиональные, любительские, 
что они – пример самодеятельности, а не 
настоящего уличного искусства. Главное, что 
они в принципе есть. Сейчас, когда в деревнях 
нет средств, людей, не до «дизайнерского 
жиру». Уже сам факт того, что такие объекты 
появляются, что жителям не всё равно, какие 
общественные пространства их окружают, 
вдохновляет и радует. Это говорит о важном: 
люди любят свою землю, а значит, деревня 
будет жить!» 

д. Новая Бия, Вавожский район

с. Яган-Докья, Малопургинский район

д. Кузебаево, 
Алнашский район

д. Новая Бия, Вавожский район с. Тыловай, Дебёсский район

д. Урдумошур, 
Дебёсский район

д. Старая Монья, 
Малопургинский район

с. Мишкино, Шарканский район

д. Баграш-Бигра, Малопургинский район
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Я ЛЮБЛЮ! 

ГЛАВНОЕ УКРАШЕНИЕ ДЕРЕВНИ

д. Большой Олып, 
Кезский район

д. Чистотем, 
Увинский район

с. Ильдибаево, 
Киясовский район

с. Дебёсы д. Чистотем, Увинский район

с. Дебёсы с. Красное, Увинский район

с. Дебёсы
д. Большой Олып, 
Кезский районс. Тыловай, Дебёсский район
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Зацепило…

ДИЗАЙНЕРЫ 
всего мира работают над 
усовершенствованием малых 
архитектурных форм. 
В нашем поле зрения оказались 
необычного вида скамейки, 
расположенные в голландском 
городе Гаага, а также урны 
в индонезийском Бали. 
Вроде бы утилитарные 
объекты, но мимо них так 
просто не пройдёшь. 
Цепляют! 

СКАМЕЙКА КАК СИМВОЛ ПРИМИРЕНИЯ

ВСЁ ЛУЧШЕЕ – ДЕТКАМ

БРОСАТЬ В УРНУ ЖАЛКОПРИЯТНЫЕ МЕЛОЧИ

д. Большой Олып, 
Кезский район

д. Нижний  Сырьез, 
Алнашский район

с. Грахово д . Вичурка, Кизнерский районд. Сюрногурт, Дебёсский район

д. Тольен, Дебёсский район с. Дебёсы д. Кулябино, Увинский район

с. Грахово с. Дебёсы

с. Сигаево, 
Сарапульский 
район пос. Кез

с. Большая Уча, 
Можгинский район

д. Кулябино, Увинский район

с. Грахово с. Мишкино, Шарканский район с. Ильдибаево

с. Грахово д. Новая Бия
д. Поршур-Тукля, 
Увинский район д. Сеп, Игринский район 
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